
ЧУБАЙС  
НЕ ТОНЕТ
Третье декабря, серое и унылое, в одно-

часье превратилось в сказочный сверкающий 
день — непотопляемый Анатолий Борисович 
Чубайс заявил, что это его последний день в 
«Роснано», а значит, на госслужбе, а значит… 
ну вдруг его вообще больше не будет в нашей 
жизни. Как же мало русскому человеку для 
счастья надо!

Ельцин не говорил фразу «во всем вино-
ват Чубайс». Она пошла в народ из телепере-
дачи «Куклы». Происхождение, однако, не 
важно — фраза становится народной, если 
попадает в болевую точку. Она попала. Потому 
что Чубайс — это не человек, а метафора.

Вот есть что-то безусловно хорошее: 
много лесов, полей и рек, солнечный круг, 
небо вокруг, праздник со слезами на глазах, 
трава по пояс, с высокой ветки в детство за-
глянуть — Родина.

А есть заиндевелые разрушенные цеха 
заводов-гигантов, дрожащие руки не впи-
савшихся в рынок стариков, цинковые гробы 
с Кавказа, злой и голодный стук шахтерских 
касок, вырубленная тайга, опустевшие селе-
ния, сытые наглые рожи новых хозяев — что-то 
безусловно плохое. Как всё 
это назвать одним словом? 
Слово нашлось: Чубайс.
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ИЗ «ВЕСНЫ НА ЗАРЕЧНОЙ...» 
УШЛА УЧИТЕЛЬНИЦА. 
НАВСЕГДА
Журналисты «МК» были последними, 
с кем согласилась поговорить актриса 
Нина Иванова, которая скончалась  
в Москве в полном одиночестве

ОБРАЗОВАНИЕ  
ПО-СОВЕТСКИ,  

А НЕ ПО-АМЕРИКАНСКИ
Читайте 3-ю стр.

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Александр БУЗГАЛИН, 

доктор экономических наук, 
профессор Московского 

финансово-юридического 
университета 

КУДА ПРИЛЕТИТ РОССИИСКИИ «СПУТНИК»

В конце следующей 
недели должен начаться 
первый  «путинский при-
зыв» вакцинации от ко-
ронавируса. К этому, по 
словам президента, гото-
вы и российская промыш-
ленность, и медицинская 
сеть. Дело за малым: обе-
спечить добровольную 
готовность самих граж-
дан. Ведь, как ранее уже 
объявляли власти, никого 
заставлять насильно де-
лать прививку не станут. 
Хотя по поводу вакцины 
и последствий от ее при-
менения все еще остается 
масса вопросов.

Читайте 4-ю стр.

Вакцинация 
граждан против  

COVID-19, 
которая 

начинается  
в нашей стране, 
пока вызывает 

лишь массу 
вопросов А ВЫ, ДРУЗЬЯ, ГДЕ НИ САДИТЕСЬ…

Чем плох проект по выводу СИЗО  
и колоний из городов

Министр юстиции Константин 
Чуйченко заявил, что готовится пи-
лотный проект по выводу всех СИЗО 
и колоний за пределы городов. Его 
цель — «убрать действительность, 
связанную с лишением свободы, от 
людей».

Помимо того, что реализовать 
такую задумку практически нере-
ально, она еще и сама по себе весьма 

опасна. Тюрьма — часть нашей дей-
ствительности, так зачем создавать 
иллюзию, что ее не существует.

Все плюсы и минусы нового спор-
ного проекта Минюста — в материале 
обозревателя «МК», члена Совета 
при Президенте РФ по развитию 
гражданского общества и правам 
человека.
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Если бы Чубайса арестовали — пи-
сать о нём стало бы неприлично. Неэтич-
но критиковать человека, когда он уже в 
наручниках или на виселице. Но Чубайс 
всего лишь уволен — и что об этом писать? 
Это же не в первый раз. Его увольняли из 
правительства: с поста министра финан-
сов, с должности первого вице-премьера; 
с поста руководителя Администрации 
президента, из РАО «ЕЭС», теперь — из 
«Роснано».

Всюду он оставлял после себя ка-
тастрофические разрушения и гнилое 
болото лжи.

Он ещё не за границей? Ловкие люди 
(таких у нас тысячи) в какой-то момент 
улетают из России, а на следующий 
день Следственный комитет сообщает: 
«Против NN возбуждено уголовное 
дело! Он объявлен в международный 
розыск!»

Читайте 2-ю стр.

ЛУЧШЕ НЕ ДУМАТЬ                   Александр МИНКИН

ЧЕЛОВЕК С КРИМИНАЛЬНЫМ 
БУДУЩИМ

ЭКСТРИМАЛЬНОЕ ШОУ  
СО СМЕРТЕЛЬНЫМ ИСХОДОМ
Погибшая в прямом эфире девушка блогера 

reflay продолжала торговать телом,  
а расплачивались с ней наркотиками

Смерть девушки Валенти-
ны Григорьевой в прямом эфире 
во время стрима популярного 
блогера Reflay продолжает будо-
ражить общественность. Слухи 
множатся один страшнее друго-
го: якобы Станислав избил де-
вушку — и она умерла от побоев. 

Мы поговорили с подругой Стаса 
и Вали, которая очень хорошо 
знала эту пару. Рассказ Мари-
ны позволил понять, что имен-
но произошло в ночь на среду 
в деревне Иванихе Раменского 
района.

Читайте 3-ю стр.

В РОССИЙСКОМ ПАСПОРТЕ 
НАШЛИ НЕНУЖНУЮ  

ГРАФУ
Сделать паспорта бо-

лее лаконичными пред-
ложили эксперты Рос-
сийской общественной 
инициативы. Активисты 
считают, что в главном 
документе российского 
гражданина есть лишняя 
строчка. 

Инициатива сейчас 
проходит стадию онлайн-
г о л о с о в а н и я, п о с л е 
которого может быть 
направлена в МВД. Обще-
ственники уверены, что 
паспорт перегружен лиш-
ней информацией, кото-
рая создает его владель-
цу массу неудобств. 

Та к, раз раб о т ч и к и 
проек та пред лагают 
выкинуть из документа 
строчку «паспорт вы-
дан». На ней указывает-
ся полное название от-
дела внутренних дел или 
подразделения УФМС, в 
котором гражданин по-
лучил паспорт. Но эти же 
сведения зашифрованы в 
коде подразделения. За 
шестью цифрами кода 
скрывается конкретный 
паспортный стол, в ко-
тором был изготовлен и 

выдан документ. 
Авторы инициативы 

сетуют, что запомнить и 
правильно написать пол-
ное название ОВД или от-
дела по делам миграции 
сложно. 

Особенно сложно при-
ходится москвичам, ко-
торым нужно зубрить 
длинные наименования 
из серии «отделение 
УФМС России по городу 
Москве по району Чер-
таново Северное». Из-за 
ошибок в названии орга-
на, выдавшего паспорт, 
чиновники отказываются 
принимать важные заяв-
ления или жалобы, даже 
если остальные реквизи-
ты указаны правильно.

 Активисты просят МВД 
ненужную строчку из па-
спорта убрать, оставив 
только код подразделе-
ния. Так уже сделано с 
загранпаспортами и во-
дительскими правами. 

Эксперты уверены, что 
в обновленном виде до-
кумент будет лучше вы-
глядеть и читаться, а па-
спортные данные станут 
легче запоминаться. 

АНЕСТЕЗИОЛОГУ, ПЕРЕПУТАВШЕМУ КРОВЬ,  
ПРОСТИЛИ ДАЖЕ ГИБЕЛЬ ПАЦИЕНТКИ

Московский анестезио-
лог Сергей Вектор (фами-
лия изменена), у которого 
на операционном столе 
умерла пациентка, получил 
два года ограничения сво-
боды и тут же был отпущен 
на свободу по решению Ха-
мовнического суда в связи 
с истечением сроков дав-
ности. Примечательно, что 
это не первое знакомство 
анестезиолога с судебной 
системой — 10 лет назад 
он перелил роженицам …
неподходящую кровь.

Как стало извест-
но «МК», в апреле 2017 
года врач анестезиолог-
реаниматолог, находясь 

в составе операционной 
бригады, отвечал за наркоз 
пациентки, которая обра-
тилась в клинику на улице 
Льва Толстого. Установив 
женщине ларингеальную 
маску для обеспечения 
доступа дыхательной 
смеси к легким, анесте-
зиолог, нарушив правила, 
покинул помещение опе-
рационной. Затем врач на 
непродолжительное вре-
мя заглянул к пациентке, 
которая находилась под 
комбинированным нар-
козом с миорелаксантом, 
и спокойно удалился по 
своим делам. Тем време-
нем уже через пять минут 

после начала операции 
произошла роковая слу-
чайность — ларингеальная 
маска сместилась, и паци-
ентка стала задыхаться. У 
женщины в итоге наступи-
ла тяжелая дыхательная 
недостаточность, а затем 
кома. Летом 2018 года не-
счастная умерла в одной 
из больниц Липецка, куда 
ее перевели уже в вегета-
тивном состоянии.

Суд признал врача вино-
вным в причинении смер-
ти по неосторожности и 
назначил ему наказание 
в виде двух лет ограни-
чения свободы. Из-за ис-
течения сроков давности 

осужденного освободили 
прямо в зале суда.

А в 2001 году, являясь 
заведующим отделением 
анестезиологии, реани-
мации и интенсивной те-
рапии, Вектор произвел 
переливание крови двум 
роженицам. Однако врач 
перепутал контейнеры. 
Одной роженице был при-
чинен тяжкий вред здоро-
вью, второй — легкий. Тог-
да Вектор получил два года 
условно. После инцидента 
и судебного разбиратель-
ства мужчина не оставил 
профессию и перешел на 
работу в одну из москов-
ских клиник красоты.

НА УРОКЕ АНГЛИЙСКОГО ХУЛИГАНЫ РАЗГОВАРИВАЛИ 
СО ШКОЛЬНИЦЕЙ НА ЯЗЫКЕ КУЛАКОВ

С синяками и ссади-
нами вернулась домой с 
урока английского языка 
10-летняя девочка в Пуш-
кино. Маме она расска-
зала, что ее избили трое 
мальчишек из языковой 
группы.

Как стало известно 
«МК», инцидент произо-
шел в среду, 2 декабря, 
днем. Алина (имя из-
менено) отправилась на 
первое пробное занятие 
по английскому языку в 
клуб, который ей реко-
мендовали подруги. Урок 
прошел замечательно, 
школьнице он очень по-
нравился, однако непри-
ятным открытием стало 
то, что в группе вместе с 
ней было всего пять уче-
ников, причем все осталь-
ные — мальчики. И самое 
обидное, что среди них 
оказался ее однокласс-
ник, который уже давно 
относится к Алине до-
вольно враждебно.

И на этот раз школь-
ник не упустил возмож-
ности бросить несколько 

обидных колкостей в 
сторону девочки. А ког-
да урок закончился и 
учительница вышла из 
класса, 10-летний па-
цан, со слов Алины, начал 
откровенно ей грубить. 
Его поддержали еще три 
одногруппника, они окру-
жили школьницу и начали 
обзывать ее тупицей и оч-
кариком. Но стоило Алине 
огрызнуться — она тут же 
получила удар кулаком в 
челюсть. Ее очки отлете-
ли в сторону, и раздался 
оглушительный маль-
чишеский хохот. Ком-
пания маленьких хамов 
наступала на девочку, а 
она попятилась к выхо-
ду, наткнулась спиной на 
полуоткрытую дверь и 
вскрикнула от боли. Ребят 
это снова порадовало, и 
одному из них пришла 
идея забрызгать ей глаза 
антисептиком, который 
стоял на столе у учите-
ля. Мальчишки с визгом 
подхватили эту идею, 
бросились за флаконом, 
а девочка в это время, 

схватив сменку и куртку, 
выбежала на улицу. Там 
она оделась и поспеши-
ла домой, чтобы все рас-
сказать маме (женщина 
работает учительницей в 
той же школе, куда ходит 
ее дочь). Педагог поехала 
с ребенком в травмпункт, 
где у Алины сняли побои, 
а прибывшим полицей-
ским она рассказала эту 
историю в подробно-
стях.

Скоро малолетним 
хулиганам предстоит 
беседа с сотрудниками 
детской комнаты поли-
ции, но уже сейчас их 
родители принялись яро 
защищать своих сыно-
вей. В чате английской 
школы одна из мам на-
писала, что ее ребенок 
только аккуратно снял с 
Алины очки и положил их 
на парту, потому что они 
запотели. Одним сло-
вом, никто из участников 
конфликта не намерен 
добровольно извиняться 
перед избитой четверо-
классницей.

СМЕРТЬ АКТРИСЫ  
НИНЫ АКИМОВОЙ ЗАСТАВИЛА 

ПОЛИЦИЮ ВЕРНУТЬСЯ  
К ПРЕЖНИМ ПОДОЗРЕНИЯМ

Актриса Российского 
академического моло-
дежного театра Нина Аки-
мова была найдена мерт-
вой в своей квартире на 
Мосфильмовской улице в 
Москве. Ссадина и гема-
тома на лице заставили 
следователей усомниться 
в естественной смерти 75-
летней женщины.

Как стало известно 
«МК», 2 декабря около 
17.30 тело актрисы без 
признаков жизни обна-
ружил ее 42-летний при-
емный сын, которого Нина 
Николаевна вместе с му-
жем усыновили в возрасте 
7 лет. Мужчина позвонил 
в полицию. При осмотре 
тела эксперт увидел по-
вреждения в виде ссади-
ны на лбу и гематом под 
глазами, правда, они были 
несвежие.

Как рассказали соседи, 
после смерти мужа Нина 
Николаевна проживала 
по этому адресу вместе с 
сыном. Отношения у род-
ственников были сложные, 
у сына непростой харак-
тер. Как говорят соседи, 

часто случались сканда-
лы, которые были слышны 
в подъезде. Иногда к ним 
захаживал участковый. 
Около года назад актриса 
попала в больницу с по-
боями, и под подозрения 
попал как раз приемный 
сын, но Нина Николаевна 
сама забрала заявление 
из полиции, и дело пре-
кратили.

В начале ноября этого 
года директор РАМТ, в 
котором продолжала слу-
жить актриса, написала 
заявление в полицию о ее 
пропаже. Сыщики обна-
ружили пожилую артист-
ку дома вместе с сыном, 
Нина Николаевна заболе-
ла и просто не сообщила 
об этом коллегам. 

Последний год актри-
са в основном проводила 
дома, этому способство-
вал карантин. Кроме того, 
возраст брал свое.

В настоящее время 
следственным комитетом 
проводится проверка по 
факту смерти женщины, 
точные ее причины будут 
известны после проведе-
ния судебно-медицинской 
экспертизы.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

КАК 
У НИХ
КАК 

У НИХ

Нина Никола-
евна Акимова 
в 1967 году 
окончила Теа-
тральное учи-
лище имени 

Щепкина и с 1983 года ра-
ботала в РАМТе. За многие 
годы она сыграла не один 
десяток ролей в спекта-
клях самых разных жанров 
— «Дуэль», «Город — одна 
улица», «Метель», «Сердце 
матери» и других.

РАЗБИТЫЕ МЕЧТЫ ПРИВЕЛИ ПОДРОСТКА НА ТОТ СВЕТ
Несправедливый раз-

дел имущества между 
детьми привел к траге-
дии в Новой Москве. 11-
классник решил, что отец 
лишил его законной доли, 
а вместе с ней и возмож-
ности продолжить учебу 
там, где он мечтал.

Как стало известно 
«МК», отец мальчика, 
доктор технических наук, 
работая в сфере образо-
вания, разработал в свое 
время технологию про-
ведения ЕГЭ, однако за-
тем признал эксперимент 
несостоятельным и стал 
критиковать его. Кончи-
лось все тем, что его за-
держали по обвинению в 
растрате 60 миллионов 
рублей и приговорили к 
условному сроку.

В конце 2014 года при 

разводе экс-чиновник 
забрал себе 10-летнего 
сына, и несколько лет 
матери никак не удава-
лось вернуть ребенка 
даже через суды. Лишь 
в 2016 году мальчик вер-
нулся к матери, так как 
смог убедить служителей 
Фемиды, что у отца нет 
условий для прожива-
ния. Воссоединившись 
с матерью и младшей 
сестрой, школьник стал 
жить в частном доме в 
Подмосковье. Он демон-
стрировал успехи в уче-
бе — подростку хорошо 
давались иностранный 
язык, экономика и исто-
рия, и он мечтал продол-
жить учебу за границей и 
даже выбрал город, куда 
хотел бы переехать.

Однако в конце осени 

школьник пожаловался 
друзьям, что его мечты 
рухнули. Он пояснил, что 
отец подарил обещанную 
ему недвижимость одной 
из его сводных сестер (у 
мужчины шестеро детей). 
Ранее мальчик предпо-
лагал, что доход от сдачи 
этого нежилого помеще-
ния потратит на учебу. 
Получив эту неприятную 
новость, школьник пере-
стал общаться с отцом и 
даже заблокировал его 
в телефоне. 2 декабря в 
пять часов утра мальчик 
разослал друзьям со-
общение, в котором со 
всеми попрощался. За-
тем поехал к дому одно-
классницы, чтобы попро-
щаться с ней лично. После 
разговора он совершил 
самоубийство.

ЧЕЛОВЕК ОТПРАВИТСЯ В КОСМОС, 
НЕ ПОКИДАЯ ЗЕМЛИ 

Первый в мире экспе-
римент, который помо-
жет комплексно изучить 
влияние сниженного до 
1000 (!) раз магнитного 
поля на психофизиологи-
ческие параметры чело-
века, начался в четверг, 
3 декабря, в Институте 
медико-биологических 
проблем РАН. Подобные 
условия могут возникнуть 
при дальних космических 
полетах, при значитель-
ном удалении от нашей 
планеты.

 Эксперимент «Арфа» 
будет проводиться в ма-
леньком пространстве, 
едва достаточном, что-
бы там уместился один 

человек. Оно 
представля-
ет собой ме-
таллическую 
клетку с крес-
лом внутри, в 
котором будет 
размещаться 
испытатель. 
При этом его 
обложат все-
возможными 
датчиками 
для измере-
ния влияния 

гипомагнитной среды 
на сердце, органы дыха-
тельной системы, зрение 
и слух. 

 В настоящее время у уче-
ных есть довольно разроз-
ненные данные о влиянии 
такой среды на живые орга-
низмы. Так, опыты, прово-
димые на мышах в преды-
дущие годы, показали, что 
при нахождении в условиях 
сниженной напряженности 
магнитного поля грызуны 
становились более нервны-
ми и агрессивными. Будут 
ли подобные метаморфозы 
происходить с человеком 
— пока еще вопрос. «МК» 
станет следить за ходом 
эксперимента. 

telegram:@mk_srochno
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В гражданской авиации ввели 
новые правила полетов
В России произошла революция, о 
необходимости которой так долго го-
ворили. Нет, социальное устройство 
не пострадало, но вот правила поле-
тов гражданской авиации и исполь-
зования воздушного пространства 
изменились кардинально. Подгото-
вила революцию Росавиация. По ее 
утверждению, все делается исклю-
чительно в интересах безопасности 
полетов. «МК» узнал мнение пилотов 
по поводу нововведений.

Вопрос изменения этих правил, так или 
иначе, касается миллионов граждан. Сегод-
ня в небе России одновременно находятся 
до полутысячи российских и иностранных 
воздушных судов. И это притом что из-за 
пандемии интенсивность авиасообщения 
сильно снизилась.

Итак, что поменялось? Российская граж-
данская авиация окончательно простилась 
с советским авиационным метрическим на-
следием. Теперь высоту полета всех граждан-
ских воздушных судов экипажи и диспетчеры 
оценивают в футах, а не в метрах.

До 3 декабря существовало разделение 
— при полете по маршруту эшелон считали в 
футах, а при подлете к аэродрому переходили 
на метры. Теперь с этим раздвоением по-
кончено. Кстати, в мире после этого осталась 
лишь одна страна, где пилоты оперируют 
метрами. Это Таджикистан. Авиация всех 
остальных стран давно перешла на футы.

Не будет больше в нашей авиации и раз-
ночтений при закладке «нулевых» данных в 
высотомер. Раньше в качестве «нуля» вби-
вали стандартные 760 мм, то есть давление 
воздуха на уровне Балтийского моря, а при 
подходе к аэропорту назначения переходили 

на показатель — высота до земли. Так на-
зываемая высота QFE. Возникал разнобой. 
Одно дело, если аэропорт находится у моря, 
как в Сочи или Калининграде, а другое дело 
— когда он в горах. Теперь все альтиметры 
будут однообразно откалиброваны на стан-
дартную высоту моря, а посадку пилоты будут 
осуществлять с поправкой на высоту конкрет-
ного аэродрома.

Кроме того, реформа включает измене-
ния схем и маршрутов движения в воздушном 
пространстве Москвы, Архангельска, Волог-
ды, Екатеринбурга, Котласа, Ростова-на-Дону, 
Самары, Санкт-Петербурга, Сыктывкара, Тю-
мени. По замыслу организаторов реформы, 
оптимизация схем полета повысит безопас-
ность и даже позволит сэкономить благодаря 
спрямлению маршрутов.

Судя по всему, революция в нашей граж-
данской авиации готовилась давно. Тем не 
менее некоторые зарубежные партнеры за 
ней не успели. Так, ряд глобальных постав-
щиков электронных авиакарт не успели об-
новить базы данных. Из-за этого ближайшие 
недели пилотам придется в некоторых случаях 
чаще обращаться к картам бумажным, а также 
больше общаться с диспетчерами. Но, по 
мнению экспертов, это болезнь роста — и 
ее скоро вылечат.

Кстати, вся госавиация, включая ВВС, 
авиацию МЧС, ФСБ, остается в прежней си-
стеме координат. У них без изменений.

Пилот гражданской авиации с 40-летним 
стажем, имеющий опыт пилотирования «Бо-
ингов» и «Эйрбасов», Владимир Сальников   
считает, что нововведения на пользу делу.

— В том, что эти изменения происходят, 
абсолютно ничего страшного нет. На безопас-
ности полетов в худшую сторону это не отраз-
ится. Наоборот, упростит многие вопросы. 
Мы движемся в сторону сближения с при-
знанными во всем мире правилами полетов 
и управления воздушным движением. Кста-
ти, эти изменения в нашей стране поэтапно 

вводились, начиная еще со времен СССР. 
Мы же еще тогда летали за границу и пере-
ходили с метровой системы измерения на 
футы. Никаких вопросов не возникало. Все 
летчики обучены пересчитывать. Например, 
эшелон 330. Это в футах. И мы по памяти уже 
знаем — сколько это будет в метрах.

Тем не менее конструкторы нам эту за-
дачу облегчили уже в те давние времена. Еще 
лет 30 назад это было сделано. Советские 
самолеты Ан-24, Як-40, Ту-134, Ту-154 до-
рабатывались под международные требо-
вания. Были внесены изменения в бортовое 
оборудование. Установлены высотомеры, 
адаптированные и к метрической системе, 
и к футовой. Образно говоря, всего-навсего 
нажимаешь кнопочку, и показания высоты 
переходят из метров в футы. Для того чтобы 
этих «головоломок» не было.

Весь мир, ну, или большая часть мировой 
авиации — почти 90% — летает по правилам 
Международной организации гражданской 
авиации — ICAO. А эти правила рекомендуют 
всем странам перейти на футовую систему. 
Поэтому мы и перешли.

— А что с разделением понятий — верх-
нее и нижнее воздушное пространство?

— Да, при полете по маршруту считали 
высоту в футах, а при подходе к аэродрому 
посадки переключались на измерение высоты 
в метрах. Сейчас все это унифицировано — и 
будет легче.

То же самое и с установкой альтиметров. 
Для каждого аэродрома определялась грани-
ца перехода на относительную высоту аэро-
дрома посадки. Она определялась из условий 
рядом расположенных вышек, гор, холмов.

— Еще вводятся унифицированные 
условные обозначения аэропортов из 
сочетания пяти букв вместо прежних на-
званий, например «Климовск» или «Гага-
рин». Это правильно?

— Раньше были только бумажные 
карты. На них в советские времена были 

географические названия. Как вы говори-
те, например, «Климовск», «Гагарин». Теперь 
обозначение упростили. Проще будет и на-
шим российским пилотам, и иностранцам, 
для которых слова «Гагарин» или «Климовск» 
— затрудняют восприятие. Теперь вводят-
ся пятибуквенные выражения конкретного 
аэропорта. Они и будут забиваться в план 
полета.

— Поставщики электронных баз не 
успели обновить данные…

— Ничего страшного нет. В качестве 
резерва электронных носителей пилоты 
всегда получают карты Jeppesen, особенно 
если летят за границу. Эти карты, кстати, на 
территории нашей страны не все отража-
ют. Ведь у нас есть аэропорты совместного 
военного и гражданского базирования или 
военные аэропорты, в которых разрешено 
выполнять рейсы гражданским самолетам. 
Обычно военные не всегда с большим жела-
нием передают координаты и схемы захода 
и вылета для внесения в иностранные базы 
данных. Для использования таких аэропортов 
предусмотрены свои инструкции.

В свою очередь, президент Шереме-
тьевского профсоюза летного состава Игорь 
Дельдюжов считает реформу в управлении 
воздушным движением своевременной:

— Так весь мир летает, то есть мы сей-
час интегрировались в международные 
правила.

По словам эксперта, калибровка борто-
вых альтиметров на давление, приведенное 
к уровню моря, позволит избежать ошибок в 
пилотировании и даже катастроф.

— Этот подход более безопасен, осо-
бенно на горных аэродромах, — сказал Игорь 
Дельдюжов. — Если помните, в Ленинакане 
было землетрясение, и туда прилетел на по-
мощь Ил-76 из Ульяновского центра. И са-
молет в гору врезался. Вот они тогда пере-
путали показатели высотомера, потому что 
использовали давление аэродрома. И таких 
катастроф было много в горах.

Поэтому новые правила использования 
воздушного пространства — это правильное 
и нужное дело.

Ольга БОЖЬЕВА.

Во сколько обойдутся 
сертификаты на продукты  
для бедных
Депутаты решили войти в положение 
оказавшихся в коронакризис на грани 
нищеты людей и внести в Госдуму 
законопроект о продовольственных 
сертификатах. Суть инициативы: 
гражданам, чей доход меньше МРОТ, 
предлагается ежемесячно выдавать 
специальные карточки примерно  
на 3 тыс. рублей, которые можно по-
тратить на продукты. Если для одного 
человека сумма может показаться 
небольшой, то в масштабах страны 
речь идет о 720 млрд рублей. Выдер-
жит ли бюджет такую нагрузку или 
проект так и останется на бумаге — 
разбирался «МК».

Председатель Комитета Госдумы по труду 
и социальной политике Ярослав Нилов отме-
тил, что продовольственный сертификат как 
таковой, вопреки заблуждениям, не решает и 
не должен решать вопрос доступности базо-
вого набора калорий в рационе человека про-
сто «по требованию». «Это не так. Это разные 
вещи, — подчеркнул он. — Но снять хотя бы 
часть финансовой нагрузки с наименее обе-
спеченных граждан — да, можно и нужно».

Согласно предложенному проекту за-
кона, продуктовые карточки будут выдавать 
малоимущим, чей среднедушевой доход не 
превышает прожиточный минимум трудоспо-
собного населения, установленного в регио-
не. Сумма сертификата — 25% от размера 
прожиточного минимума.

Напомним, МРОТ в 2020-м составляет 
12 130 рублей. 25% от этой суммы — это чуть 
больше 3 тыс. рублей в месяц. В России. По 
данным Росстата, около 20 млн граждан живут 
за чертой бедности и получают меньше про-
житочного минимума. Если каждому выделять 
по три тысячи в месяц, то придется изыскать 
60 млрд рублей. Выходит, что затраты в год 
на продовольственные сертификаты составят 
720 млрд рублей.

«Главное, что люди с низким уровнем 
дохода получат возможность приобретать 
продукты не за деньги, а по специальным кар-
точкам. Может показаться, что 3 тыс. рублей 
сумма небольшая, однако для тех, кто живет 
на доходы ниже МРОТ, это весьма существен-
но», — убежден руководитель аналитического 
департамента AMarkets Артем Деев.

Эксперт видит и другой плюс в раздаче 
продовольственных сертификатов. 720 млрд 
рублей собираются выделить на приобрете-
ние продуктов. В случае если перечень раз-
решенных для покупки товаров будет состоять 
только из того, что произвели отечественные 
компании, дополнительный заработок пойдет 
российским аграриям. Будет производиться 
больше сельхозпродукции, увеличится объем 
перевозок. Таким образом, ВВП страны может 
вырасти на 1%, увеличится занятость населе-
ния, пополнятся фонды оплаты труда.

«Если законопроект будет принят, сра-
ботает эта продуктовая помощь как минимум 
дважды: первый раз она поможет малоиму-
щей семье с карточкой, а второй раз — опо-
средованно — семьям работников нашей 
продовольственной индустрии и развитию 
отрасли. Расшевелив полумертвый потреби-
тельский спрос, государство окажет услугу 
целому сектору экономики, получив заодно 

свою мзду назад в бюджет в виде НДС и других 
налогов с отрасли», — говорит шеф-аналитик 
«ТелеТрейд» Петр Пушкарев.

Дело за малым: найти не утвержденные 
в бюджете сотни миллиардов. Интересно, 
депутаты понимают, что это за деньги и откуда 
их взять, задается вопросом директор Цен-
тра конъюнктурных исследований Института 
статистических исследований и экономики 
знаний НИУ ВШЭ Георгий Остапкович. Он 
напоминает, что в 2020 году расходы государ-
ственного бюджета на образование должны 
составить 0,88 трлн рублей, а на здравоохра-
нение — 0,99 трлн рублей. «Запрашиваемая 
сумма на сертификаты практически сопо-
ставима с затратами на образование. Это в 
несколько раз больше, чем затраты на ЖКХ, 
культуру, физкультуру, — говорит собеседник 

«МК». — Я не знаю, где депутаты планируют 
взять такие средства. Все бюджеты утвержде-
ны. Придется балансировать статьи расходов: 
срезать с образования, со здравоохранения, 
с национальной безопасности. Маневр очень 
сложный».

«Не представляю, где бюджет найдет 720 
млрд в год. Можно, конечно, включить печатный 
станок, но тогда взлетит инфляция и деньги по-
теряются, — рассуждает Остапкович. — Сейчас 
в России подняли до 15% налог для тех, кто 
получает свыше 5 млн рублей. Но есть и те, кто 
зарабатывает больше 10, 15 и даже 50 млн в год. 
Если с тех, кто получает больше 50 млн, снимать 
20–22%, потери бюджета минимизируются, а 
деньги на помощь бедным найдутся», — под-
черкивает собеседник «МК».

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

ЧЕЛОВЕК  
С КРИМИНАЛЬНЫМ 
БУДУЩИМ
c 1-й стр.

Каждый раз думаешь: сколько 
стоит такое счастливое случай-
ное совпадение: богатый NN 
улетел вчера, а уголовное дело 

— сегодня.
Он провёл приватизацию в России. Этот 

процесс справедливо считается ограбле-
нием страны. Достаточно сказать, что при-
ватизатор назначил стоимость «Газпрома» 
равную цене двух магазинов «Березка» (в 
СССР валютные магазины ширпотреба).

Тогда, в 1995-м, мы опубликовали в «МК» 
статью «Государственный каннибализм», она 
кончалась вопросом: 

«Почему за последние два года 
столь изменилось лицо Чубайса? — был 
мальчик-фанатик, а теперь матёрый, на-
лившийся, с остекленевшими глазами, 
— почему он стал неуловимо похож на 
торговцев человеческим мясом, сфо-
тографированных во времена голода 
1920-х годов?»

Потом он провёл реформу электросисте-
мы всей страны — она оказалась разоритель-
ной для граждан. Он возглавил «Роснано» 

— и опять деньги уходили как в чёрную дыру, 
безвозвратно.

До сих пор наивных людей удивляет его 
непотопляемость. Но она объясняется до-
вольно просто: он питерский.

В 1998-м на съезде своей партии Чубайс 
заявил: «Нам не хватает наглости. Задача 
— президентские выборы 2000 года. Я бы 
сформулировал цель так: наш кандидат, 
победивший на выборах».

Кто же оказался этим кандидатом Чу-
байса, который считал, что ему не хватает 
только наглости (хотя нам всегда казалось, 
что как раз наглости у Чубайса рекордное 
количество).

Когда приблизились президентские вы-
боры 2000 года, Чубайс заявил: «Мы при-
няли непростое решение! Союз Правых 
Сил поддержит Путина на президент-
ских выборах!» При этом Чубайс на своём 
лице старательно делал такое выражение, 
будто он опять приносит себя в жертву. Он 
опять внушал доверчивым людям, будто он 

— камикадзе, который жертвует жизнью ради 
родины. Это была его постоянная маска. 
С самого начала он, Гайдар и прочие изо-
бражали из себя камикадзе. При этом наши 
лётчики-смертники стремительно богатели, 
а народ (ради которого они жертвовали со-
бой) стремительно беднел.

В ноябре 1999-го «Коммерсантъ» задал 
Чубайсу вопрос: войдет ли он в предвыбор-
ный штаб Путина? Чубайс ответил: «Если 
Путин меня пригласит, я сделаю всё!». 
Интервьюер уточнил: «Он вам симпатичен?» 
— «Да!»

«Сделаю всё!» — даже проститутки не 
готовы делать всё. Разве что за большие 
деньги. Он не прогадал.

На знаменитом корпоративе «Росна-
но» Чубайс похвалялся: «У нас очень много 
денег!» — и добавил, что с трудом приду-
мал схему, как распилить эти деньги между 
своими сотрудниками и не попасть под уго-
ловное дело об уклонении от налогов или о 
нецелевом расходовании средств (так у нас 

называется воровство из бюджета).
…Когда-то Чубайс в компании приятелей-

министров получил полмиллиона долларов 
за обещание написать книгу о приватизации 
в России. 500 тысяч долларов это было в 
сто раз больше, чем за книгу по экономике 
получает Нобелевский лауреат. Но и книги 
не было, было только обещание.

Я рассказал об этой афере городу и 
миру. Писатели были уволены, а Чубайс по-
дал на меня в суд иск о защите чести и до-
стоинства. Ему хватило наглости требовать, 
чтобы суд признал, будто у него есть честь 
и достоинство. И чтобы суд взыскал с меня 
сорок тысяч долларов.

Суд Чубайсу отказал и в чести, и в до-
стоинстве, и в деньгах. Тогда в суде какой-то 
журналист спросил меня, что я думаю о Чу-
байсе. Я ответил: «О том, кто сидел в тюрьме, 
говорят: это человек с криминальным про-
шлым. А Чубайс в тюрьме не сидел. Значит, 
он человек с криминальным будущим».

Проблема России — безнаказанность 
чиновников. Проворовался — пересел: из мэ-
ров — в министры, из губернаторов — в Совет 
Федерации, из генералов — в депутаты...

Вот объявили, что наши лётчики теперь 
должны мерить высоту не метрами, а футами. 
Переучиться не так уж просто. Вообразите, 
сколько будет автокатастроф, если Россия с 
завтрашнего дня перейдёт на левостороннее 
движение.

Я позвонил знаменитому лётчику-
испытателю Магомеду Толбоеву. Он уверенно 
сказал: «Катастрофы неизбежны: что-нибудь 
перепутает усталый пилот, что-нибудь пере-
путает усталый диспетчер».

Риторический вопрос: ответят ли те, кто 
принял решение о метрах-футах, за смерть 
людей?

Конечно, нет. А если их обвинят, по-
жалуй, подадут в суд иск о защите чести и 
достоинства.

Александр МИНКИН.

ЧУБАЙС НЕ ТОНЕТ
c 1-й стр.

Ну, а дальше всё просто. Свер-
гнем символ и, ура, заживем! 
То есть главное — чтобы Чубай-
са не было. Некоторые так вдох-

новились этой идеей, что промозглым мар-
том 2005 года попытались Чубайса взорвать 
и расстрелять. Не вышло.

Сам Анатолий Борисович подливал масла 

в огонь народной ненависти. И своей фанта-
стической зарплатой при том, что продукция-
то «нано» — не видит ее никто. И заявлениями 
типа: «У нас очень много денег. Их просто вот 
совсем много. <...> Как же нам все-таки за-
платить премию из экономии фонда зарплаты 
в ситуации, когда экономии фонда зарплаты 
нет? Мы долго мучились и буквально два часа 
назад решили эту задачу. Значит, у нас есть 
вторая премия, помимо первой».

Все разговоры об обновлении, ориента-
ции на социальную справедливость, заботу 

власти о благе народа, о борьбе с корруп-
цией и прочих прекрасных вещах всегда 
разбивались одним железным аргументом. 
Слушал их, слушал народ, а потом, махнув 
рукой, мрачно бурчал: Чубайс-то до сих пор 
наверху сидит.

И тут вдруг — раз, и нет больше симво-
ла. Победили, что ли? Дождались? Прошло 
время грабителей народа, растащивших и 
растаскивающих остатки страны «эффек-
тивных менеджеров»?

Вот большевики уничтожали церкви, 

взорвали храм Христа Спасителя, главный 
символ. Победили веру? На Лубянской пло-
щади демократы скинули символ тоталита-
ризма — Железного Феликса. Наступила 
демократия? Если снести мавзолей и по-
хоронить Ленина — исчезнет коммунизм?

Не в Чу байсе дело. Он лишь 
метафора.

И за Чубайса-человека, значит, можно не 
беспокоиться. Пока всё так, как есть, место 
найдется: Чубайс не тонет.

Дмитрий ПОПОВ.

ИНИЦИАТИВА

АВИАЦИЯ

ЛУЧШЕ НЕ ДУМАТЬ
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ПРОБЛЕМА

Бывший президент 
Франции Валери Жискар 
д’Эстен скончался в воз-
расте 94 лет. Возглавляв-
ший Францию в 1974–1981 
гг. Валери Жискар д’Эстен 
умер 2 декабря в своем 
имении в департаменте 
Луар и Шер. Он поставил 
рекорд в качестве самого 
долгоживущего президента 
Франции в истории. Жискар 
д’Эстен был госпитализи-

рован 17 ноября в городе 
Тур из-за проблем с серд-
цем и провел в больнице 
пять дней. Ранее, в сен-
тябре, он обращался 
к парижским врачам в связи 
с воспалением легких. 
В Фонде имени Валери 
Жискар д’Эстена причиной 
смерти патриарха фран-
цузской политики назвали 
осложнения, связанные 
с COvId-19.

Замглавы Совбеза РФ 
Дмитрий Медведев 
заявил о негативном влия-
нии увеличения объемов 
миграции на работу вла-
стей по социальной под-
держке россиян. По словам 
Медведева, рост показа-
теля вызывает увеличение 
нагрузки на региональные 
системы соцобеспечения, 
по причине чего они «не мо-
гут в полной мере оказывать 
услуги не только мигран-
там, но и коренным жите-
лям». Он призвал, правда, 
не регулировать миграцию, 
а рассмотреть варианты 
дополнительной поддержки 
субъектов «с большим коли-
чеством мигрантов».

В ПЛОХОМ СОЦОБЕСПЕЧЕНИИ РОССИЯН 
ОКАЗАЛИСЬ ВИНОВАТЫ МИГРАНТЫ

ЭКС-ПРЕЗИДЕНТА ФРАНЦИИ УБИЛ КОРОНАВИРУС

Подготовил Дмитрий ПОПОВNON-STOP

УТРАТЫ

КАДР

ПРАЗДНИК

Министерство обороны этой страны впервые сообщило полные данные о потерях 
в период с сентября по ноябрь 2020 года. Более 100 военнослужащих пропало без вести. 
1245 военных ранены и находятся на излечении в госпиталях. Ранее минздрав Армении со-
общал, что их потери за время конфликта составили 2660 военнослужащих.

военнослужащих армии Азербайджана погибли 
в ходе конфликта в Нагорном Карабахе.2783

ЦИФРА

Сергей КРАВЦОВ, министр просвещения РФ:

«Никогда мы не откажемся от традиционной системы 
образования»

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Кравцов в четверг в очередной раз попытался опровергнуть слухи о том, 
что Министерство просвещения России собирается делать дистанционное 
обучение постоянным. «Еще раз подчеркиваю, потому что во многих чатах 

и сообществах нам пишут, якобы дистанционное обучение будет всегда. Этого не будет…» 
— заявил министр.

ЦИТАТА

СОВЕТЫ

В Москве прошла церемо-
ния прощания с президен-

том Пушкинского музея 
Ириной Антоновой. Она 

была проведена в закрытом 
формате в связи с ограни-
чениями по коронавирусу. 
С утра попрощаться с главой 
музея пришел коллектив, 
затем дань уважения отдали 
друзья и коллеги, а так-
же высокопоставленные 
чиновники, включая вице-
премьера Татьяну Голикову 
и главу Минкульта Ольгу 
Любимову. Также цере-
монию посетили бывший 
министр культуры Владимир 
Мединский, спецпредста-
витель президента Михаил 
Швыдкой, глава столичного 
Департамента культуры 
Александр Кибовский, актер 
Евгений Миронов.

Россияне назвали свои 
главные желания на Но-
вый год. Согласно данным 
опроса сервиса SuperJob, 
самым частым новогодним 

желанием стало здоровье 
для себя и близких — такой 
ответ дали более трети 
опрошенных. На втором 
месте оказался высокий за-

работок, на третьем — мир 
во всем мире. На четвертом, 
и впервые в традиционном 
списке, — окончание панде-
мии коронавируса.

РОССИЯНЕ ПРОСЯТ У ДЕДА МОРОЗА ОКОНЧАНИЯ ПАНДЕМИИ

КАК ВЫБРАТЬ КОНЬКИ?

Для детей

Двухполозные коньки

Подходят для первых 
выходов на лед. 
Конструкция не дает 
сильно разгоняться и 
создает устойчивость.

Раздвижные коньки
Практичный вариант 
для быстро растущих 
детей. Ботинок 
раздвигается до пяти 
размеров.

Для взрослых

Хоккейные 
коньки

Ботинок и 
лезвие 
соединяет 
пластиковый 
«стакан». 
Жесткая 
конструкция 
защищает ногу 
от ударов, 
закругленная 
форма лезвия 
обеспечивает 
маневренность.

Высокие 
ботинки 
плотно 
охватывают 
голеностопный 
сустав. Лезвие, 
выступающее 
за линию 
пятки, придает 
большую 
устойчивость.

Лезвия 
бывают 
фигурного и 
хоккейного 
типа. 
Подходят для 
массового 
катания на 
открытом 
воздухе, 
быстро и 
удобно 
надеваются.

Фигурные 
коньки

Фитнес-
коньки

✔ Выбирайте коньки на полразмера больше, чтобы ноге было удобно.
✔ Пятка должна плотно прилегать к ботинку и надежно фиксироваться.
✔ Сильно не затягивайте шнурки, чтобы не нарушить кровообращение.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Статую Дарта Вейдера, персонажа саги «Звезд-
ные войны», установили в британском городе Бри-

столь на месте снесенного памятника работорговцу Эдварду 
Колстону. Появление статуи Дарта Вейдера может быть свя-
зано с недавней смертью 85-летнего Дэвида Прауса — акте-
ра, который сыграл эту роль и который был родом из Бристо-
ля. Памятник Колстону был снесен в июне этого года 
участниками акции протеста против расовой дискриминации 
и полицейского произвола. Дарт Вейдер, кстати, был импер-
цем и жестоко расправлялся с повстанцами...

МОСКВА ПРОСТИЛАСЬ 
С ИРИНОЙ АНТОНОВОЙ
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«МК» выяснил, чем будет 
заниматься в колонии 
известный артист
Актер Михаил Ефремов 2 декабря 
2020 года наконец этапирован из 
белгородского СИЗО №3 в коло-
нию. После довольно длительного 
карантина в изоляторе его ждет… 
новый карантин в самой ИК. И только 
спустя две недели, то есть к сере-
дине декабря, он попадет в отряд и 
обретет свою новую должность — 
скорее всего, звучать она будет как 
«завклубом».
Что будет входить в его обязанности 
и сколько он сможет заработать — 
выяснял «МК». 

В марте выходит на свободу завклубом, 
так что Ефремов мог бы занять его место. Кто 
такой вообще заведующий клубом? Что это 
за должность? И как выглядит сам клуб?

— Вообще клуб — это такая тоже закры-
тая локация, там все зачастую воедино слито: 
и библиотека, и кружок психологический, и 
кинотеатр, — рассказывает журналист Ан-
дрей Евгеньев, недавно освободившийся из 
тамбовской колонии общего режима (сейчас 
он добивается своей реабилитации). — У 
нас это было отдельное двухэтажное по-
мещение. Заведовали им сразу несколько 
человек, то есть они делили одну ставку. 
Не все, скажем так, хорошие люди… Вот, 
скажем, рулил в основном клубом мужик, 
который на воле для полицейских работал как 
агент-провокатор по 228-й «наркотической» 

статье. То есть он поставлял для задержания 
наркоманов. А потом его самого в какой-то 
момент закрыли. Такова судьба всех агентов. 
Но вернемся к клубу. Вот этот осужденный 
и его помощники изредка формально, для 
отчетности, организовывали какие-то кон-
церты. А так в основном просто все вре-
мя проводили там, не в жилой зоне и не на 
«промке» (промышленной зоне). Чем они там 
занимались? Загадка.

— У нас в колонии заведовал клубом 
осужденный по части 3 статьи 264 УК «На-
рушение Правил дорожного движения, 
повлекшее по неосторожности смерть», 
— рассказывает Максим Митенков, отбы-
вавший наказание в саратовской колонии-
поселении. — Затейник был. Пел, танцевал 
сам и всех заставлял. Конкурсы всякие ор-
ганизовывал, программы. Все осужденные, 
которые посещали клуб, могли рассчитывать 
на поощрения. Мы ходили, потому что там 
стояли теннисные столы. Но иногда любили 
послушать, как кто-то поет под гитару.

— А у нас клуб был, а заведующего не 
было, — говорит Николай К. — Мы сами соби-
рались там. Кто-то бренчал на гитаре, кто-то 
рисовал, кто-то просто отдыхал в креслах.

Вообще по итогам нашего опроса де-
сятков освободившихся людей, должность 
завклубом считается почетной и почти 
блатной. При этом мало кто мог профес-
сионально организовать самодеятельность 
для осужденных.

— Задача завклубом — скрасить одно-
образную жизнь осужденных и раскрыть в 
них таланты, — говорит источник во ФСИН 
России. — У нас столько случаев было, когда 

человек в колонии обнаруживал, что у него 
потрясающий голос и так пел! Или вот у нас 
рецидивисты такие спектакли порой ста-
вят — Станиславский бы плакал, если бы 
увидел. Ефремова нам бы клонировать, чтоб 
во все колонии. Вот тогда бы наши подо-
печные встали, так сказать, на творческий 
путь исправления.

Зарплата заведующего клубом в районе 
11 тысяч рублей, но из этой суммы вычита-
ются расходы по содержанию («тюремные 
коммунальные платежи») и деньги для по-
гашения иска (если он есть). В любом слу-
чае этих денег хватит на то, чтобы купить 
в тюремном киоске колонии №4 сигарет, 
печенья и пирожков. Как говорят футболи-
сты Кокорин и Мамаев, очень вкусные там 
пекли пирожки.

Ева МЕРКАЧЕВА.

c 1-й стр.
Задумка вывести из городов и 
населенных пунктов учреждения 
уголовно-исполнительной си-
стемы, по словам министра 

юстиции РФ Константина Чуйченко, будет 
отражена в новой концепции развития ФСИН. 
Задача — с одной стороны, оптимизировать 
работу учреждений, с другой, убрать их по-
дальше от обывателей, сформировав для 
этого отдельные площадки.

Также министр отметил, что ФСИН должна 
быть более гуманной, в центре внимания — со-
вершил преступление человек, и необходимо 
сделать все возможное для его возвращения 
к нормальной жизни. Святые слова. Но как тут 
поможет идея вывести СИЗО и колонии за 
пределы городов? Мое личное убеждение (как 
правозащитника, который 10 лет мониторит 
места принудительного содержания) — никак. 
Более того, она навредит.

— Во-первых, это нереально, поскольку 
потребует больших денег, — говорит директор 
Института прав человека Валентин Гефтер. 
— Но даже если говорить о долгосрочной 
перспективе, с точки зрения социальной, это 
совершенно неправильно. Это приведет к еще 
большей изоляции людей от общества. Это 
какая-то паразитология — убрать заключен-
ных подальше. Та сама оптимизация, которая 

хуже болезней.
— На реализацию этого проекта потребу-

ется минимум лет 10, а затраты будут просто 
колоссальные, — считает вице-президент 
Российского подразделения Международ-
ного комитета защиты прав человека Иван 
Мельников. — При этом возникнут дополни-
тельные сложности буквально для всех, чья 
жизнь или работа так или иначе связаны с 
тюрьмой. Суды и следственные органы тогда 
придется вывести за черту города. Иначе как 
будут доставлять туда заключенных? При-
дется строить жилые дома для сотрудников, 
они ведь не смогут каждый день тратить уйму 
времени на поездки на работу за город и по-
том обратно домой.

Возникнет и еще одна важная проблема 
— доступ к людям, содержащимся в неволе, 
их близких и адвокатов. Если сейчас, чтобы 
сделать передачу или прийти на встречу с 
подзащитным, скажем, в «Бутырку», можно 
легко, поскольку этот СИЗО располагается 
практически в центре Москвы, то непонятно, 
как это будет после реализации законопроек-
та. Вырастут транспортные расходы для се-
мей, которые и без того оказались в тяжелом 
положении. А поскольку родные будут реже 
приезжать на свидания, то о какой социали-
зации может идти речь?

Затруднен будет и общественный кон-
троль. Как показала практика — чем ближе 
к дому члена ОНК место принудительного 
содержания, тем чаще он его проверяет. В 
итоге у нас сейчас самые «слепые» зоны — 
тюрьмы, находящие в наибольшем удалении 
от крупных городов.

Так что выдворение пенитенциарных 
учреждений на выселки вызовет массу про-
блем. Собственно, этому уже есть подтверж-
дение. Когда знаменитые питерские «Кресты» 
переселили за город, сразу начался недобор 
сотрудников. Мало кому хотелось тратить по 
полтора часа на дорогу. Причем СИЗО уехал 
не за тридевять земель, а в Колпино — бли-
жайший пригород Северной столицы.

Вообще, на мой взгляд, неправилен сам 
посыл, который заключается вроде бы в бла-
гом деле — вытеснить из жизни общества 
тюрьму. Но благое ли оно в действительно-
сти? Если мы хотим, чтобы россияне реже 
сталкивались с миром по ту сторону колючей 
проволоки, то надо повышать качество об-
разования, уровень культуры («кто строит 
школы, тот закрывает тюрьмы»). Только так 
можно снижать преступность. И уж точно не 
тем, что делать вид, будто ее не существует. 
Так можно дойти и до того, чтобы закрывать 
все судебные процессы (чтобы народ на них 
не ходил и не расстраивался). А на самом 
деле не тюрьмы надо бояться, а того, что туда 
приводит.

Ева МЕРКАЧЕВА.

— Я Валю знаю год, Стаса гораздо боль-
ше, — начала разговор Марина (имя измене-
но. — Авт.). — Познакомились они на стриме. 
Валю привела в дом близкая подруга Стаса. 
В ту ночь Валя осталась у Стаса. Они неделю 
пили. Поначалу он не знал, что Валя работает в 
эскорте. На тот момент он встречался с девуш-
кой Катей, которая работала сутенершей, она 
и поставляла таких, как Валя. Позже Катя сама 
рассказала, что в Москве искала клиентов для 
Валентины. Когда Катя ушла от Стаса, Валя 
стала сама находить клиентов в Сети.

— Стас вроде встречался с Валей?
— У них были свободные отношения. 

Какое-то время ему было наплевать, чем за-
нимается Валя, но со временем он сильно к 
ней привязался. Мне он жаловался, что хотел 
бы, чтобы она завязала с эскортом, готов 
был ее сам обеспечивать. Так и сказал: «Она 
нормальная девчонка, я готов». 

— Стас знал, что его подруга прини-
мала запрещенные вещества?

— Он узнал случайно. Валя принимала 
наркотики втайне от него. Однажды он стал 
замечать, что каждый раз после тусовки у нее 
становилось неадекватное поведение. Будто 
крышу сносило. Потом он начал находить у 
нее наркотики, выбрасывал, сливал в унитаз. 
Дело в том, что у Вали был постоянный кли-
ент, который платил ей за секс не деньгами, 
а таблетками. Стас про него знал.

— Насколько уже известно, Стас тоже 
что-то принимал?

— Вместе они употребляли препарат типа 
«Виагры». За три дня до трагедии все видели, 
что они пили эти таблетки.

— Зачем им принимать «Виагру»?
— Он жаловался, что давно все «пло-

хо работает» из-за алкоголя. Стас слишком 
много пьет. Например, вы выпьете бутылку 
шампанского и пойдете спать. А он может 
осушить 3–4 бутылки, а потом еще добавить 
бутылку или две виски. 

— Он работает или деньги получает 
только на стримах?

— Зарабатывает только на стримах. С 
рекламы имеет приличный доход. 

— Много?
— В день до 100 тысяч рублей можно за-

работать. У Стаса есть каста приближенных 
фанатов. Они не светятся в стриме. С ними он 

почти каждый день общается в чатах, играет 
в компьютерные игры. Вот за это ему платят 
приличные суммы. 

— Валентина была персонажем его 
стримов?

— Да, Стас делал на ней свой контент. 
Она была интересна зрителям, на нее люди 
любили смотреть. 

— В некоторых стримах Стас ее 
избивал?

— Не сказать, что он ее избивал. Зато 
она однажды его ножом порезала. Стасу на-
ложили 12 швов. 

— В полицию стример не 
обратился? 

— Нет. Но там, где они раньше жили, их 
участковый хорошо знал. Соседи его бес-
конечно вызывали. И «скорая» была частым 
гостем в их доме. На моей памяти Валю уже 
четыре раза откачивали. 

— Дом, где все произошло, он давно 
снимал?

— Полтора месяца. Они должны были 
съехать 30 ноября, их уже выгоняли оттуда. 
Но Стас договорился с хозяйкой продлить 
аренду, повысил квартплату. 

— Судя по тому, что там происходило, 
в доме вечный бардак?

— Дом в ужасном состоянии. Я там была 
3–4 раза, и каждый раз перед тем, как прие-
хать, просила вызвать клининговую компанию, 
чтобы убрались. Я не приезжала, если там на-
ходились незнакомые люди, только когда свои 
собирались. Одну и ту же картину наблюдали: 
Стас сидел за столом, отходил от алкоголя, 
а Валя рядом корчилась и радовалась, если 
мы привозили пиво. У нее постоянно тряслись 
не только руки, но и все тело, были жуткие 
синяки под глазами. 

— Она в таком состоянии давно 
находилась?

— Когда она только приехала из Краснода-
ра, выглядела лучше. А последние три-четыре 
месяца у нее совсем крыша поехала. 

— Она рассказывала о жизни в 
Краснодаре?

— Говорила, что была замужем, но раз-
велась. Сейчас все ищут бывшего мужа, 
хоронить-то ее кто будет? Рассказывала, что 
работала в парикмахерской. Про покойную 
маму если вспоминала, то плакала, поэтому 

мы ее не донимали расспросами про родных. 
Знаю, что она не может иметь детей. У нее 
было 12 абортов, последний сделали на боль-
шом сроке, пришлось удалить матку. 

— Они жили вместе со Стасом?
 — Она снимала квартиру в Некрасовке. 

Но часто оставалась у Стаса. Если он пригла-
шал к себе других девушек, то предупреждал, 
чтобы она не приходила. 

— Валя его любила?
— Очень любила и ревновала ко всем. 

Если замечала, что Стас оказывает кому-то 
знаки внимания, то начинала драться с той 
девушкой, оскорбляла ее. 

— Он ее любил?
 — Она была для него как котенок, кото-

рого то погладит, то ногой пнет.
— Что случилось в тот вечер?
— Меня с ними не было. Но мы с друзьями 

попытались восстановить картину. В тот вечер 
Валя вернулась к Стасу, скорее всего, от того 
самого мужчины, который поставлял ей нар-
котики. Стаса это взбесило, они поссорились. 
Запрещенные препараты она припрятала в 
бойлерной — это единственное место, где 
можно что-то скрыть. Когда гости разошлись, 
пьяная Валя, скорее всего, пошла туда и при-
няла таблетки. Вернулась. Видимо, произошла 
передозировка, Валя испражнилась. Стасу 
стало противно, он решил, что она перебрала 
с алкоголем, и выгнал ее на улицу, чтобы та 
протрезвела. Он не понял, что она уже в тот 
момент умирала. 

— Сам Стас ничего не употреблял?
— Он давно завязал с наркотиками, даже 

гостей не пускал в дом, если у кого-то были 
при себе запрещенные препараты. Только 
Валю каждый раз жалел.

— Он связывался с вами после 
задержания?

— По нашим данным, его не отпустили.
После его задержания мы запустили большой 
стрим. Собрались все фанаты, скинулись 
деньгами на адвоката. У Стаса уже есть два 
защитника. Борьба за него пошла. Фанаты 
будут за него биться, потому что хорошо знают, 
что Валя связана с наркотиками. 

— Родители у Стаса есть?
 — Есть мама пожилая, живет в Москве. 

Она сидит дома, плачет, очень любит сына. 
Стас еще совсем недавно жил с ней на Чистых 
прудах. Когда начал стримить, переехал в от-
дельную квартиру. Она обычная женщина без 
какого-то достатка, сама не вытащит сына. 

Ирина БОБРОВА.

Начну с хорошо известного анекдота. 
Пациент перед операцией смотрит на хирур-
га и спрашивает: «Мне ваше лицо кажется 
удивительно знакомым. Мы не встречались 
раньше?» «Как же, — отвечает тот, — вы 
мне недавно в метро диплом мединститута 
продали».

Это шутка. Но, как известно, в каждой 
шутке есть доля…

А если без шуток, то мне хотелось бы 
всерьез рассказать о тех противоречиях и 
перспективах развития российского об-
разования, которые касаются каждого из 
нас. И это будет не только моя позиция: то, 
что написано ниже, обсуждалось в рамках 
«Конгресса работников образования и нау-
ки», развито и аргументировано в трудах 
депутата Государственной Думы, академика 
РАО Олега Смолина и ведущего научного 
сотрудника философского факультета МГУ 
Натальи Яковлевой.

Есть хорошо известные данные: по каче-
ству начального образования РФ находится в 
числе мировых лидеров, по качеству среднего 
— на уровне не лучших, но все же развитых 
стран. А вот с высшим ситуация уже мно-
го хуже: качество отстает, хотя формально 
число студентов на душу населения одно из 
самых высоких.

И проблема не только и не столько в 
отставании высшего образования. Главная 
проблема гораздо глубже: это социальная 
сегрегация в сфере образования и его со-
держание. Если проще: бедных учат мало и 
плохо, богатых — много и как бы хорошо, но 
всех учат не тому, что нам надо.

Давайте разбираться по порядку. Начну 
с конца — с того, чему и для какой деятель-
ности учат наших детей. Ответ известен: 
учат преимущественно тому, что котируется 
на рынке, ситуация на котором нам тоже 
хорошо знакома. Несмотря на обещания 
создать 25 миллионов высокотехнологичных 
рабочих мест и поднять престиж инженера, 
ученого, педагога, в современной России эти 
люди получают мало и труд их не слишком 
уважаем. Зарплаты, близкие к западноевро-
пейским стандартам среднего класса, и при-
знание получают преимущественно финан-
систы, менеджеры, маркетологи, пиарщики, 
политтехнологи, шоумены и некоторая часть 
айтишников, работающих на финансистов, 
менеджеров, маркетологов…

Нам скажут: это мировой тренд. Я отвечу: 
да, это так. Но вот вопрос: а надо ли нам при-
страиваться к этому тренду? Он — следствие 
процесса финансиализации (этим термином 
обозначают господство финансового капи-
тала), идущего параллельно с деиндустриа-
лизацией. Следствие роста сферы, которую 
американские экономисты называют «му-
сорной (junk) экономикой», — это экономика, 
где создается то, что не нужно людям, где 
производятся товары и услуги-симулякры. В 
этой, созданной финансистами и менедже-
рами, маркетологами и пиарщиками «сбрен-
дившей» (от слова «бренд») экономике мы и 
живем, мечтая оказаться в тренде или хотя 
бы приблизиться к нему. Мечтая о престиж-
ных символах, но не имея качественной еды, 
чистого воздуха, человеческого общения. 
Вертясь в беличьем колесе — работать по 
10–12 часов, чтобы купить вещи, которые 
не нужны, чтобы позавидовали те, кого не 
уважаем.

Причем здесь образование, спросите 
вы? При том, что именно оно формирует про-
фессионалов, создающих это беличье ко-
лесо: бренды, тренды, лайки, политические 
жесты. Ну и, конечно, тех, кто умеет делать 
деньги, вынимая их из кармана рабочего, 
инженера, учителя, ученого, художника...

И вот здесь не лишне вспомнить про 
СССР. Да, в нашей стране в прошлом было 
много глубоких противоречий и трагедий. 
Но были и достижения. И образование по 
праву считалось одним из них. И это дости-
жение было общепризнанным. Оно не было 
безупречно, в нем были реальностью идео-
логический контроль, блат и многое другое, 
что мы не захотим брать в будущее, но оно 
было реально бесплатно, по-настоящему 
общедоступно и ориентировано главным 
образом на человека.

Безусловно, с той поры многое изме-
нилось. Но эпоха креативной революции 
делает еще более востребованными те три 
кита, на которых стояла советская система 
образования.

Первый кит — содержание образования, 
которое ориентировалось не на конъюнктуру 
рынка, а на стратегические цели формиро-
вания многогранной, гармоничной личности. 
В СССР в этом направлении были сделаны 
только первые шаги, они сопровождались 
бюрократическими деформациями и ча-
сто были непоследовательны. Но это были 
шаги в стратегически верном направлении. 
(Заметим в скобках: в наибольшей степени 
традиции советской системы образования 
сохраняются в современной начальной 
школе, и именно здесь мы занимаем высо-
кие места в мировых рейтингах.) Это было 
образование, выполнявшее роль не слуги 
рынка («коммерческой услуги», на языке со-
временной экономической науки), а сферы 
формирования высшей ценности общества 
— развивающейся личности.

Подчеркну: такая ориентация 

образования — не только нравственный им-
ператив. Такое образование создает главный 
ресурс экономического развития высоко-
технологичного производства — креатив-
ный потенциал человека, а это сегодня как 
никогда важно даже с чисто прагматической 
точки зрения. В мировом экономическом 
соревновании уже завтра побеждать будет 
тот, кто создает новые технологии, знания, 
культурные ценности, человеческие качества, 
а не продает газ, нефть, воду, лес...

Второй кит — общедоступность. Требо-
ванием XXI века давно стало образование 
для всех и через всю жизнь. Но в последнее 
время в странах с господством неолибераль-
ной экономической системы, в том числе в 
РФ (у нас, правда, неолиберализм суще-
ственно дополнен и даже деформирован 
государственным феодализмом), сложилась 
практика социальной сегрегации в области 
образования. Либеральный миф о «равных 
стартовых возможностях» не работает. На-
чиная со школы доступ к качественному об-
разованию сугубо различен. Формируется 
пирамида сегрегации: обычная школа — 
элитная гимназия — домашнее обучение 
специально нанятыми гувернерами и учите-
лями или закрытая школа в Европе. Примерно 
то же — в высшем образовании: дешевый 
коммерческий факультет — обычный ВУЗ – 
элитный российский университет — Гарвард, 
Йель, Оксфорд.

В СССР тоже были разные школы и вузы, 
но было и другое. Школы были государствен-
ными, и педагоги в обычных школах мало 
отличались от элитных (автор этого текста 
неплохо учился в нескольких самых обыч-
ных школах и поступил в МГУ без всякого 
блата). Что касается высшего образования, 
то в стране была масса бесплатных подго-
товительных курсов, среди которых особо 
важно упомянуть рабфак — систему бес-
платного 2-летнего подтягивания на вечерних 
занятиях молодых рабочих, крестьян, солдат 
до уровня вуза с поступлением в него без 
экзаменов. Добавим к этому стипендии и 
стройотряды, которые позволяли учиться 
в вузе, не отвлекаясь на работу. И это было 
более полувека назад!

Третий кит — бесплатность. Образова-
ние в СССР было бесплатным для школьников 
и студентов, но государство выкладывало на 
это из бюджета большие деньги. Если верить 
либеральным мантрам, плановая экономи-
ка неэффективна, в отличие от рыночной. 
Встает вопрос: почему в «неэффективной» 
экономике СССР деньги на бесплатное об-
разование были, а в «эффективной» рыночной 
экономике РФ их хватает только на обычные 
школы, окончив которые без репетиторов по-
ступить в хороший университет практически 
невозможно? Вопрос риторический. Деньги 
в нашей стране есть. И на бесплатное обра-
зование, и на качественную общедоступную 
медицину, и на преодоление бедности. «Про-
сто» для этого нужно изменить принципы 
организации нашей экономики.

Сегодняшняя же экономическая система 
— олигархически-бюрократический капита-
лизм полупериферийного типа — форми-
рует другие императивы. Она производит 
систему образования, которая больна тремя 
хроническими недугами, анализу которых 
посвятила серию своих работ упомянутая 
выше Н.Г.Яковлева: маркетизация, бюрокра-
тизация, менеджеризм.

Первая болезнь не только ориентирует 
систему образования на следование конъюн-
ктуре рынка, но и подчиняет образовательные 
организации, педагогов, детей и даже роди-
телей коммерческим ценностям и целям.

Вторая парадоксально сочетается с 
первой: даже в государственном секторе 
от руководителей образовательных орга-
низаций требуют достижения финансовых 
результатов и выполнения бездны инструк-
ций. Как любит повторять депутат Смолин: в 
современной системе образования ученики 
и студенты мешают педагогам писать отчеты 
и зарабатывать деньги.

Ну а третья болезнь становится след-
ствием первых двух: управлять школой и 
вузом, главная задача которых не зажечь в 
ученике огонь поиска истины, добра и красо-
ты, а написать правильный отчет и заработать 
деньги, должны так называемые «профессио-
нальные менеджеры», а не педагоги.

Нам скажут: иная система образования 
невозможна, у нас же рынок. Да, у нас рынок. 
Точнее, капитализм, причем, как я уже заме-
тил, с изрядной примесью феодализма. Но 
XXI век — это эпоха, когда в каждой стране, 
стремящейся обеспечить прогресс своих 
граждан, а не только рост прибылей и ВВП 
(который, к тому же в РФ что-то не очень стре-
мится расти), есть не только рынок, частный 
капитал и погоня за прибылью. Есть еще и 
общественный сектор, призванный работать 
на интересы граждан, а не бизнеса. Тем бо-
лее это относится к стране, в Конституции 
которой записано, что Россия — социальное 
государство. Отсюда вывод: в той мере, в 
какой государство является социальным, 
образование может и должно быть бесплат-
ным, общедоступным и ориентированным на 
прогресс человека.

КОММЕНТАРИИ   
на сайте

ОБРАЗОВАНИЕ ПО-СОВЕТСКИ,  
А НЕ ПО-АМЕРИКАНСКИ

Бедных у нас учат мало и плохо, а богатых — не тому, чему надо
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Александр БУЗГАЛИН, директор Института социоэкономики 
Московского финансово-юридического университета

ОСУЖДЕННЫЙ ЕФРЕМОВ, 
С ВЕЩАМИ НА СЦЕНУ!

ПО ТУ СТОРОНУ

ЗАКОН

С ИНОАГЕНТОВ 
СОРВУТ «ОВЕЧЬЮ 
ШКУРУ»
И Минюст, и депутаты требуют 
ужесточить карающие  
их законы
Думский Комитет по безопасности и 
противодействию коррупции реко-
мендовал принять в первом чтении 
законопроект о расширении перечня 
«иностранных агентов» — обществен-
ных организаций и граждан. Участни-
ки обсуждения призывали равняться 
в этом вопросе на США, а в Минюсте 
сочли инициативу «очень-очень акту-
альной», но недостаточно жесткой.

Как известно, понятие «НКО, выполняю-
щая функции иностранного агента» узаконили 
в России в 2012 году. В 2017 году появились 
«иностранные СМИ, выполняющие функции 
иностранного агента». А в 2018 году стало 
можно признавать иноагентами граждан, 
«участвующих в создании» сообщений и ма-
териалов СМИ-иноагентов. 

Теперь предлагается Минюсту призна-
вать иноагентами еще и незарегистриро-
ванные общественные организации, а также 
россиян или иностранцев, участвующих «в 
политической деятельности» в России под 
«воздействием» иностранных государств, 
организаций или иностранцев. Воздействие 
может выражаться в деньгах, имуществе либо 
«организационно-методической помощи». 
Попадание в иноагенты будет грозить и за 
сбор «военно-технической информации» (ФСБ 
уточнит, какой именно), если на шпионаж или 
госизмену это не тянет.

Кроме г-на Пискарева на заседании коми-
тета выступали только приглашенные. Депута-
ты молча слушали и вопросов не задавали. 

Член Общественной палаты РФ Алек-
сандр Малькевич сказал, что иноагенты уже 
вовсю «раскачивают внутриполитическую 
ситуацию» в России в связи с приближением 
выборов в Госдуму, которые должны пройти в 
2021 году. В российских законах, по его сло-
вам, много пробелов в отношении иноаген-
тов — незарегистрированных общественных 
организаций и физлиц. «Особенно опасно 
раскручивание т.н. лидеров общественного 
мнения среди молодежи», — заметил он, не 
назвав ни одной фамилии таких «псевдоку-
миров». . 

«Вся эта публика декларирует политиче-
ские цели», а «обычные люди ведутся», заявил 
г-н Малькевич, предложив «посмотреть на 
пример Белоруссии». 

Следом слово дали члену Экспертно-
го совета при уполномоченном по правам 
человека в РФ Марии Бутиной: она, сказал 
г-н Пискарев, «на себе испытала» законода-
тельство США, где с 1938 года есть закон об 
иностранных агентах.

В США не один, а шесть законов об иноа-
гентах, уточнила г-жа Бутина, зарегистриро-
вано там по ним около 600 юридических лиц и 
около 2300 физических лиц, «в разы» больше, 
чем в РФ. И карают их за нарушение законов 
«более жестко»: если не зарегистрировался 
в качестве иноагента — до 5 лет лишения 
свободы и 250 тысяч долларов штрафа, а 
если «легкая версия шпионажа» — до 9 лет 
лишения свободы. Предложенные депута-
тами и сенаторами изменения г-жа Бутина 
считает «совершенно правильными, но недо-
статочными». Надо объявлять иностранными 
агентами всех, кто действует «в интересах 
иностранных государств», даже если никакой 
помощи и поддержки от этих государств они 
не получают, как в США, и наказывать «серьез-
но», сказала она.Из ответа г-жи Бутиной на 
вопрос г-на Пискарева, за что же посадили в 
американскую тюрьму как иноагента ее саму, 
следовало, что не за что. 

И гендиректор Центра политической ин-
формации Алексей Мухин тоже назвал наше 
законодательство об иностранных агентах 
«совсем не жестким». Маркировать в СМИ и 
всюду следует не только оригинальный доку-
мент или текст иноагентов, но и перепечатки 
со ссылкой на него, потому что иноагенты 
«часто рядятся в овечьи шкуры и представ-
ляют себя патриотами, нанося стране не-
поправимый ущерб», заявил политолог. Да, 
признал он, есть НКО, что на иностранные 
деньги занимаются чисто «гуманитарными 
проектами»: для таких надо прописать за-
щитные механизмы в законах «или работать 
штучно с Минюстом». 

Между прочим, все законодательство 
РФ об иностранных агентах работает как раз 
штучно — в реестры при прочих равных вла-
сти могут внести, а могут и не внести. Да и 
практически все пожелания выступавших уже 
учтены в тексте законопроекта.

Из более 210 тысяч зарегистрированных 
российских НКО в реестре иноагентов — всего 
192, 30 из которых заявились добровольно, со-
общил замглавы Минюста Олег Свириденко. 
«А сколько поступает средств из-за рубежа 
на внутриполитическую деятельность? Мы же 
хотим обеспечить прозрачность», — поинте-
ресовался г-н Пискарев. «Реальные цифры 
сложно назвать, и дело не в деньгах. Думаю, 
надо учитывать и материальные блага, и кон-
сультации, и другие действия. Деньги — это 
отвлекающий маневр, чтобы нас загрузить; 
гораздо важнее выяснить, КАК они получают 
эти деньги, которые необязательно на счетах», 
— мутно ответил чиновник.

Он тоже уверен, что «наше законодатель-
ство очень либеральное» по сравнению с аме-
риканским, в США и коммерческие организа-
ции, разные ООО могут быть иноагентами, а у 
нас пока нет, что, на взгляд г-на Свириденко, 
неправильно. «Мы немного отстаем и только 
в начале пути», — обнадежил он.

«Мы не хотим, чтобы наш суверенитет 
хуже защищался, чем в других странах», — 
сказал г-н Пискарев. И уточнил: иноагентами 
могут стать только занимающиеся полити-
ческой деятельностью НКО и граждане, а 
политическая деятельность — это не только 
выборы, но и уличные акции, обращения к 
властям с требованием отмены или принятия 
того или иного решения.

«Все «за»… Кто-то воздержался? Хоте-
лось бы знать, кто это… А, нет, это связь не 
сработала…» — подвел глава комитета итоги 
голосования за рекомендацию Госдуме за-
конопроект принять. 

Первое чтение может состояться 8 
декабря. 

Марина ОЗЕРОВА.

В фильме «Комедия строгого 
режима» клуб в исправительном 
учреждении осваивал Виктор 
Сухоруков. Он играл уголовника, 
исполнившего роль Ленина в 
тюремном спектакле.

А ВЫ, ДРУЗЬЯ, ГДЕ НИ САДИТЕСЬ…
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Вчера дом, где произошла 
трагедия, был пуст. 
И открыт для посещения. 
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Подруга написала на днях смс: «Ну что, 
делать мне прививку от коронавируса?» 
Она работает в одной из крупнейших 
госкорпораций, по ее словам, все на-

чальство у них уже давно провакцинировалось, 
некоторые, как в старые добрые времена, чуть ли 
не по блату препарат доставали, чтобы быть пер-
выми. Руководство поменьше, по слухам, платило 
по 30 тысяч рублей, чтобы получить заветные два 
пузырька и точно не плацебо, как в рулетке у 
добровольцев.

Провакцинировались политики, депутаты, бан-
киры, силовики... Похоже, это становится своео-
бразным трендом сезона. «Теперь ходят и ничего 
не боятся», — вздыхает приятельница. «Может, тоже 
стоит попробовать?»

Как утверждает Forbes, элита больше не хочет 
проводить лучшие годы в масках. Некоторые до-
ставали себе дозу еще до августа, когда «Спутник 
V» не был официально зарегистрирован. 

«Привился от ковида. Думаю, не навредит», — 
написал на своей странице в соцсети глава крупного 
банка. С одной стороны, такая безусловная вера 
отечественному производителю радует.

С другой, по словам подруги, прямых доказа-
тельств того, что обычно осторожные ВИПы в их кор-
порации прививались именно вакциной, а не сделали 
себе, к примеру, витаминный коктейль, нет.

И если российская элита, по их собственным 
словам, безоглядно доверяет новой отечественной 
разработке, то народ пока не определился.

По официальным данным ВЦИОМ, озвучен-
ным в августе, сразу после получения регистрации 
первой в мире коронавирусной вакцины привиться 
ею были готовы порядка 40% россиян. Остальные 
планировали подумать, посмотреть, что получится, 
в общем, не спешить становиться пионерами.

В октябре, как сообщило РИА Новости со ссыл-
кой на исследование «Единой России», не готовыми 
к вакцинации оказались 73% респондентов, еще 
4% заявили, что уже переболели и прививка им не 
нужна, и только 23% опрошенных были не против 
рискнуть.

С тех пор данные о том, как наши рядовые со-
отечественники относятся к вакцинации, не обнов-
лялись, хотя теперь у России не одна, а целых три 
эксклюзивные разработки — уже зарегистрирована 
«ЭпиВакКорона» и на подходе вакцина Центра име-
ни Чумакова Российской академии наук.

Всемирная организация здравоохранения 
(ВОЗ) благосклонно оценивает разработку рос-
сийской вакцины, об этом сообщил ТАСС со ссылкой 
на помощника главы организации Марианджела 
Симао, но, пока не опубликованы окончательные 
данные БКИ (больших клинических испытаний, в 
которых должны были принять участие порядка 40 
тысяч добровольцев), этот интерес остается чисто 
теоретическим. В конце концов мы в мире не одни, 
кроме россиян на финишной прямой находятся как 
минимум две сотни других крупных разработчиков. 
И каждый хвалит свой продукт, призванный спасти 
человечество от коронавирусной напасти.

Хотя те же страны третьего мира, особенно Ла-
тинской Америки, где сейчас патовая ситуация, уже 
подписали «дорожную карту» на закупку десятков 
миллионов доз именно наших вакцин, сомнения 
остаются. Так как, по слухам, эти вакцины могут 
быть закуплены на кредиты, которые выдадут под 
это дело заинтересованные банки, лоббирующие 
данные процессы.

Остаются и другие вопросы, ответы на которые 
хотелось бы получить до конца следующей неде-
ли. К примеру, что делать тем, кто уже переболел, 
— вакцинироваться или нет? С одной стороны, 
количество антител в организме падает через не-
сколько месяцев, но это вовсе не означает, что у 
человека не формируется Т-клеточный иммунитет 
и что, сделав прививку, он не получит неприятные 
осложнения.

Многие слышали историю блогера Андрея В., 
который перенес коронавирус, но, не очень доверяя 
заработанному иммунитету, заодно решил про-
вакцинироваться. Он никому не сказал, что болел 
раньше. Парень заработал высокую температуру 
(до 41 градуса!), зашкаливающий с-реактивный 
белок и проблемы с сердечной мышцей и попутно 
выяснил, что, случись что, никто не поможет — по 
телефону, выданному при подписании договора 
добровольца-испытателя, его перебрасывали от 
одного крайнего к другому.

А вот что рассказал нам известный журналист, 
который сделал прививку от коронавируса букваль-
но на днях (он просил не называть его имя): 

«Я прошел первый этап вакцинации в этот 
понедельник. Перед тем как сделать укол, меня 
предупредили о возможных побочных негативных 
эффектах типа повышения температуры в ближай-
шие три дня. Но в моем случае ничего подобного 
не случилось. В первый вечер все вообще было 
идеально. А на второй день начало немного ныть 
место укола. Зато случилось то, к чему я не был 
готов и о чем меня не предупреждали, — ухудшение 
психологического состояния». 

Как рассказали испытателю специалисты, с 
которыми он консультировался, в дни после перво-
го укола неизбежно мощное падение иммунитета. 
И поэтому, чтобы не попасть по полной програм-
ме и не заболеть другими инфекциями (а также 
и коронавирусом, иммунитет к которому еще не 
сформировался), надо максимально беречь себя 
— ограничить контакты, посещение общественных 
мест и прочее и прочее. «Это для меня оказалось 
неожиданно трудным. Мое настроение ухудшилось 
еще больше, когда выяснилось, что «броня» к ко-
виду у меня должна появиться лишь в следующем 
году — спустя 42 дня после первого укола и спустя 
21 день после второго. Пока этот период ожидания 
представляется мне очень мучительным».

К тому же некоторые эксперты считают, что 
какое-то время провакцинированный должен 
опасаться не только заболеть сам, но и заразить 
других. Насколько он действительно опасен для 
окружающих, пока неизвестно — исследования 
только проводятся. Но если это действительно так, 
то что делать с карантином для миллионов про-
вакцинированных российских учителей и врачей, 
которые первыми идут на амбразуру?

Дальше — если антитела, полученные в резуль-
тате естественного заражения и вакцинирования, 
существуют такое непродолжительное время, это 
значит, делать прививки придется каждые 3–6 ме-
сяцев. И так всю оставшуюся жизнь?

Исключили ли при применении коронавирусной 
вакцины возможность возникновения эффекта 
АЗУИ (антителозависимого усиления инфекции)?

Это явление описано, например, для лихорадки 
денге. Оно опасно тем, что повторные инфекции 
могут протекать гораздо тяжелее первой, если 
человек был случайно инфицирован вирусом дру-
гого серотипа. Тот же эффект возможен и после 
вакцинации, как показал скандал 2015–2017 годов 
с вакциной Dengvaxia, разработанной компанией 
Sanofi. Этот препарат применяли в странах Ти-
хоокеанского региона, в том числе на Филиппинах, 
и вакцина, возможно, стала причиной тяжелых 
побочек и смертей сотен людей, которые были 
иммунизированы, а через несколько лет все-таки 
столкнулись с вирусом и заболели.

Любая вакцина делается к определенному 
штамму. Вспомним те же прививки от гриппа, ко-
торые проводятся каждый сезон и не факт, что 
помогут, так как прогнозы по штаммам не всегда 
попадают в точку. Сейчас известно только то, что 
коронавирус быстро мутирует. И вполне возможно, 
что тот спайс-белок, который используется в нынеш-
ней модификации вакцины, уже успел «устареть» и 
не поможет от обновленных версий COVID-19.

С целью защитить себя многие этой осенью 
также уже сделали прививки от гриппа, совместимы 
ли они с прививками от коронавируса — тоже во-
прос пока открытый.

Вакцина «Спутник V» двухкомпонентная. 
Известно, что проще и легче всего корона-

вирус распространяют дети. Они же являются так 
называемыми суперспредерами. Где обычный 
среднестатистический человек заразит 2–3, там 
сверхраспространитель управится с десятью. То 
есть прежде всего начинать вакцинацию нужно 
именно с детей.

Но вот исследования на детях, причем разных 
возрастных категорий — младшего возраста и 
подростков, пока что не проводились. Хотя в пер-
спективе и ожидаются. В чем загвоздка? Все очень 
просто, если взрослые еще готовы рисковать собой, 
то сделать участниками эксперимента любимых 
чад мало кто решится. Тем более что пока не очень 
понятно, как коронавирус способен повлиять в бу-
дущем на фертильность — и особенно мальчиков, 
так как он был обнаружен в тестикулах.

Да, вакцинацию пока обещают проводить до-
бровольно. И в данный момент у людей еще спра-
шивают, хотят они делать прививку или нет.

«Нас вчера вечером обзвонили, чтобы знать, 
сколько вакцин заказывать. Я сказал, что не буду, 
не желаю, знаю, что таких, как я, было большин-
ство», — рассказал «МК» представитель одной из 
силовых структур.

Еще несколько недель назад отечественные 
производители жаловались на то, что не хватит мощ-
ностей и оборудования, чтобы нарастить объемы 
производства вакцины до необходимых размеров 
и обеспечить ею всех. Понятное дело, что государ-
ство сейчас готово бросить все ресурсы, чтобы 
только справиться с этой проблемой. Как мы можем 
эффективно работать в форс-мажорном режиме, 
все знают, но что потом, когда миллионы, десятки, 
сотни миллионов доз вакцин сойдут с конвейера, а 
желающих добровольно привиться окажется в разы 
меньше? Куда девать все это добро? Всегда можно 
обставить так, что человеку будет некуда деваться и 
он будет вынужден сделать прививку. Вполне может 
произойти так, что медиков или педагогов, отказав-
шихся вакцинироваться, не допустят до работы. 

Но о каком добровольном вакцинировании бу-
дет идти речь и кто станет отвечать за неприятные 
последствия и осложнения у миллионов, если они 
все-таки наступят? Сокращения этапов разработки 
вакцины с обычных полутора–двух лет до 3–6 меся-
цев, отсутствие публичных результатов испытаний 40 
тысяч добровольцев говорят пока сами за себя.

Все эти моменты и меры должны быть тща-
тельно продуманы, чтобы не получилось так, как с 
блогером Андреем В.

В результате поднявшегося хайпа заболевшего 
после прививки мужчину, с его слов, все-таки про-
лечили, месяц блогер не выходил на связь, пугая 
подписчиков молчанием, сейчас говорит, что не так 
страшны побочные эффекты, как наши чиновники, 
которые ни за что не хотят отвечать. Пока он такой 
один, а если неудачно провакцинировавшихся ока-
жется много?

Надеемся, что до конца следующей недели на 
все эти вопросы будут даны исчерпывающие ответы. 
Ведь глава государства заверил, что причин опасать-
ся новой вакцины нет, ее хватит на всех и только она, 
безусловно, может помочь остановить пандемию.

Екатерина САЖНЕВА.

Умерла Нина Иванова. Та самая Та-
тьяна Сергеевна из «Весны на Зареч-
ной улице».
Именно «МК» когда-то первым нашел 
следы легендарной актрисы. 
Она не дожила месяц до своего 87-
летия, приходящегося на канун Рож-
дества. 
Шестьдесят лет назад она исчезла 
из мира кино, выбрав жизнь обычной 
женщины, медсестры в больнице.
Поиски Нины Ивановой, которые про-
вел в свое время «МК», напоминали 
детектив со многими неизвестными. 
Это случилось в декабре 2004 года. 

Один из наших читателей умолял найти 
свою любимую актрису, чтобы подарить ей 
букет розовых роз. В тот год «Московский ком-
сомолец» исполнял заветные желания москви-
чей, это был такой масштабный проект, любой 
мог позвонить или написать в нашу газету и 
рассказать о своей заветной мечте.

У большинства мечты были самые мате-
риальные, приземленные, практичные. И лишь 
один пожилой мужчина попросил найти актрису-
миф, актрису-сон. Которую он помнил с юности. 
С лучистыми глазами и непослушным, спадаю-
щим на лоб завитком — Нину Иванову.

Сперва мы пошли самым простым путем: 
решили искать ее через горсправку.

Как выяснилось, шестнадцать лет назад 
в столице нашей родины проживали 273 Нины 
Ивановы.

Девять носили подходящее отчество 
— Георгиевна.

Год рождения трех из них — 1934-й — под-
ходил к искомому.

Но одна из Ивановых трудилась продав-
щицей и никогда не меняла свою профессию. 
Вторая — жила в Подмосковье.

А третья — была обычная медсестра.
Неужели все три мимо?
Попробовали найти Нину Иванову через 

киношную среду. Вот список кинокартин, в 
которых сыграла актриса: «Жила-была де-
вочка», «Киевлянка», «Легкая жизнь», «Серая 
болезнь».

…Архивы Киностудии имени Горького. 
Ноль информации.

По хранившимся сорок лет взаперти бух-
галтерским ведомостям «Мосфильма» выдали 
наконец какой-то ее старый адрес. Но по нему 
давно никто не жил.

В архиве Одесской киностудии, где снима-
ли «Весну», произошел пожар, и все документы 
сгорели…

Все говорило о том, что наши поиски не 
дадут результата, и если бы мы, циничные жур-
налисты, верили в судьбу, то непременно бы 
отступили, решив, что, наверное, это неспро-
ста. Если человек не хочет, чтобы о нем знали, 
он непременно затеряется в большом городе. 
Да еще с таким именем и фамилией — Нина 
Иванова. Ищи ветра в поле...

Даже режиссер Марлен Хуциев, который 
еще был жив, ничего не слышал о своей главной 
лирической героине, чей взгляд с поволокой 
свел с ума 30 миллионов советских людей — 
именно столько зрителей посмотрели «Весну» 
за первый год проката.

С этим фильмом и взглядом Нина Георги-
евна объездила полмира, получила множество 
наград. В 1957 году на Фестивале молодежи 
и студентов в Москве ей вручили бронзовую 
медаль.

— Нина Иванова? А разве она не умерла? 
— изумлялись старые актеры, услыхав давно 

забытое имя. — Наш мир настолько тесен, 
что если бы она еще мелькнула где-то — это 
обязательно всплыло бы. 

Но вскоре после своего триумфа Нина 
Иванова просто исчезла.

Почему? Что произошло в жизни Татья-
ны Сергеевны, какая тайна скрывается за ее 
внезапным уходом с экрана на самом пике 
популярности? До сих пор эта загадка не дает 
покоя миллионам зрителей, для которых фильм 
остается культовым...

Сниматься в кино Нина начала в десять лет. 
В военной картине «Жила-была девочка» в 44-м 
году она сыграла роль Насти. Ее партнершей 
стала пятилетняя Наташа Защипина.

Лента рассказывала о ленинградских де-
тях, переживших страшный голод и смерть 
близких. Маленьких героинь — Настю и Катю 
— режиссеры «Ленфильма» нашли в Москве. 

Вместе с Ниной Ивановой на съемки по-
ехала тетя. Родные боялись, что из-за кино 
девочке придется нагонять школу.

А ведь она всегда училась очень хорошо. 
Самая старшая из четырех сестер Ивановых. 
Самая ответственная. И самая красивая.

Нина не думала связывать свою дальней-
шую судьбу с кино, поступила в медицинский. 
Но в 20 лет знакомый студент ВГИКа пригласил 
ее сыграть в его дипломной короткометражке. 
Там-то ее случайно и приметил Хуциев и позвал 
на роль Тани Левченко, учительницы школы 
рабочей молодежи…

Простая картина о простых людях, простых 
и таких понятных чувствах. И вместе с тем про-
рыв, открытие, откровение. Время выбрало их 
— обычных парней и девчат «из нашего города», 
новых киногероев оттепели.

— Николай Рыбников, сталевар Саша 
Савченко, ходил с местными ребятами в за-
водской клуб на танцы, — рассказывали члены 
съемочной группы. — Здешние голубятники 
учили его свистеть, гоняя сизарей. И с метал-
лом он расправлялся как заправский мастер. 

Мы слышали, что уже в старости актер даже 
просил свою жену Аллу Ларионову похоронить 
его в рабочей каске.

— Мы дружили, мечтали, надеялись. Коле 
Рыбникову едва исполнилось 24 года, мне тоже, 
— вспоминал Геннадий Юхтин, актер, сыграв-
ший роль молодого инженера. — Эта работа 
сплотила всю съемочную группу — от главного 
героя до осветителя. Каждый верил в то, что 
его ждет большое и прекрасное завтра. И Нину 
Иванову я помню… Она была самой юной из 
нас, открытая и радостная девушка.

«Смотри, к тебе пришла», — кивает прия-
тель Саши Савченко, оглядываясь на бродящую 
по цеху учительницу русского языка.

— Да вовсе она не ко мне, — отворачива-
ется тот, надвигая на глаза железную маску 
сталевара. 

Прозвучавшая лейтмотивом песня ушла в 
народ. «И здесь, на этом перекрестке, с любо-
вью встретился своей», — распевают и поныне 
на праздничных застольях.

— Татьяна Сер-
геевна в «Весне» 
была так красива 
потому, что каме-
ра смотрела на 
нее влюбленными 

глазами оператора 
Радомира Василев-

ского, — вспоминали 
создатели картины. — 

Эти двое были настолько 
поглощены друг другом, они 

словно символизировали собой 
обновление нашего кинематографа.

Как и положено, «Весна» завершилась 
свадьбой.

Не в кино — в жизни. Ради любимой опе-
ратор Радомир Василевский оставил первую 
семью и переехал жить в Одессу.

— Радик с Ниной поселились в новом доме, 
чистом и светлом, как герои фильма. Мы с ними 
соседствовали на лестничной клетке, — вспо-
минал Вадим Костроменко, директор музея 
Одесской киностудии. — Однажды прихожу в 
гости: Нина, раскинув руки, как птица, лежит 
на полу, а Радик очерчивает ее фигуру мелком. 
«Буду шить жене модную пижаму!» Помню, я 
даже завидовал их отношениям, в них была та-
кая весенняя легкость. Интеллигентный Радик 
и улыбающаяся, солнечная Ниночка…

Казалось, после «Весны» ей были открыты 
все пути. Письма шли мешками. Комсомольцы 
и зэки, жители Дальнего Востока и Колымы 
грозились непременно нагрянуть в гости и 

жениться. Только кого они любили? Экранный 
образ или реальную женщину?

На одном обаянии молодости в актер-
ской профессии не удержишься. Время ро-
мантической учительницы очень скоро ушло 
из кинематографа. 

Конечно, актрису не раз потом приглашали 
в кино. Но все последующие роли не дотягивали 
до той, звездной. Специалисты считали, что ви-
новато отсутствие школы — ведь Нина Иванова 
не была профессиональной актрисой.

Спустя много лет она мелькнула на экра-
не в эпизоде другой киноленты, поставив 
счастливую точку в «многоточии» «Весны на 
Заречной улице», финал которой оставался 
открытым.

— Я не Левченко, я Савченко, — гордо 
говорит героиня Нины Ивановой на встрече вы-
пускников в фильме «Легкая жизнь». Советские 
зрители вздохнули спокойно, значит, любимые 
герои все-таки поженились! Но в жизни все за-
кончилось не столь красиво. Остальные роли 

Ивановой вызывали шквал кинокритики, от 
нее ждали новой Татьяны Сергеевны, но так и 
не дождались. «Вопросы киноискусства», «Со-
ветская культура»... «Н.Иванова робко движется 
перед киноаппаратом и несмело произносит 
слова роли». «Персонаж Ивановой затерялся. 
Ее героиня наделена только самыми общими и 
положительными чертами». «Даже гениальная 
актриса не справилась бы с поставленной за-
дачей. Но режиссер и не нашел гениальную. Он 
взял молодую и неопытную Н.Иванову».

И это только часть негативных статей. Ско-
рее всего, в шок повергли они и Нину. Однако, 
как выяснилось, это была главная, но не един-
ственная причина бежать от кино, затеряться, 
забыться...

— Я знаю, что решение оставить нашу 
профессию Нина Иванова приняла совершенно 
самостоятельно, что у женщин-актрис бывает 
крайне редко и дается им нелегко, — вспоминал 
Геннадий Юхтин, актер. — Когда праздновали 
юбилей «Весны», я позвонил ей, чтобы при-
гласить на встречу, но долгого разговора не 
получилось. Увы, жизнь нас изменила…

Только немногие, сильные натуры способ-
ны перечеркнуть все и исчезнуть, вырвать про-
шлое с корнем, начать жизнь заново, с чистого 
листа, с белого медицинского халата.

Поменять адрес, круг знакомств, все, кро-
ме имени.

— Я не Татьяна Сергеевна, я — другой 
человек. Я не хочу возвращаться в прошлое. Я 
не хочу, чтобы вы его ворошили. Оставьте меня 
в покое, — на первый звонок «МК» и просьбу о 
встрече Нина Георгиевна ответила категорично 
и повесила трубку.

В середине 60-х годов она неожиданно 
вернулась из Одессы и устроилась работать 
ассистентом режиссера на Студию имени 
Горького.

Одна. Детей у нее не было.
— Радик Василевский был еще женат, вос-

питывал дочку. Может быть, в этом и заключа-
лась его, да и Нины, трагедия, что большой и 
дружной семьи у них не получилось? Не все 
зависит от наших желаний, — вспоминал Ва-
дим Костроменко, директор музея Одесской 
киностудии. — Свою тоску Радик заглушил 
тем, что ушел из операторов и стал детским 
режиссером, снял прекрасные фильмы: «Ду-
бравка», «Включите северное сияние», «4:0 в 
пользу Танечки»... 

Он умер в 1998 году в Одессе.
..И все-таки мы были должны разыскать 

Татьяну Сергеевну, чтобы исполнить желание 
читателя. В этом нам помог тележурналист 
Роман Побединский.

— Я случайно встретился с Ниной Ивано-
вой в августе 2001 года, — рассказал он. — Так 
вышло, что я делал цикл передач о забытых 
именах и чудом нашел ее адрес. Нина Ива-
нова наотрез отказалась от съемки, от любой 
помощи, слышать не хотела об интервью. Мы 
пообщались мельком, возле метро. Седая и 
скромно одетая женщина с незнакомым ли-
цом подошла ко мне, поговорили пять минут. 
Она живет с сестрой. Ее пенсия от актерской 
гильдии была очень небольшая. «Таких, как я, 
забытых артистов очень много. И поэтому не 
надо выделять меня одну. Чем я знаменита?» 
— ее взгляд был такой печальный. В нем ничего 
не осталось от прежней Татьяны Сергеевны — 
ни-че-го, понимаете? Это было так больно, что 
я отвел глаза…

…Проспект Мира. Композиторский дом 
в глубине двора. Тишина и покой. Будто и не в 
центре столицы. Но пройдешь всего несколько 

десятков метров, и тут же тебя поманит ново-
годняя сказка витрин.

Никем не узнанная Нина Георгиевна Ива-
нова жила именно здесь. Никогда и никому 
не рассказывала, что именно она «та самая 
Иванова». И все же все об этом знали.

Ее соседи по дому. Больные, за которыми 
она ухаживала.

Пока могла, Нина Георгиевна работала 
медсестрой в больнице рядом с ВДНХ. В самом 
тяжелом, онкологическом отделении.

— Передайте вашему читателю, что я жива. 
Но у меня другая жизнь. И она никак не связана 
с кино. Я не хочу никого разочаровывать. Мне 
не нужны его цветы. Я не Татьяна Сергеевна, и 
мне уже не 21 год, как тогда, я совсем другой 
человек. 

Вы даже не представляете себе, сколь-
ко сил и какой дар убеждения нам пришлось 
применить, чтобы за подаренным букетом 
— заветные желания должны исполняться — 
все-таки спустилась ее родная сестра Ольга 
Георгиевна.

Наш разговор с самой Ниной Ивановой 
тоже состоялся, но был он коротким и пе-
чальным, фотографию свою старая актриса 
так и не дала, не хотела, чтобы ее увидели: 
«Из кино ушла, потому что в кино перестали 
снимать. Мое поколение никому больше не 
нужно. Многие мои друзья ушли из жизни, 
бедствовали, особенно жалко было операто-
ров, они пострадали первыми, — рассказала 
Нина Георгиевна. — А сейчас — что говорить, 
я уже не в том возрасте, чтобы показывать 
свои морщины и рассказывать о себе. Актрису 
должны запомнить молодой. Актриса должна 
уйти красиво…»

Все в доме знали, как Нина Георгиевна 
заботилась о своей семье, своих младших 
сестрах и племянниках. Они — единственные 
родные, которые у нее оставались. Она была 
очень одинокой, но с большим сердцем. Все 
время за кем-то ухаживала. Покупала косточки 
для бездомных собак и кошек. Не могла пройти 
мимо слабого и больного. Всем соседям уколы 
делала и никогда не требовала благодарности. 
А они старательно делали вид, что не узнают в 
ней Таню Левченко-Савченко.

Кстати, Нина Иванова так ни разу и не по-
смотрела прославивший ее фильм. Когда его 
ставили в программу, просто выключала теле-
визор. И с актером Николаем Рыбниковым — 
влюбленным Сашей Савченко — после съемок 
не виделась больше никогда.

Эта история произошла 16 лет назад, в 
декабре 2004 года.

Мы знаем, что позже ее находили теле-
визионщики, караулили папарацци, умоляли 
сняться в передачах о фильме, рассказать о 
себе, предлагали любые деньги — но тщетно. 
Та история с розами от «МК» оказалась един-
ственным следом, приведшим к ней.

...1 декабря 2020-го около трех часов дня 
в квартиру Нины Георгиевны постучал сосед. 
Ответа не было, мужчина дернул ручку двери 
— та оказалась незапертой. Он вошел и увидел, 
что пожилая женщина лежит бездыханной. 
«Скорая» диагностировала смерть из-за про-
блем с сердцем.

«1 декабря 2020 года на 87-м году жизни 
после продолжительной болезни ушла из жизни 
замечательная актриса кино, режиссер Нина 
Георгиевна Иванова», — говорится в сообще-
нии Союза кинематографистов.

Прощание с актрисой состоится 4 декабря 
в морге больницы №59.

Екатерина САЖНЕВА.

Согласно официальной статистике, в последние дни в стране 
начался заметный рост количества учебных заведений и клас-
сов, закрытых на карантин. При этом родители считают, эти 
данные сильно занижены и не отражают истинных масштабов 
бедствия. Перевод на дистанционное обучение старшекласс-
ников в наиболее проблемных регионах не помог решить во-
прос скученности детей в учебных заведениях. В результате 
на сегодня на карантине в некоторых школах находится до 
40% классов, но учреждения продолжают работать.

По данным Минпросвещения, на 2 декабря общее количество школ, 
полностью ушедших на карантин по коронавирусу, увеличилось на 12 и 
достигло 49. На изоляции находятся 0,87% обучающихся. Однако данные 
родителей говорят о том, что в некоторых регионах количество карантинных 
классов значительно превышает «среднюю температуру» по стране.

Всего за сутки количество классов, отправленных на карантин, в одном 
только Санкт-Петербурге увеличилось с 153 до 217. В городе пока не при-
нималось решение о принудительном переводе на дистант школьников, 
однако родители имеют право забрать детей на домашнее обучение по 
собственному желанию.

— Сейчас в стране идут масштабные протесты против удаленки, — 
рассказывает мама питерского второклассника Алена. — Я тоже не в вос-
торге от перспективы дистанта, но проблема в том, что в текущих условиях 
очное обучение становится ничуть не меньшей, а, возможно, и большей 
профанацией. На днях класс моего сына уже в третий раз отправили на 
карантин из-за положительного теста у одноклассника. Таким образом, 
получается, если считать вместе с продленными каникулами, наши дети 
за первое полугодие будут отсутствовать в школе как минимум 2 месяца, 
то есть половину срока. Когда дети находятся на удаленке постоянно, 
обучение у них хотя бы как-то отлаживается, привыкают и школьники, и 
учителя. У нас же постоянно творится кавардак. Малыши только успевают 
приспособиться к одной форме обучения, как тут же у них начинается 
другая, в результате толку от такой учебы никакой, все темы приходится 
объяснять ребенку самостоятельно.

Жительница Нижегородской области Татьяна считает, что перевод 
старшеклассников региона на дистант не помог улучшить ситуацию с за-
ражением коронавирусом в школах. Классы по-прежнему даже не пытаются 
разобщать внутри одной параллели, кроме того, школы не закрываются на 
карантин при превышении допустимого эпидемиологического порога.

— В параллели моей дочери на прошлой неделе на карантине находилась 
половина классов, — объясняет Татьяна. — Даже когда старшеклассников 
отправили на удаленку, оставшихся детей не стали переводить в другие 
кабинеты, чтобы равномерно распределить по школе. Правило о том, что 
школьники могут одновременно ходить в столовую и общаться внутри 
параллели на переменах, сохраняется. В результате когда, например, на 
карантин уходит один из 3 классов, вирус потом находят и у других детей 
из параллели. На этой неделе прямо на уроке учительнице сообщили о по-
ложительном тесте у ученика нашего класса. Занятия прервали, детей даже 
не покормили завтраком и потребовали от родителей срочно забрать их из 
школы. Многим пришлось срываться с работы, бросив все дела. Кстати, по 
нашим подсчетам, на карантине в нашей школе сейчас находится около 40% 
классов, но о закрытии учебного заведения речи не идет. Очевидно, дирек-
торам дана команда работать до упора, поэтому статистика чиновников по 
карантинным заведениям имеет мало общего с реальной жизнью.

— У меня классное руководство в 5-м классе, назвать нормальной 
учебу в этом году, конечно, можно с трудом, — считает учитель географии 
Нина Михайловна. — Две недели класс просидел на карантине, многие 
ученики дополнительно отсутствовали в школе из-за заболевания ОРВИ. 
Кроме того, где-то с начала октября в школе стали массово болеть учителя. 
Заболевших педагогов было так много, что ставить на замену было некого, 
поэтому часть уроков просто пропала. С учетом весенней дистанционки 
дети сейчас отстали от программы на 1,5–2 месяца. Когда и как мы это 
будем наверстывать, я пока просто не представляю.

Светлана ЦИКУЛИНА.

ЗНАНИЯ НА КАРАНТИНЕ
Родители рассказали о росте числа 
закрытых из-за коронавируса классов
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5КОЛЛЕКЦИОНЕР ЖИЗНИ
Андрей ЯХОНТОВ

Что сказать о Масленникове? Уже сама 
фамилия бликует и сияет. Лоб и щеки этого 
замечательного человека слегка лоснятся, 
будто намазаны сливочным жирком, дышат 
всеми порами на манер блина на сковородке. 
И не только лик — вся сдобная фигура вы-
зывает непреодолимую приязнь. 

С Масленниковым невозможно по-
ссориться, тотчас утонешь в безбрежной 
доброжелательности, попадешь под обво-
лакивающее обаяние, в меру теплая мирно 
протянутая ладонь обезоружит пухлостью, 
поглотит  недовольство. «Безотказный ты 
наш» — зовут Масленникова заглядывающие-
ся на него сотрудницы, им он рад услужить в 
деловых закавыках, а мужчины, в том числе 
Постников, завидуют его уютной обходитель-
ности и деликатной безмятежности. Маслен-
ников нетороплив, приветлив, живописно 
расхристан — белая рубашка выбивается из 
брюк, ремень приспущен, животик вывален 
поверх пряжки, галстук ослаблен, густые 
пшеничные волосы солнечными вихрами 
ниспадают на маленькие уши и ложатся по 
обе стороны круглой головы. Всегда, сколько 
помнят его, Масленникову требовалось по-
луторное кресло, обычное не вмещает такие 
габариты.

Что сказать о Постникове? В жестковатом 
звучании персональных идентификационных 
данных этого красавца слышится, будто в 
шелесте шумящего на ветру тенистого де-

рева, предвестие раскатов надвигающейся 
грозы, просвечивает монашеский аскетизм, 
угадывается чеканная готовность заступить 
на пост караульной или схожей с ней требую-
щей строгой дисциплины службы. Постников 
подтянут, сухощав, сосредоточен, синеватый 
подбородок, пожалуй, излишне увесист, но 
является бесспорным признаком непре-
клонной мужественности. В напряженных 
порой офисных коллизиях Постников оста-
ется свойским рубахой-парнем и пользуется 
немалым авторитетом, язык его подвешен 
столь удачно, что умеет создать о своем 
носителе и владельце наивыигрышнейшее 
впечатление. 

Оба, Постников и Масленников, излуча-
ют одинаково позитивную энергию, умеют 
сконцентрироваться для решения произ-
водственных неотложностей, но добросо-
вестность и самоотверженность этих двоих 
— разнятся. У Постникова — помимо умения 
выгодно себя преподнести — имеются усы 
щеточкой, беседуя с сослуживцами и по-
сетителями, он их задумчиво поглаживает. 
У Масленникова усов нет, его верхнюю губу 
увлажняют бисеринки пота, которые вытира-
ет голубым носовым платком, зато ближняя 
к запястью фаланга безымянного пальца 
правой руки перехвачена, точно обручем, 
толстеньким обручальным кольцом — су-
щественное, согласитесь, пусть и золотое, 
ограничение, кладущее предел свободе. 

Ничто, казалось, не предвещало рых-
лому вальяжному Масленникову сорвать с 
пальца брачную принадлежность и сбрить 
пшеничные вихры, невозможно было пред-
ставить, что сделается сыщиком, выслежи-
вальщиком, пронырливым вызнавателем 
чужих тайн. 

В Постникове предусматривалась пер-
спектива стать криминальным агентом. Но он 
не подался в детективы и соглядатаи.  

Вернувшись из отпуска, Постников 
взахлеб повествовал коллегам: в столовой 
санатория, где отдыхал, за одним с ним сто-
ликом оказались молоденькая инструктор ЦК 
профсоюза работников химической промыш-
ленности и два знойных джигита — статный 
осетин, инженер винодельческого совхоза, 
и ревизор отдела торговли контрольного 
управления Абхазии. Горячие ловеласы из 
кожи лезли, чтобы понравиться прекрасной 
соседке, Постникову отвели роль ширмы, за-
тенявшей недвусмысленные ухлестывания 
неугомонных повес, жизнь его текла, как в 
сказке: то один, то второй кавалеры вывола-
кивали компанию в рестораны и на природу, 
на шашлыки, каждый из соперников норовил 
превзойти конкурента. Постников не пытался 
встрять в состязание, денежки в его потер-
том кошельке лежали неприкосновенными, 
в то время как ухажеры, наподобие гусаков, 
шумно хлопали себя крыльями по бокам, 
нащупывая во внутренних карманах тугие 
бумажники. Хвастовство не прекращалось 
ни на минуту. То осетин рассказывал, сколько 
бочек с вином зарыто у него в саду, то абха-
зец отчитывался, как наперебой торопятся 
магазины, которые он курирует, набить его 
домашний холодильник яствами.

Соревнование не обходилось без всяко-
го рода подтасовок и хитростей. Однажды по-
сле ужина осетин при виде приближавшегося 
официанта, хорохорясь, успел крикнуть:

— Сколько с меня?
— Заплачено, — ответил официант.
И тут вспомнили: посреди трапезы аб-

хазец куда-то отлучался. Так что положил 
теху на лопатки.

В другой раз первенство взял извлекший 
урок и еще до начала пиршества внесший 
задаток за угощение осетин.

Ни виноделу, ни ревизору не отдала 
предпочтение скромно опускавшая глаза 
девушка. Ей по душе оказался Постников. И 
поздно вечером, после застолий, она при-
ходила к нему в номер.

Постников красочно живописал свои 
приключения, коллектив покатывался. Сме-
ялся вместе с остальными и Масленников.

Надо заметить: к служебным поручени-
ям Масленников относился ответственно, 
скрупулезно, по нескольку раз тщательно 
перепроверял сделанное. Если совершал 
ошибку (с кем не бывает, и кто от них из-
бавлен?), повторял: «Зато теперь есть опыт, 
больше такого себе не позволю». И допускал 
следующие огрехи. Опыт его копился. Без-
граничный опыт того, что не следует делать. 
Этот груз его тяготил.

Постников включался в спущенное 
сверху задание импульсивно, демонстриро-
вал бурную деятельность (которую некоторые 
называли имитацией), гнал словесную волну, 
громогласно вещал о собственных успехах. 
Его порывы и достижения, как правило, за-
канчивались выговорами и замечаниями 
от руководства (что ничуть Постникова не 
угнетало). Доделывать и переделывать на-
чатое приходилось Масленникову. 

Масленников, дотягивая провалы до 

кондиции приемлемости, беззлобно журил 
приятеля.  

Грянувшая катавасия, возможно, стала 
следствием этой журьбы.

Присутствуя на дне рождения Постнико-
ва и выйдя с ним покурить на балкон, Маслен-
ников услышал от подвыпившего виновника 
торжества фразу, с которой началась его 
переквалификация. Тот слегка заплетаю-
щимся слогом и явно желая похвастать своей 
исключительной неотразимостью, ляпнул с 
развязным смешком (не исключено: плохо 
понимая, с кем говорит), что за праздничным 
столом сидят четыре женщины, с которыми 
он был близок. Сообщение как сообщение, 
исповедь как исповедь, бравада как бравада, 
Масленников принял ее к сведению, оценил 
проворство волокиты и с элегической печа-
лью отметил собственную растяпистость и 
нерасторопность, однако посреди воспо-
следовавшей ночи пробудился от сознания 
свершившегося кошмара. Запомнившаяся 
информация холодной змеей вползла в душу. 
Масленников вспомнил: за столом сидели 
всего четыре женщины, и среди этих четы-
рех — его жена.

Разумеется. Постников выразился о 
своих донжуанствах гораздо грубее, не-
возможно повторить, как именно он оха-
рактеризовал факт причастности к судьбам 
добровольных наложниц. Главное было не в 
форме изложения, а в существе. Напрасно 
пытался Масленников, ворочаясь в постели, 
вспомнить хотя бы еще одно женское лицо, 
мелькнувшее в тот вечер между прочими 
гостями, перекраивал так и эдак наличный 
контингент собравшихся — с тем, чтобы от-
тягать лишнюю единицу от мужской части и 
передать ее женской. Ничего не получалось! 
Тогда он включил настенное бра и присталь-
но посмотрел на предательски посапываю-
щую жену.

С той ночи началась новая полоса в его 
судьбе. С проболтавшимся сердцеедом не 
порвал, продолжал тары-бары и перекуры, а  
исподволь послеживал за ним и за собствен-
ной супругой. В распутывании шарады не 
преуспел и никаких порочащих связей между 
подозреваемыми не обнаружил, зато выявил 
другие малоприятные факты, что привело к 
разводу с женой и убедило в наличии соб-
ственных бесспорных криминалистических 
способностей. Но главное: Масленников на-
чал узнавать жизнь, о которой прежде не имел 
представления. И потому, уже из чистого 
интереса, больше и больше ужасаясь раз-
верзавшейся бездне,  стал перепроверять 
версии любовных связей сослуживца и не 
сослуживцев.

На черном рынке приобрел подержанный 
«Магнум» и думал: «Выстрелю в глаз. Но так, 
чтобы пуля не убила сразу. Чтоб засела в 
черепной коробке, и он, обезумев от боли и 
зная, что обречен, еще помучился, помаялся, 
слоняясь по комнате и не ведая, куда пре-
клонить обреченную, истекающую кровью 
из глазницы голову».

Он думал: «Мне не нужно его имуще-
ство, нет необходимости утверждать свое 
превосходство, я просто хочу, чтоб эта веч-
но небритая, грязная, с бабьим писклявым 
голосом харя перестала грешить».

Он думал: «Почему не прикончить сразу? 
Зачем его мучения? А затем, что он меня 
достаточно помучил. И просто так я с этой 
земли его не отпущу».

Неожиданные глубины открылись в до-
брейшем Масленникове под воздействием 
случайно оброненной реплики.

МАСЛЕННИКОВ  
И ПОСТНИКОВ 

Рассказ

Пары: «Свинг-клуб —  
это удобно и безопасно»

— Для нас с мужем свинг — это способ 
вырваться из серых будней, — делится мо-
сквичка Елена. — Но в обычной жизни найти 
красивую и порядочную пару, чтобы была в теме 
свингерства и понравилась и мне, и мужу, а мы 
им, — практически невозможно! Поэтому в по-
исках новых партнеров мы идем в свинг-клуб, 
это удобно и безопасно. 

Елене 43, но выглядит она максимум на 
30: стройная, сексапильная, в общественной 
жизни большая начальница, в личной — жена с 
20-летним стажем и мать двоих взрослых детей. 
Своего мужа Андрея любит, ценит и уважает, 
но любовь душевную от плотской отделяет. Вот 
уже третий год Лена и Андрей по обоюдному 
согласию практикуют свинг. 

— Мы обычно встречаемся с одной парой 
и храним ей верность, — рассказывают супру-
ги. — Но недавно наши постоянные партнеры 
развелись между собой, и нам пришлось с ними 
расстаться. У нас такая договоренность, мы 
имеем дело только с крепкими парами, это 
вопрос нашей безопасности. Беспорядочный 
секс нам ни к чему.

— Вы хотите сказать, что встретить 
пару, готовую хранить вам верность, можно 
в свинг-клубе?!

— Совершенно верно, ведь многие при-
ходят туда за тем же, за чем и мы — за посто-
янными партнерами, но в формате свинга. А 
случайные связи без обязательств куда легче 
организовать себе через сайт знакомств. В 
клубе есть свои правила, но мы там только 
знакомимся. Если обоюдная симпатия воз-
никает, приглашаем их куда-нибудь — в театр 
или на концерт, общаемся, присматриваемся... 
Если находим общий язык, то озвучиваем свои 
условия: в клуб больше не ходить, а встречаться 
только с нами, зато на регулярной основе. Если 
никто не против, то назначаем встречу для ин-
тима, уже на частной территории. 

— Свингерами называют вовсе не любите-
лей случайного секса с малознакомыми людь-
ми, как ошибочно полагают многие обыватели, 
— поясняет сексолог Кирилл Ланской. — Как 
правило, истинные ценители свинга выбирают 
себе партнеров долго и придирчиво, зато по-
том делают все возможное, чтобы сохранить 
отношения как можно дольше, упрочить их и 
разнообразить. То есть все как в хорошей семье, 
но только в расширенной. Поэтому не только 
распущенными, но даже полиаморами (люби-
телями множества разных половых партнеров) 
свингеров можно назвать лишь с натяжкой. 

— Мы с женой из категории верных свинге-
ров, — подчеркивает муж Лены Андрей, — даже 
на самоизоляции дважды в неделю ночевали 
вместе с нашей любимой парой. Жаль, что они 
расстались! Но есть и свингеры с иными убеж-
дениями. Одни ищут себе пару на один вечер, 
другие приглашают к своему супружескому 
интиму третьего — М или Ж. Но чаще нескольких 
одиночек разных полов.  

Одиночки М и Ж: «Банзай — 
и ни о чем не думать!»

Что ж, утомленные законным постельным 
стажем свингерские пары можно понять. Но что 
же влечет в свинг-клубы тех самых одиночек М 
и Ж? Ведь к услугам свободных от семейных 
уз людей разнообразные сайты знакомств и 
просто ночные клубы. 

— Я считаю, что свинг-клуб — единствен-
ное место, где можно безопасно заняться 
сексом, — заявляет 35-летняя Марина. — Без-
опасно во всех смыслах — и в моральном, и 

в физическом. Не 
осудят, на телефон тай-

ком не снимут и не причинят ни-
какого вреда. Поясню. Вот я свободная 

взрослая женщина, и захотелось мне секса. 
Как мне решать этот вопрос без клуба? Идти 
на дискотеку? Разместить анкету на сайте 
знакомств? И кто даст мне гарантии, что новый 
знакомый из Интернета или ночного клуба не 
окажется извращенцем? Или заразным? Или 
вообще не разрежет меня на куски?!

— Вы можете завести себе любовни-
ка!

— И постоянно встречаться с ним одним? 
Это ж все равно, что замуж выйти! Поверьте, 
очень скоро он забудет, что начинал любовни-
ком, и вместо горячего интима будет просить 
разогреть суп. Я это проходила, и это банально 
скучно. А в клуб я прихожу, чтобы крикнуть «Бан-
зай!» и ни о чем не думать. Полностью рассла-
бляюсь, а за тем, чтобы мне было хорошо и без-
опасно, бдительно следит администрация. 

37-летний москвич Альберт признается, 
что уже развелся бы с супругой, несмотря на то, 
что любимый сын еще маленький, не открой он 
для себя свинг-клуб. Выносить истерики жены 
сил уже не было, а клуб оказался спасительной 
отдушиной. 

— Женился я по любви, но через несколько 
лет совместной жизни у нас появился не только 
сын, но и проблемы. Постепенно семейная 
жизнь превратилась в бесконечную череду кон-
фликтов, скандалов и ссор, которые убивают не 
только чувства, но даже сексуальное влечение. 
Жена, устраивающая многочасовые истерики 
или скандалящая 20 дней подряд (у меня был 
календарь с отметками), конечно, перестает 
быть желанной. Ну и секс на пять минут раз в 
квартал или реже — для меня этого слишком 
мало. Увы, но даже браки по любви далеко не 
всегда бывают удачными с сексуальной точки 
зрения. 

Альберт признается, что групповой секс 
его притягивал с самой юности. Но понимал, 
что реализовать его возможно только с едино-
мышленниками, а таких рядом не было. Устав 
от семейных передряг, мужчина решил снять 
напряжение именно таким способом — стал 
искать тематические клубы и вечеринки.

— Лично меня групповой секс насыщает 
чувственно, зрелищно и эстетически, — при-
знается наш собеседник. — А вообще мотивы 
бывают очень разные: желание новых ощуще-
ний, желание супругов обменяться партнерами 
с другой парой, кто-то испытывает удовольствие 
от того, что жена ему изменяет у него на глазах. 
Некоторые в подобных местах ищут и находят 
партнеров для серьезных отношений. Были слу-
чаи, когда пары складывались и женились. 

По словам Альберта, есть члены клуба, 
использующие царящую в них атмосферу для 
творческой реализации. Например, одна ху-
дожница делала на вечеринке слепки с грудей 
девушек для своей инсталляции. 

— Как вы нашли свой клуб? Ведь се-
годня, в отличие от нулевых, когда свинг 
был в почете, подобные заведения себя 
не афишируют.

— Собрание я нашел через Интернет, 
предварительно просмотрев множество вся-
ких ресурсов. Есть несколько сайтов, специ-
ально посвященных свингу, на них есть стра-
ницы клубов и частных вечеринок с анонсами 
и приглашениями. 

Публичные клубы Альберту не понрави-
лись сразу. 

— Про некоторые заведения посетившие их 
люди пишут, что секса там почти или совсем нет, 
а женщины разводят мужчин на выпивку. Нена-
туральные слащавые отзывы, явно написанные 
самими организаторами, — тоже плохой знак. 
Частные вечеринки смотрелись получше, но 
тоже далеко не все. Где-то нет отбора участни-
ков, где-то все надо приносить с собой, от на-
питков до полотенец, тапочек и презервативов. 
О некоторых вечеринках были отзывы, что там 
участники даже не раздеваются. Такие я отсеи-
вал еще на стадии чтения объявлений. 

Но одна частная вечеринка сразу привлек-
ла внимание Альберта:

— Во-первых, организаторы сразу огово-
рили, что приглашают с предварительным отбо-
ром. Во-вторых, сообщили, что в их вечеринках 
участвуют порноактрисы. В-третьих, заведение 
устраивает костюмированные представления. 
На их сайте много разнообразных фото, под-
ретушированных, конечно, что говорит о том, 
что вечеринки проводятся давно. Все это при-
знаки хорошей организации. С ними я и решил 
попробовать и отправил заявку. 

Альберт рассказывает, что в личном письме 
организаторам требуется описать, кто ты такой, 
и приложить фотографию, что он и сделал. И 
уже на следующий день получил ответ — ми-
лости просим. 

— В назначенный день я отправился по 
адресу. Место действительно оказалось такое, 
что, не зная, ни за что не найдешь. Это сняло 
некоторую нервозность, и дальше все пошло 
как по маслу. Я всегда прислушиваюсь к своим 
ощущениям, а в этом месте у меня не возникло 
ни малейшего чувства опасности. 

После уплаты членского взноса новичку по-
казали, как все устроено — уютный общий зал, 
комнаты, душевые, санузел и даже небольшой 
бассейн. На Альберта обстановка произвела 
самое благоприятное впечатление. 

— Я переоделся, уселся за стол и стал с 
интересом наблюдать за развитием событий. 
Скажу сразу, что все было так, что лучше и не 
придумаешь! Мой выбор оказался удачным. 
Чем дольше я находился в клубе, тем отчет-
ливее понимал: это как раз такое место, какое 
я искал! 

— А не страшно, что кто-нибудь снимет 
происходящее на телефон, как сейчас часто 
случается? Или организаторы установят 
скрытые камеры? 

— Подобные вечеринки проходят в осо-
бом месте, выбираемом очень придирчиво. В 
том числе и для того, чтобы на них не забрели 
случайные люди. Участники — и мужчины, и 
женщины — тщательно отбираются организа-
торами. Допускают далеко не всех желающих, 
могут отказать без объяснения причин. Делать 
фото и видео имеют право только организа-
торы, члены клуба оставляют все гаджеты в 
раздевалке. Фото от организаторов обяза-
тельно ретушируются и размещаются только 
в закрытых сообществах и страницах, куда 
доступ ограничен. Никаких скрытых камер в 
клубе нет, это проверено. 

— А вдруг среди тщательно отобран-
ных членов извращенцы какие-нибудь 
попадутся?

— В каждом свинг-клубе действуют свои 
четкие правила. В нашем они простые, но стро-
гие. У нас приняты только гетеросексуальные 
контакты, и каждый член обязан соблюдать 
правило «нет». Если в процессе кому-то не-
приятно, больно или просто не по нраву и он 
говорит «нет», надо это немедленно прекратить. 
Презервативы, хлоргексидин и смазка строго 
обязательны. Любые наркотики категорически 
запрещены. На столе вино, легкая закуска, 
фрукты, чай, кофе. Курить можно, перебор с ал-
коголем не приветствуется. Новичкам помогают 

специально выделенные консультанты: они 
показывают помещение, знакомят с правилами 
и всегда готовы поддержать добрым словом 
и советом во время самого собрания. У нас 
новички не ощущают себя чужими, говорю это 
по своему опыту. 

— А какие они, посетители свинг-
клубов? В народе бытует мнение, что 
в такие места идут страшные или ста-
рые… В общем, те, кто не может органи-
зовать себе любовные свидания в обыч-
ной жизни. 

— Участники вечеринок самые разные — 
пары, как супружеские, так и нет, и свободные 
мужчины и девушки. Возраст в среднем от 22 
до 45 лет, и он, кстати, почти не ощущается. 
В социальном смысле в основном богема и 
средний класс — от художников и програм-
мистов до бизнесменов и миллионеров. Но 
свой социальный статус никто не афиширует: 

обсуждать политику, бизнес и вообще 
дела на вечеринках не принято, мы 
же собрались совсем для друго-
го. Кавалеры в основном рослые, 
стройные и крепкие, дамы ухожен-
ные и нарядные. Нездоровых и 
ненормальных среди нас нет, это 
сразу бы бросалось в глаза.

— В свете такой изы-
сканной публики слово 
«оргия» звучит гордо! Но 
что же влечет в свальный 
грех столь успешных 
людей?

— На мой взгляд, в 
первую очередь их при-

влекает возможность выпасть из 
повседневности, на время отложив в сто-

рону все заботы. Во-вторых, гораздо больше 
людей, чем нам кажется, нуждаются в интиме, 
не обставленном забором запретов и препят-
ствий. Свинг-клуб — пространство, свободное 
от какого-либо ханжества, в акте любви уча-
ствуют все члены клуба, у кого возникло такое 
желание. Можно вдвоем, втроем, вчетвером 
— никто тебя не осудит. В-третьих, как бы стран-
но это ни звучало, но клуб пробуждает самые 
лучшие чувства, в обычной жизни почти забы-
тые, — нежность, романтичность, задушевное 
общение. У нас часто стихи читают, проводят 
вечеринки в театральных костюмах. Знаете, как 
гусарский доломан украшает мужчину, как он 
придает ему выправку! Отношение к дамам в 
клубе бережное и нежное. Прощаемся всегда 
с поцелуями и объятиями, а ведь не в каждой 
даже благополучной семье это делают. 

Недавно, к примеру, одна из наших дам по-
теряла свои шелковые трусики. Их долго искали 
все присутствующие, но удалось обнаружить 
именно мне, они завалились за кровать. Я их 
достал и обменял на страстный поцелуй. Ну 
где еще вы сегодня найдете такие куртуазные 
отношения?! 

Свинг — это особый мир, и по-своему он 
даже более порядочный, чем тот, в котором 
«свальный грех» осуждается. По крайней мере, 
он честнее и здоровее. Мне нравится наблюдать 
за поклонниками свинга. Например, к нам ино-
гда приезжает эффектная пара, где особенно 
бросается в глаза мужчина — монументально-
мощный, рельефный и с гладиаторской вы-
носливостью. Его способность к двум часам 
непрерывного секса поражает и восхищает всех 
членов клуба. Такого чуда лично я до этого не 
видел! Да и дамы бывают изумительны. Одна 
наша девушка продержалась в комнате для 
секса почти три часа подряд, без перерывов.

— А как происходит переход от заду-
шевного общения к сексу? 

— Обычно я прихожу и первым делом пере-
одеваюсь в раздевалке — в шорты и футболку 
с нашим логотипом ОГС (Общество истинных 
ценителей группового секса) или просто за-
ворачиваюсь в полотенце на манер древних 
египтян. Потом прохожу в общий зал, где все 
общаются, пока организаторы не ударят в гонг 
и не объявят: «Можно трахаться!» После этого 
участники перетекают из общего зала в комнаты 
и обратно, у кого насколько хватает желания и 
сил. Если опоздал к общению в общем зале, 
можно сразу присоединиться к актам любви.

— А как показать даме, что хочешь 
именно ее? А вдруг она хочет другого? 
Или других?

— Обычно когда дама идет в комнату, за 
ней следуют все кавалеры, которые ее желают. 
В нашем клубе можно пойти за любой дамой, 
присоединиться к любой паре или группе по 
умолчанию. Но на самом деле лучше спраши-
вать, поскольку иногда дамы желают отдохнуть 
или ополоснуться в душе. 

— И как часто происходят подобные 
вечеринки?

— Постоянно, но лично я посещаю раз или 
два в месяц, чаще сил не хватает. Все же каждая 
вечеринка — это 5–6 часов почти беспрерыв-
ного секса! Бывает, что хватаешься за стенку, а 
она куда-то уплывает. Зато после визита в клуб 
неделю-другую о сексе совершенно не дума-
ется, а отношение к женщинам исключительно 
рыцарски-галантное. Я даже порно смотреть 
перестал, настолько хватает мне впечатлений 
и разнообразия в интиме.

— А позвали бы вы на подобную вече-
ринку понравившуюся вам даму из обыч-
ной жизни, далекой от свинга? Или побе-
регли бы ее честь и психику?

— Почему бы и нет?! Но сначала завел бы 
отвлеченный разговор на эту тему, чтобы про-
щупать, интересны ли даме эксперименты в 
интиме в целом? Если нет, то я бы это быстро 
понял. А если да, то можно рассказать о таких 
и показать фото. Если дама заинтересуется, то 
сама попросит взять ее с собой. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

результате пандемии на новый 
виток популярности вышли уже 
подзабытые свинг-клубы. В 
нулевые они были в новинку, и 
состоять там членом считалось 
признаком широких взглядов и 
красивой жизни, но в последнее 
десятилетие свингерские вече-
ринки фактически ушли в подпо-
лье. Сегодня же подобный фор-

мат досуга обретает второе дыхание: 
многие уверены, что поиск партнеров 
для интима в специализированном клу-
бе намного безопаснее, чем на сайтах 
знакомств или в обычной жизни.
Кого и зачем влечет на ор-
гии, выяснял корре-
спондент «МК».

В

— ЭТО ЗВУЧИТ ГОРДО
ОРГИЯ «Каждая 

вечеринка — 
5–6 часов почти 
беспрерывного 
секса»

Организатор торгов — конкурсный управляющий АО «ИАФ Технология металлов» (ОГРН 1027739605717, 
ИНН 7716202748, юридический адрес: 119571, г. Москва, пр-т Ленинский, д.121/1, корп. 2) Ковалев Игорь Влади-
мирович (ИНН 402801304929, СНИЛС 020-863-067 24), член ПАУ ЦФО (ОГРН 1027700542209, ИНН 7705431418, 
адрес: 109316, г. Москва, Остаповский проезд, д. 3, стр. 6, оф. 201, 208), действующий на основании Решения 
Арбитражного суда города Москвы от 04.09.2018 г. по делу № А40-226016/17-185-339 «Б» о признании долж-
ника несостоятельным (банкротом), сообщает, что в торгах №2 по продаже имущества АО «ИАФ Технология 
металлов», проводимых на условиях, опубликованных в газете «Коммерсантъ» №176 от 26.09.2020г. (сообщение 
№34010014436), победителем лота №1 признан Ленивый Н.А. (ИНН: 245728062926), предложивший цену имущества — 
145,00 руб. Победитель заинтересованным лицом по отношению к должнику, кредиторам, конкурсному управля-
ющему не является. Конкурсный управляющий, ПАУ ЦФО в капитале победителя не участвуют. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — ООО «Агора» (ОГРН 1127746155745; ИНН 7733795079; почтовый адрес: 109544, г. Москва, 
а/я 107; адрес электронной почты: torgi1@agoratorgi.ru; телефон 8(495)1339882) сообщает, что торги по продаже 
имущества ОАО «Цемент» (659150, Алтайский край, Заринский район, станция Голуха; ОГРН 1052200981469; 
ИНН 2244005215), признано банкротом Решением Арбитражного суда Алтайского края от 21.06.2018 г. по делу 
№А03-18760/2016, конкурсным управляющим утвержден Ковалева Игоря Владимировича (ИНН 402801304929, 
СНИЛС 020-863-067 24, e-mail: tsement.bnk@yandex.ru, номер телефона: 8(910)412-86-12) — члена ПАУ 
ЦФО (109316, город Москва, Остаповский проезд, дом 3, строение 6, офис 201, 208; ИНН 7705431418; 
ОГРН 1027700542209). Адрес для направления корреспонденции конкурсному управляющему и для предъ-
явления требований к должнику: 119048, город Москва, а/я 85)), проводимые на условиях, опубликованных 
в газете «КоммерсантЪ» №201 от 31.10.2020г. (сообщение №34030244950) признаны несостоявшимися по 
причине отсутствия заявок. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — конкурсный управляющий Фомина Александра Михайловна (ИНН 772580966579, 
СНИЛС 141-601-886 33, 109044, г. Москва, а/я 13), член Союза АУ «Возрождение»  (ОГРН 1127799026486, 
ИНН 7718748282, место нахождения: 107078, г Москва, г Москва, ул. Садовая-Черногрязская , дом 
8, стр.1, офис 304) сообщает, что торги по продаже имущества ООО «ДИАЛОГ-С» (ИНН 7709544613, 
ОГРН 1047796331615, адрес: 109147, ГОРОД МОСКВА, УЛИЦА МАРКСИСТСКАЯ, 34, СТР.1), признано 
банкротом решением Арбитражного суда г. Москвы от 21.02.2020 по делу А40-121715/19-38-142 «Б», 
проводимые на условиях, опубликованных в газете «КоммерсантЪ» №151 от 22.08.2020 (сообщение 
№ 34030240419) и №156 от 29.08.2020 (сообщение №34030240938), признаны несостоявшимися по причине 
отсутствия заявок. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — Крыгин Павел Викторович 
(ИНН 434581233729,  СНИЛС 068-821-504 84, адрес 
для корреспонденции: 125195, г. Москва, а/я 19) 
член Ассоциации «РСОПАУ» (ИНН 7701317591,  ОГРН 
1027701018730; юридический адрес: 119121, г. Москва, 
пер. Неопалимовский 2-й, д.7, п.1), действующий на 
основании Определения Арбитражного суда г. Москвы 
от 20.08.2020 г. по делу № А40-44256/2015-103-114 
о назначении конкурсного управляющего, сообщает, 
что торги по продаже имущества ООО «МОСМЕТРО-
ХОЛДИНГ-ТОРГОВЫЙ ДОМ» (ОГРН 1127747015054, 
ИНН 7734687943, адрес: Москва г, Маршала Мали-
новского ул, 6, 1, ОФИС 3), признано банкротом Ре-
шением Арбитражного суда г. Москвы от 22.12.2015 г. 
по делу № А40-44256/2015), проводимые на услови-
ях, опубликованных в газете «Коммерсантъ» №191 от 
17.10.2020 г. (сообщение №34010015235) и 196 от 
24.10.2020 г. (сообщение №34010015563), признаны 

состоявшимися. Победителем лота №1 признано ООО 
«ОТК» (ИНН: 4345490931; ОГРН: 1194350004661), пред-
ложившее цену имущества — 26 100,00 руб. Победителем 
лота №2 признан Виволанцев А.М, (ИНН: 110600839164), 
предложивший цену имущества —100 100,00 руб. По-
бедителем лотов №№ 3, 4, 5, 8 признана Тишина Г.С. 
(ИНН: 224801091855), предложившая цену имущества 
— 17 778,88 руб. за каждый лот. Победителем лота №6 
признана Зайцева О.В. (ИНН: 745207101369), предло-
жившая цену имущества — 22 223,00 руб. Победителем 
лота №7 признан Егоров А.И. (ИНН: 392300000890), пред-
ложивший цену имущества — 27 789,00 руб. Победителем 
лота №9 признан Кичигин Р.А. (ИНН: 463000494690), 
предложивший цену имущества — 401 000,00 руб. По-
бедители заинтересованными лицами по отношению к 
должнику, кредиторам, конкурсному управляющему не 
являются. Конкурсный управляющий, Ассоциация «РСО-
ПАУ» в капитале победителей не участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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АО «Российский аукционный дом» (ОГРН 
1097847233351, ИНН 7838430413, 190000, Санкт-
Петербург, пер. Гривцова, д. 5, лит.В, (812) 334-26-
04, 8(800) 777-57-57, kan@auction-house.ru) (да-
лее — ОТ), действующее на основании договора 
поручения с конкурсным управляющим ООО «ИСТОК»
(ИНН 7718962215, ОГРН 5137746243432, адрес: 107076, 
г. Москва, ул. Потешная, д. 6, стр. 2) (далее — Должник)) 
Решетняк Е.Н. (ИНН 212801296330, СНИЛС 127-106-739 
39, адрес: 119048, г. Москва, а/я 110) — член НП СОАУ 
«РАЗВИТИЕ» (ИНН 7703392442, ОГРН 1077799003435, 
адрес: 117105, г. Москва, Варшавское шоссе, 1, 1-2, 
36), действующего на основании Решения Арбитражного 
суда Москвы от 11.03.2020 по делу №А40-160094/2019  
сообщает  о  проведении торгов посредством публич-
ного предложения (далее — Торги ППП) на электрон-
ной торговой площадке АО «Новые информационные 
сервисы» (ОГРН 1127746228972, ИНН 7725752265), 
по адресу в сети Интернет: http://www.nistp.ru (далее 
— ЭП). Продаже на торгах ППП подлежит следующее 
имущество (далее — Лот): Лот №1 — Нежилое здание, 
кад. номер: 77:03:0003025:1127, этажн.: 1, адрес: г. Мо-
сква, ул. Потешная, д. 6, стр. 2, площадью 2279,3 кв.м; 
земельный участок, категория земель: земли населен-
ных пунктов, вид разрешенного использования: эксплу-
атация здания под складские цели (земельные участки, 
предназначенные для размещения производственных 
и административных зданий, строений, сооружений 
промышленности, коммунального хозяйства, матери-
ально-технического, продовольственного снабжения, 
сбыта и заготовок), кад. номер: 77:03:0003025:1002, 
адрес: г. Москва, ул. Потешная, вл. 6, стр. 2, площа-
дью 2400 кв.м. Обременение: краткосрочная аренда 
в пользу ООО «ЭТК СФ» (ИНН 7725338150) сроком 
до 31.08.2020, площадью 197,7 кв.м; залог в пользу 
КБ «Альта-Банк» (ЗАО); прочие ограничения (обре-
менения): запрет на строительство, реконструкцию 
объектов капитального строительства на земельном 
участке, за исключением реконструкции объектов ка-
питального строительства, использование которых 
предусмотрено частью 8 статьи 36 Градостроительного 
кодекса РФ или реконструкция которых не приведет к 
изменению вида разрешенного использования земель-
ного участка № 77-77-14/011/2011-318 от 25.08.2011, 
бессрочно, в пользу г. Москвы на основании Распоря-
жения Департамента земельных ресурсов г. Москвы от 
11.06.2010 № 1068-03 ДЗР. Начальная цена лота №1 — 
89 370 000 рублей 00 коп. (НДС не облагается) Ознаком-
ление с Имуществом производится по предварительной 
договоренности, тел. 8 (812) 334-20-50 (с 9.00 до 18.00 
по МСК в будние дни) informmsk@auction-house.ru. На-
чало приема заявок — 08.12.2020 г. с 11 час.00 мин. 
(мск).  Сокращение: календарный день — к/день. Прием 
заявок составляет: в 1-ом периоде — _37_ (тридцать 
семь) к/ дней с даты начала приема заявок, без из-
менения начальной цены, со 2-го по 6-й периоды — 
7 (семь) к/дней, величина снижения — 5% от начальной 
цены Лота, установленной на первом периоде торгов 
ППП.  Всего 6 периодов торгов. Минимальная цена — 
67 027 500,00 руб. Задаток — 10% от нач. цены Лота, 
установленной для определенного периода Торгов ППП, 

должен поступить на счет не позднее даты и времени 
окончания приема заявок на участие в Торгах ППП в 
соответствующем периоде проведения Торгов ППП. 
Реквизиты расч. счета для внесения задатка: Полу-
чатель — АО «НИС» (ИНН 7725752265) для задатков: 
р/с 40702810600000024981 в Филиале № 7701 Банка 
ВТБ (ПАО), к/с 30101810345250000745, БИК 044525745. 
К участию в торгах ППП допускаются любые юр. и физ. 
лица, представившие в установленный срок заявку на 
участие в торгах и перечислившие задаток в установ-
ленном порядке. Заявка на участие в торгах подается 
через личный кабинет на ЭП, оформляется в форме 
электронного документа, подписывается квалифициро-
ванной электронной подписью заявителя торгов и должна 
содержать сведения и копии документов согласно требо-
ваниям п. 11 ст. 110 Федерального закона от 26.10.2002 
№ 127-ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)»: 
а) выписку из ЕГРЮЛ (для юр. лица), выписку из ЕГРИП 
(для индивидуального предпринимателя, далее — ИП), 
документы, удостоверяющие личность (для физ. лица), 
надлежащим образом заверенный перевод на русский 
язык документов о гос. регистрации юр. лица или гос. 
регистрации физ. лица в качестве ИП в соответствии с 
законодательством соответствующего государства (для 
иностр. лица); б) документ, подтверждающий полномочия 
лица на осуществление действий от имени заявителя; в) 
фирменное наименование (наименование), сведения об 
организационно-правовой форме, о месте нахождения, 
почт. адрес (для юр. лица), ФИО, паспортные данные, 
сведения о месте жительства (для физ. лица), номер 
телефона, адрес эл. почты; г) сведения о наличии или 
об отсутствии заинтересованности заявителя по отно-
шению к должнику, кредиторам, КУ и о характере этой 
заинтересованности, сведения об участии в капитале 
заявителя КУ, СРО арбитражных управляющих, членом 
или руководителем которой является КУ.  Победителем 
признается участник Торгов ППП (далее — Победитель 
торгов), который представил в установленный срок за-
явку на участие в Торгах ППП, содержащую предложение 
о цене Лота, которая не ниже начальной цены Лота, уста-
новленной для определенного периода проведения Тор-
гов ППП, при отсутствии предложений других участников 
Торгов ППП.  В случае, если несколько участников Торгов 
ППП представили в установленный срок заявки, содер-
жащие различные предложения о цене Лота, но не ниже 
начальной цены Лота, установленной для определенного 
периода проведения Торгов ППП, Победителем торгов 
признается участник, предложивший максимальную цену 
за Лот.   В случае, если несколько участников Торгов ППП 
представили в установленный срок заявки, содержащие 
равные предложения о цене Лота, но не ниже начальной 
цены продажи Лота, установленной для определенного 
периода проведения Торгов ППП, Победителем торгов 
признается участник, который первым представил в 
установленный срок заявку на участие в Торгах ППП. 
Заключение договора в течение 5 дней согласно ст. 
179 N 127-ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)». 
Оплата — 30 дней с даты заключения договора на спец. 
счет Должника: № 40702810001300024900 в АО Альфа-
Банк, к/с: 30101810200000000593, БИК: 044525593.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов ООО «Консалтинг и Анти-
кризисное управление» (ОГРН 1072468008678, ИНН 
2463200346), почтовый адрес: 660041, г. Красноярск, 
а/я 12179; адрес электронной почты: kau.ooo@mail.ru; 
тел./факс: +7(391) 256-22-26, сообщает о проведении 
открытых торгов в форме публичного предложения по 
продаже имущества Открытого акционерного общества 
«Ордена Трудового Красного Знамени специализиро-
ванный строительно-монтажный трест по электрифика-
ции Московского железнодорожного узла имени В.Ю. 
Абдурахманова» на электронной торговой площадке 
ООО «ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru). Предметом 
торгов является имущество, сформированное в 
следующие лоты: Лот № 920 — ПАЗ 32053-50, 2005 
г.в., X1M32053S50002652, ВК 34450. Начальная цена 
продажи лота — 29 700,00 руб. Лот № 954 — Земельный 
участок, площадью 1071,96 кв.м., адрес: Костромская 
область, р-н Костромской, г. Кострома, ул. Смирнова 
Юрия, д. 4 (кад. № 44:27:061202:7); Административное 
здание, площадью 1187,5 кв.м., адрес: Костромская 
область, Костромской район, г. Кострома, ул. Смирнова 
Юрия, д. 4 (кад. № 44:27:061202:375); Система видеона-
блюдения адм. здание; Система пожарной сигнализации 
на 3-ем этаже адм. зд.; Водонагреватель. Началь-
ная цена продажи Лота № 954 — 15 268 500,00 руб. 
Лот № 955 — Земельный участок, площадью 10126 кв.м., 
адрес: Костромская область, р-н Костромской, г. Ко-
строма, ул. Смирнова Юрия (кад. № 44:27:040639:3121); 
Земельный участок, площадью 5092 кв.м., адрес: Ко-
стромская область, р-н Костромской, г. Кострома, ул. 
Смирнова Юрия, д 83. (кад. № 44:27:040639:3128); 
Земельный участок, площадью 1997 кв.м., адрес: Ко-
стромская область, р-н Костромской, г. Кострома, ул. 
Смирнова Юрия (кад. № 44:27:040639:1885); Земельный 
участок, площадью 1060 кв.м., адрес: Костромская 
область, р-н Костромской, г. Кострома, ул. Смирнова 
Юрия (кад. № 44:27:040639:1889); Земельный уча-
сток, площадью 1423 кв.м., адрес: Костромская об-
ласть, р-н Костромской, г. Кострома, ул. Смирнова 
Юрия (кад. № 44:27:040639:1884); Земельный участок, 
площадью 593 кв.м., адрес обл. Костромская, р-н Ко-
стромской, г. Кострома, ул. Юрия Смирнова, дом 83 
(кад. № 44:27:040639:709); Механические мастерские, 
площадью 1081,6 кв.м., адрес: Костромская область, 
р-н Костромской, г. Кострома, ул. Смирнова Юрия, 
д 83 (кад.№ 44:27:040639:752); Здание проходной, 
площадью 7,5 кв.м., адрес: Костромская область, р-н 
Костромской, г. Кострома, ул. Смирнова Юрия, д 83, 
здание проходной, лит. Ж (кад.№ 44:27:040518:178); 
Бетонно-растворный узел и склад цемента, площадью 
489,8 кв.м., адрес: Костромская область, р-н Костром-
ской, г. Кострома, ул. Смирнова Юрия, д 83 (кад.№ 
44:27:040639:755); Линия электроосвещения базы; 
Линия электроснабжения; Забор на стройдворе выс.2м, 
длина 37м.; Железнодорожный подъездной путь от СП-53 
на территорию СМП-214, площадью 1087 кв.м., адрес: 
Костромская обл., г. Кострома, ул. Юрия Смирнова 
(кад.№ 44:27:000000:13288); Площадка для стоянки 
автомашин; Бетонное покрытие для стоянки автомашин; 
Машина путеремонтная МСШУ-4; Вагон-бытовка; Блок-
контейнер металлический с электропроводкой; Контей-
нер под кислород; Кран-балка; Тельфер г/п 2тн; Тельфер 
г/п 3,2 тн; Тельфер электрический; Блок-контейнер 
металлический с электропроводкой; Контейнер -склад 
для инструментов № 2; Аппарат абразивоструйной 
обработки DSGM-75; Вагон-бытовка; Вулканизатор 
Малыш-Таймер 220в 600 Вт; Станок магнитный (ком-
плект) Rotabest 32RQ; Травокосилка 235 RX HUSGVARNA 
(неисправна); Установка плазменной резки PLASMA 
SOUND 10050T; Электрокомпрессор МК 113-110-5,5; 
Мини бетонно-растворный узел; Флэш-память Kingston 
USB Drive 64 GB (USB 3.0); Система видеонаблюдения 
базы; Балка 45; Жидкость; Башмаки тормозные; Стойка; 
Баллон пропан 50 л. Начальная цена продажи Лота 
№ 955 — 27 238 230,00 руб. Лот № 956 — Автомашина 
ГАЗ-330232/62153722, г/н Е 738 МА 44 RUS. Начальная 
цена продажи Лота № 956 — 143 100,00 руб.

Задаток в размере 10 (десять) процентов от начальной 
цены продажи в соответствующем периоде должен быть 
перечислен в срок не позднее даты и времени окончания 
приема заявок соответствующего периода по следую-
щим реквизитам: р/сч 40702810000030003350 в Крас-
ноярском филиале АО АИКБ «Енисейский объединенный 
банк» г. Красноярск, к/сч № 30101810700000000853, БИК 
040407853. Получатель ОАО «Трест Мосэлектротягстрой» 
ИНН 7730544197, КПП 773101001.

Ознакомление с необходимой информацией, доку-
ментами и характеристиками имущества осуществляется 
с 07.12.2020 по 02.05.2021 (включительно), в рабочие 
дни с 09.00 до 17.00 (время местное), по адресу: г. 
Красноярск, ул. Телевизорная, д. 1, стр. 7, пом. 8.

Подача заявок на участие в торгах с приложением 
необходимых документов осуществляется на элек-
тронной торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» 
(promkonsalt.ru) с 00 час. 00 мин. 07.12.2020 до 23 час. 
59 мин. 02.05.2021 по московскому времени.

В случае отсутствия заявок на приобретение имуще-
ства по начальной цене продажи, указанной в сообще-
нии, цена продажи имущества подлежит снижению на 
9% от начальной цены продажи, каждые 7 календарных 
дней, при достижении стоимости продажи имущества, 
равной 50% от начальной цены продажи, цена про-
дажи подлежит снижению на 4,5% от начальной цены 
продажи каждые 7 календарных дней, но не ниже ми-
нимально допустимой стоимости продажи имущества, 
которая равна 10% от начальной цены продажи указанной 
в сообщении.

Победителем торгов по продаже имущества посред-
ством публичного предложения признается участник 
торгов, который представил в установленный срок заявку 
на участие в торгах, содержащую предложение о цене 
имущества должника, которая не ниже начальной цены 
продажи имущества, установленной для определенного 
периода проведения торгов, при отсутствии предложе-
ний других участников торгов по продаже имущества 
посредством публичного предложения.

В случае, если несколько участников открытых торгов 
по продаже имущества посредством публичного пред-
ложения представили в установленный срок заявки, 
содержащие различные предложения о цене имуще-
ства, но не ниже начальной цены продажи имущества, 

установленной для определенного периода проведения 
торгов, право приобретения имущества принадлежит 
участнику торгов, предложившему максимальную цену 
за это имущество.

В случае, если несколько участников торгов по про-
даже имущества посредством публичного предложения 
представили в установленный срок заявки, содержащие 
равные предложения о цене имущества, но не ниже 
начальной цены продажи имущества, установленной 
для определенного периода проведения торгов, право 
приобретения имущества принадлежит участнику тор-
гов, который первым представил в установленный срок 
заявку на участие в торгах по продаже имущества по-
средством публичного предложения.

Подробная информация о характеристиках и стоимо-
сти имущества предоставляется заинтересованным в 
приобретении имущества лицам на электронную почту 
при направлении запроса о предоставлении такой ин-
формации на электронную почту организатора торгов.

Ознакомление с проектами договора о задатке и до-
говора купли-продажи осуществляется на электронной 
торговой площадке.

Заявка на участие в торгах оформляется в форме 
электронного документа и должна содержать следующие 
сведения: фирменное наименование (наименование), 
сведения об организационно-правовой форме, о ме-
сте нахождения, почтовый адрес (для юридического 
лица), фамилию, имя, отчество, паспортные данные, 
сведения о месте жительства (для физического лица), 
номер контактного телефона, адрес электронной почты, 
сведения о наличии или об отсутствии заинтересован-
ности заявителя по отношению к должнику, кредито-
рам, арбитражному управляющему и о характере этой 
заинтересованности, сведения об участии в капитале 
заявителя арбитражного управляющего, а также све-
дения о заявителе, саморегулируемой организации 
арбитражных управляющих, членом или руководителем 
которой является арбитражный управляющий; а также 
иные сведения в соответствии с положениями ФЗ «О 
несостоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ, Приказа 
МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регламента проведения 
открытых торгов в электронной форме, утвержденного 
ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К заявке на участие в торгах должны прилагаться 
следующие документы: выписка из ЕГРЮЛ или засви-
детельствованная в нотариальном порядке копия такой 
выписки (для юридического лица), выписка из ЕГРИП или 
засвидетельствованная в нотариальном порядке копия 
такой выписки (для индивидуального предпринимате-
ля), копии документов, удостоверяющих личность (для 
физического лица), надлежащим образом заверенный 
перевод на русский язык документов о государственной 
регистрации юридического лица или государственной 
регистрации физического лица в качестве индивидуаль-
ного предпринимателя в соответствии с законодатель-
ством соответствующего государства (для иностранного 
лица); копии документов, подтверждающих полномочия 
лица на осуществление действий от имени заявителя, 
а также иные сведения в соответствии с положениями 
ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ, 
Приказа МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регламента 
проведения открытых торгов в электронной форме, 
утвержденного ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К участию в торгах допускаются лица, представившие 
надлежащим образом оформленные заявку на участие 
в торгах и необходимые документы, содержащие досто-
верные сведения, и обеспечившие поступление задатка 
на указанный в сообщении счет на дату составления 
протокола об определении участников торгов.

По итогам проведения торгов организатор торгов 
утверждает протокол о результатах проведения торгов, 
который размещается на электронной площадке, а 
также в течение 2-х рабочих дней с даты его подписа-
ния направляется победителю торгов и конкурсному 
управляющему.

В течение 5-ти дней с даты подписания протокола 
о результатах торгов конкурсный управляющий на-
правляет победителю торгов предложение заключить 
договор купли-продажи имущества. В случае отказа 
или уклонения победителя торгов от подписания дан-
ного договора в течение 5-ти дней с даты получения 
указанного предложения конкурсного управляющего 
внесенный задаток ему не возвращается, и конкурсный 
управляющий вправе предложить заключить договор 
купли-продажи имущества участнику торгов, которым 
предложена наиболее высокая цена по сравнению с 
ценой, предложенной другими участниками торгов, за 
исключением победителя торгов.

Победитель торгов обязан в течение 30 (тридцати) 
дней со дня заключения договора купли-продажи иму-
щества оплатить стоимость приобретенного имущества 
(за вычетом внесенного задатка) путем перечисле-
ния денежных средств по следующим реквизитам: р/
сч 40702810400030003345 в Красноярском филиале 
АО АИКБ «Енисейский объединенный банк» г. Красно-
ярск, к/сч № 30101810700000000853, БИК 040407853. 
ОАО «Трест Мосэлектротягстрой» ИНН 7730544197, 
КПП 773101001.

В результате торгов № 1916-ОАОФ, проводивших-
ся на ЭТП ООО «ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru): 
победителем по лоту: № 903 стал Боровский В.С. 
(ИНН 312818104640), предложивший 3 118 500,00 руб. 
По Лотам № 904 и 905 торги признаны несостоявшими-
ся, в связи с тем, что было представлено только по одной 
заявке на участие в торгах, по остальным лотам торги 
признаны несостоявшимися в связи с отсутствием за-
явок. Победители торгов не имеют заинтересованности 
по отношению к кредиторам, должнику и конкурсному 
управляющему. В капитале победителей торгов НП 
СРО АУ «РАЗВИТИЕ» и конкурсный управляющий не 
участвуют.

ОАО «Трест Мосэлектротягстрой»: 121374, г. Мо-
сква, ул. Алексея Свиридова, д. 7, ИНН 7730544197, 
ОГРН 1067746778549; Конкурсное производство вве-
дено Решением Арбитражного суда города Москвы от 
30.11.2018 по делу № А40-164343/17; Конкурсный управ-
ляющий Кацер Евгений Игоревич: ИНН 246200601836, 
СНИЛС 029-733-192 70, 660041, г. Красноярск, а/я 
12161; НП СРО АУ «РАЗВИТИЕ»: ОГРН 1077799003435, 
ИНН 7703392442, 117105, г. Москва, Варшавское шоссе, 
д.1, стр.1-2, комната 36. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Несмотря на пандемию, объемы те-
стирования на ВИЧ-инфекцию и ока-
зания помощи ВИЧ-инфицированным 
пациентам в столице не сократились. 
И Москва по-прежнему имеет ста-
тус города с одним из самых низких 
в стране уровней распространенности 
этой социально опасной инфекции. 
Более того: заражение ВИЧ среди мо-
лодежи в городе удалось практически 
остановить. Причем даже условия 
пандемии и карантинных ограничений 
не повлияли на ситуацию.
Об этом и многом другом говорилось 
во время пресс-конференции на тему 
«ВИЧ-инфекция и COVID-19: отвечая 
вызовам времени. Опыт взаимодей-
ствия московского здравоохранения 
с социально ориентированными орга-
низациями».

Проблему распространения ВИЧ-
инфекции называют одной из глобальных 
проблем здравоохранения. К сожалению, 
ни одной стране еще не удалось остановить 
распространение этой эпидемии, и ни одно 
государство не может сложить руки и забыть 
о ней. 

И все же Москва добилась внушительных 
успехов в борьбе с этой социально значимой 
инфекцией. Сегодня столица стала одним 
из наиболее благополучных мегаполисов мира 
в плане распространенности ВИЧ-инфекции. 
На фоне других городов-миллионников пла-
неты, в которых население особенно под-
вержено риску ВИЧ, столица России демон-
стрирует уникальный опыт — сейчас в Москве 
этот показатель в полтора раза ниже, чем 
в среднем по стране. Если среднероссийский 
показатель, по данным формы федерального 
статистического наблюдения №61 за 2019 г., 
составляет 464,1 зараженного на 100 тысяч 
населения, то Москва удерживает показатель 
в 267 пациентов на 100 тысяч. При этом более 
половины новых случаев заражения в Москве 
регистрируется среди иногородних и при-
езжих. И такая «расстановка сил» остается 
стабильной на протяжении последних пяти 
лет. Если сравнивать с другими мегаполиса-
ми, то в Лондоне этот показатель равен 495, 
в Амстердаме — 780, а в Вашингтоне — 2590 
человек на сто тысяч населения. 

Как рассказал главный внештатный 
специалист по ВИЧ-инфекции Минздрава 
России и Департамента здравоохранения 
города Москвы, руководитель Мо-
сковского городского центра 
профилактики и борьбы 
со СПИДом Алексей 
Мазус, это стало 
результатом 
многолетней 
кропотливой 
работы со-
циального 
комплекса 
города, 
который 
давно 
и активно 
сотрудни-
чает с не-
коммер-
ческими 
организация-
ми. Алексей Ма-
зус подчеркивает, 
что в городе действу-
ет Закон о профилактике 
и борьбе с ВИЧ-инфекцией, 
да и в целом вся система предупре-
ждения, диагностики и лечения ВИЧ-инфекции 
выстроена эффективно в рамках межведом-
ственного взаимодействия. «Важнейшее до-
стижение столичной стратегии противодей-
ствия ВИЧ-инфекции — сохранение качества 
жизни инфицированных людей», — заявил 
Алексей Мазус.

В 2019 году, по сравнению с предыду-
щим годом, отмечено снижение числа новых 
случаев впервые выявленной ВИЧ-инфекции 
на 5,2%, в том числе среди жителей Москвы — 
на 6,2%. Алексей Мазус особо подчеркивает, 
что сегодня в городе практически прекращен 
путь передачи инфекции среди молодых лю-
дей. За последние 20 лет количество зара-
женных в молодежной среде снизилось в 30 
(!) раз. Так, по сравнению с 1999 годом в 2019 
году в возрастной группе 15–17 лет отмечено 
снижение на 96%; 18–24 года — 94%. Такое 
серьезное изменение обусловлено эффектив-
ностью мер, которые реализуются в столице 
многие годы. Основные московские ноу-хау — 
системная просветительская работа в школах 
и вузах, мотивация на ЗОЖ, проводимая про-
фессиональным медицинским сообществом, 
с подключением педагогов, родительской 
общественности и специалистов по рекла-
ме, — «на языке», понятном каждой целевой 
аудитории. «Сегодня можно констатировать, 
что молодежь Москвы не заражается ВИЧ-
инфекцией, и это закономерный результат 
продуманной, качественной ежедневной ра-
боты», — говорит Алексей Израилевич.

Еще одно безусловное достижение сто-
лицы — Москва наработала уникальный опыт 
ведения ВИЧ-положительных беременных. 
Действующие в городе программы, разра-
ботанные специально для наблюдения ВИЧ-
инфицированных женщин и их детей, показы-
вают свою эффективность. Предусмотрено 
все: от раннего выявления вируса до полного 
сопровождения во время беременности и ро-
дов, а также наблюдение после них. В городе 
регламентирован алгоритм диагностики ВИЧ 
у беременных женщин и рожениц с приме-
нением экспресс-тестирования, налажено 
взаимодействие между медицинскими орга-
низациями родовспоможения, скрининговыми 
лабораториями диагностики ВИЧ-инфекции 
и Московским центром СПИД.

В результате практически все дети у ВИЧ-
инфицированных женщин рождаются здо-
ровыми. Столица первой в стране внедрила 
программу профилактики передачи ВИЧ от ма-
тери ребенку во всех учреждениях родов-
споможения города. Реализация системных 
мероприятий в этой области позволила выйти 
на максимально достижимый для мирового 
здравоохранения, эталонный уровень по воз-
можности рождения у ВИЧ-инфицированных 
матерей здоровых детей — более 99%. 

Кстати, москвичи охотно усыновляют ВИЧ-
положительных детей (примерно по 30 в год), 
что показывает уровень понимания и принятия 
проблемы. В результате в Москве практически 
не осталось детей с ВИЧ-инфекцией в си-
ротских учреждениях. Благодаря хорошей 
информированности растет общий уровень 
осознания, что ВИЧ-положительные люди 
не опасны в бытовом плане, и Москва лидирует 
в уровне толерантной коммуникации с ВИЧ-
положительными людьми. «Мы ежегодно 

проводим независимое ис-
следование среди 5 тысяч 

респондентов на предмет 
отношения общества 

к ВИЧ-инфицированным 
людям. Оно показыва-
ет, что больше 90% жи-
телей Москвы инфор-
мационно подкованы, 
причем корректно, 
и, соответственно, 
не сторонятся зна-
комых с диагнозом 

ВИЧ-инфекция, как 
это иногда случается 

в ряде регионов стра-
ны», — говорит Алексей 

Мазус.

Столица не снижает 
объемов диагностики 

и лечения
Пандемия новой коронавирусной ин-

фекции стала серьезным вызовом для всей 
системы здравоохранения не только России, 
но и остальных стран мира. Однако Москве 
практически удалось сохранить на прежнем 
уровне объемы диагностики и оказания меди-
цинской помощи пациентам с ВИЧ-инфекцией 
в этих обстоятельствах.

Важнейшей частью работы по пред-
упреждению распространения ВИЧ-
инфекции Алексей Мазус на-
зывает раннее выявление 
пациентов. «У нас чрез-
вычайно высокий охват 
населения тестирова-
нием на ВИЧ. Можно 
сказать, такой вид 
исследований в го-
роде стал рутин-
ным, что важно для 
выявления заболе-
вания в первые годы 
и де-факто прекра-
щения дальнейшей 
передачи вируса, — 
продолжает Алексей 
Израилевич. — Мы до-
стигли стратегического 
показателя — более 90% 
ВИЧ-положительных жителей 
Москвы знают о своем диагнозе. 
Город сегодня занимает лидерские позиции 
в Европе по уровню массового охвата ранней 
диагностикой ВИЧ-инфекции. Да, в начале 
пандемии объемы тестирования несколько 
снизились, но в последние месяцы мы их ак-
тивно наращиваем и достигли плановых пока-
зателей. И в этом году их будет сделано точно 
не меньше, чем 
в прошлом. 
Если же гово-
рить об объемах 
диспансерного на-
блюдения в 2020-м, они 
остались почти такими же, 
что и в прошлом. Как и объемы 
оказания медицинской помощи ин-
фицированным ВИЧ».

Самым эффективным методом лечения 
стала антиретровирусная терапия, которая 
обеспечивает пациентам высокое качество 
жизни, с минимумом ограничений. В нашей 
стране такие препараты предоставляют бес-
платно, а их доступность повышается еще 
и отдельной поддержкой правительства 
Москвы. В результате охват пациентов ле-
чением растет, а продолжительность жизни 
ВИЧ-положительных пациентов сравнялась 
со средней продолжительностью жизни людей 
без ВИЧ. Несмотря на пандемию, в Москве 
обеспечение антиретровирусными препарата-
ми поддерживается в привычном объеме. Док-
тор Мазус отметил важность и своевремен-
ность решения российского здравоохранения 
о возможности выписывать препараты таким 
пациентам сразу на полгода. Это дало ВИЧ-
инфицированным москвичам возможность 
сократить необходимость посещений центра 
СПИД, а также перевести часть врачей на по-
нятный объем работы с COVID-19. Но важно, 
что при этом любой вид медикосоциальной 

помощи остался по-прежнему доступен в не-
обходимом объеме. «В Москве создана уни-
кальная система качества оказания медицин-
ской помощи. Сегодня самые современные 
препараты, которые выходят на рынки, до-
ступны пациентам, стоящим на учете в центрах 
СПИД», — говорит Алексей Израилевич.

«В первые месяцы пандемии были со-
общения о том, что ВИЧ-положительные па-
циенты вообще не могут болеть COVID-19. 
Потом появились данные, что они не просто 
могут болеть, но еще и болеют тяжелее. Од-
нако на сегодня в целом практика показала, 
что ВИЧ-инфицированные болеют примерно 
так же, как и все остальные. Сегодня наиболь-
шая часть наших пациентов получает лечение 
антиретровирусными препаратами, которые 
регулируют их иммунный статус, поэтому ни-
какой разницы в особенностях течения COVID-
19 по сравнению со здоровыми людьми у них 
нет. Однако незначительная часть больных 
с низким иммунным статусом, с тяжелой им-
мунной экспрессией болеет более тяжело, 
и мы обращаем на это внимание. Важнейшим 
фактором для победы над инфекциями, и ВИЧ, 
и SARS-CoV-2, является создание вакцин», — 
рассказывает доктор Мазус.

НКО помогают городу
Взаимодействие с НКО в борьбе с ВИЧ 

и СПИДом стало одним из акцентов новой 
Государственной стратегии противодействия 
распространению ВИЧ-инфекции до 2030 
года. Специалисты подчеркнули особую важ-
ность сотрудничества городских структур 
с некоммерческими организациями в наши 
дни, и пандемия лишний раз дала возможность 
убедиться в правильности такого взаимодей-
ствия. «Налаженный в Москве диалог может 
быть примером эффективной работы и будет 
развит в дальнейшем взаимодействии», — 
подчеркивает Алексей Мазус.

Как рассказал председатель благотво-
рительного общественного фонда борьбы 

со СПИДом «Шаги» Игорь Пчелин, пан-
демия новой коронавирусной 

инфекции для всех стала 
большой неожиданно-

стью, но благодаря на-
лаженному в последние 

годы сотрудничеству 
с Департаментом 
здравоохранения 
Москвы и медицин-
скими учреждения-
ми города удалось 
быстро настроить 

свою работу так, что-
бы пациенты не стра-

дали от самоизоляции 
и других ограничений, 

связанных с пандемией: 
«Была быстро организова-

на служба доставки среди 
сотрудников и волонтеров, и в 

ближайший год мы планируем про-
должать работать в этом формате. Кроме того, 
все это время в Москве не прекращали рабо-
тать социальные службы для пациентов, и уже 
в начале следующего года открывается новый 
социальный центр для ВИЧ-положительных 
людей — он будет крупнейшим в России и по 
объему, и по площади, и по количеству услуг. 
Кроме оказания непосредственной помощи 
это будет площадка для стажировки специали-
стов из России, которые захотят перенимать 
московский опыт сопровождения и поддержки 
людей с ВИЧ», — рассказал Игорь Пчелин.

Президент региональной обществен-
ной организации «Центр Плюс» Владимир 

Маяновский рассказал о том, что благо-
даря поддержке Московского цен-

тра СПИД удалось запустить 

специальный кабинет 
«Мост», где оказывают 
профильную помощь по всем 
направлениям людям с ВИЧ 
и их близким. «По данным 
на 1 октября, через наш 
центр прошли 1883 че-
ловека. Например, 361 
из них провели тести-
рование. Казалось бы, 
это немного. Однако 
за каждым случаем 
стоит колоссальная 
работа — каждого 
из них нужно было 

замотивировать, проконсультировать. Люди, 
которых мы ведем, находятся у нас под посто-
янным сопровождением: мы осуществляем 
их доставку на место лечения, доставку им 
на дом препаратов. Например, 351 человек 
из числа наших подопечных столкнулся с про-
блемами из-за пандемии — это люди 65+ 
или на карантине, — мы обеспечивали им 
непрерывность терапии», — рассказывает 
Маяновский. 

Игорь Пчелин отметил, что пандемия ста-
ла драйвером развития телемедицинских 
услуг в столице. «Мы отмечаем, что увеличи-
лась доля онлайн-консультирований паци-
ентов специалистами, что оказалось для нас 
новым форматом работы. COVID-19 в какой-то 
степени сделал такой вид медицинской по-
мощи более доступным и распространенным. 
Теперь людям никуда не надо ехать, можно по-
общаться с врачом посредством телемедици-
ны. Это привело к росту заинтересованности 
пациентов в лечении. Надеюсь, что эта пока 
новая тенденция сохранится и в будущем — 
благодаря пандемии мы открыли новую форму 
работы, которая, возможно, станет нашей 
рутиной», — говорит Игорь Пчелин. 

Алексей Мазус подчеркнул, что коллегами 
из гражданского сектора сегодня делает-
ся большой пласт работы, а НКО являются 
«глазами пациентов» для государства. Их со-
вместная работа с МГЦ СПИД принесла в этом 
смысле много пользы. За 20 лет работы НКО 
доказали свою состоятельность и являются 
хорошим помощником для государства в тех 
областях, где ему бывает сложно решить во-
просы (например, работа в ключевых группах). 
В этом у гражданского сектора с государством 
работа отстроена, есть общее понимание. 

Специалист Московского научно-
практического центра наркологии Депар-
тамента здравоохранения г. Москвы, руко-
водитель программ профилактики Фонда 
«Российская наркологическая лига» Алина 
Максимовская рассказала об опыте работы 
уникального столичного учреждения — НПЦ 
Наркологии: «На его базе есть все условия 
для получения и оказания помощи людям 
с зависимостями, от первичной профилактики 
до терапии. Благодаря нашим профилактиче-
ским программам в школах и вузах мы видим 
потрясающие цифры снижения ВИЧ-инфекции 
среди молодежи. Сейчас есть возможность 
обращения во все наши службы (как в государ-
ственные, так и в негосударственные) на ано-
нимной и безвозмездной основе. В условиях 
пандемии мы никому не отказываем в помощи 
и работаем в штатном режиме». 

Еще одной важной составляющей мо-
сковской политики Алексей Мазус называет 
открытое информационное сотрудничество 
между столичными и зарубежными учеными. 
Например, в январе прошлого года состоя-
лась Ассамблея «Здоровая Москва», которая 
стала серьезной площадкой для совместной 
работы исследователей из разных стран мира 
и явилась серьезным ресурсом и в борьбе с ко-
ронавирусом. Такое тесное сотрудничество 
между учеными открывает возможности для 
быстрого реагирования на вызовы. Сегодня 
международное сотрудничество продолжает-
ся в онлайн-формате. Например, в ближайшее 
время будет запущена международная Сеть 
инфекционных центров, инициированная ве-
дущими специалистами по ВИЧ-инфекции 
России и Китая на базе лучших профильных 
клиник — московской инфекционной клини-
ческой больницы №2 и пекинской клиники 
Юань.

Эксперты еще раз подчеркнули, что, не-
смотря на происходящие в последнее время 
катаклизмы, вызванные пандемией, качество 
оказания помощи в системе здравоохранения 
города осталось незыблемым. И любой ВИЧ-
положительный пациент может рассчитывать 
на грамотное лечение и помощь и от городских 
организаций, и от НКО.

Арина ПЕТРОВА.

Антиретровирусная 
терапия обеспечивает 

пациентам высокое 
качество жизни, 

но медики призывают 
следовать правилам 

профилактики

ЧТО ТАКОЕ ВИЧ
АГН «М

ОСКВА»

МОСКВИЧИ ПОНИМАЮТ,

Алексей 
Мазус.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Видимая часть айс-
берга. 4. Реакция реалиста на невероятные 
обещания. 10. Застекленный шкаф с хру-
сталем и столовым бельем. 11. Умная книж-
ка в ранце школяра. 13. «Исправительная 
терапия» для белоручки. 14. Выделенный 
зеленым сектор рулетки. 15. Резвый ма-
лыш под опекой кобылы. 16. «Воля», куда 
выходит засидевшаяся в декрете молодая 
мама. 18. Пропажа, которую ищут в стоге 
сена. 20. Смутное чувство перед грозящей 
опасностью. 22. «Бережливость» богатого 
скряги. 23. Изможденный путник, похожий 
на скелет. 24. «Лаконичность» фасона пла-
тья. 27. Обезьянка из советской комедии 
«Полосатый рейс». 30. Сонная «вена» на 
шее. 32. Масса товара вместе с тарой и 
упаковкой. 34. Флотилия, наводящая па-
нику на врагов. 35. Диверсант, заложивший 
взрывчатку под мост. 36. Посланец Геры, 
преследовавший бедняжку Ио. 38. Пудовая 
«пушинка» в руке циркового силача. 39. Са-
мая маленькая пташка на Земле. 40. Путь к 
ответу задачи. 41. Чертежный «мольберт» в 
конструкторском бюро. 42. Казачья деревня 
на Дону.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Приключенческий 
фильм о ковбоях. 2. Враг русского солдата 
в Полтавской битве. 3. Лапотник, не знающий 
правил этикета. 5. Японский театр, поражаю-
щий европейцев. 6. Подарочный сектор на 
барабане Якубовича. 7. «Скейт», снабженный 
рулевой системой. 8. Февральское «бабье 
лето». 9. Кровельный материал с битум-
ной пропиткой. 10. День, когда начинается 
понедельник в названии повести братьев 
Стругацких. 12. Игра, в которой скип — это 
капитан. 17. «Ракетконосец», бегающий по 
корту. 19. Опасная «профессия» Спартака. 
20. Антипростор в маленькой однокомнат-
ной квартире. 21. Средневековая мисти-
ческая «наука». 25. Детское творчество на 
альбомном листе. 26. Угроза для землян в 
фильме «Армагеддон». 27. Штаны восточ-
ной красавицы. 28. Записанные в дневник 
номера упражнений. 29. Найденный фраг-
мент упавшего самолета. 31. Свод правил 
для забывчивых туристов. 33. Магазин, где 
работает окулист. 34. Прононс обрусевших 
французов. 37. Принцесса для умиляюще-
гося папы. 38. Музыка, сопровождающая 
поднятие государственного флага.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 3 ДЕКАБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Сверток. 4. Зоопарк. 10. Училище. 11. Регресс. 13. Лось. 14. 
Кофе. 15. Костоправ. 16. Гнездо. 18. Аналог. 20. Адресат. 22. Закваска. 23. Арестант. 
24. Форсунка. 27. Киловатт. 30. Лицемер. 32. Буерак. 34. Сканер. 35. Любовница. 36. 
Трон. 38. Угол. 39. Кипение. 40. Овчарка. 41. Лопасть. 42. Хамство.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Стиляга. 2. Речь. 3. Облако. 5. Отрава. 6. Писк. 7. Кочерга. 8. 
Шестерка. 9. Приписка. 10. Усмешка. 12. Соблазн. 17. Древесина. 19. Наставник. 20. 
Арсенал. 21. Трейлер. 25. Отрезок. 26. Акционер. 27. Комондор. 28. Тренога. 29. Об-
стрел. 31. Крыльцо. 33. Клиент. 34. Салака. 37. Ниша. 38. Укус.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т.: 8(495)720-68-36

❑ книги, значки, монеты, 
иконы б/у. Старинные вещи 
т.: 8(926)902-53-51

❑ куплю почтовые марки, 
монеты, значки, иконы, 
картины, часы, статуэтки, 
посуду, любые предметы 
старины и СССР, которые 
вы хотите продать. Б/у. 
т.: 8(916)562-82-88 Николай

куплю
 платы, КМ, 155, 

микросхемы, 
транзисторы 
т.: 8(800)707-22-53

предлагаю
Любовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

- Предсказываю судьбу
- Сниму порчу, венец безбрачия, 
 верну мужа. Прием по записи
  и на расстоянии.  Скидка песионерам.

gospozhaluba.ru

предлагаю
❑ отдых по Москве! 

т.: 8-495-409-64-45

❑ отдых 
т.: 8-926-217-01-15

❑ отдых. 
т.: 8-926-783-41-50

❑ диплом
серия ВСГ №1420191
от 05.07.2010 г.
рег. № 599, выданный 
МЭФИ на имя Козлова 
Алексея Вячеславовича, 
в связи с утерей считать 
недействительным.

С 3 ПО 13 ДЕКАБРЯ ДЕКАДА ПОДПИСКИ НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп 
для оформления льготной подписки  

необходимо предъявить оригинал  
документа, при оформлении в киосках 

обязательно передать киоскеру  
ксерокопию соответствующего 

документа.

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
По будням с 10.00 до 17.30
м. «Алма-Атинская», выход на ул. Паромная, д. 7, к. 1
м. «Багратионовская», выход на ул. Барклая, д. 10А, 
м. «Преображенская площадь», на пересечении улиц 
2-й Пугачевской и Большой Черкизовской, вл. 16/2 
м. «Тушинская», у выхода №4 на Волоколамское ш., д. 90.
м. «Таганская» (кольцевая), выход к Театру на Таганке
м. «Чистые пруды», у выхода из метро  
к Чистопрудному бульвару, у остановки

ПОДПИШИСЬ НА «МК» ИЗ ДОМА ЗА ТРИ ПРОСТЫХ ШАГА!
Шаг 1. Перейдите по QR-коду или же зайдите на сайт www.mk.ru/podpiskaMK.
Шаг 2. Заполните все поля абонемента.
Шаг 3. Нажмите на кнопку «Оплатить online» и следуйте дальнейшим инструкциям  
для онлайн-оплаты банковской картой.
Обработку заказа по подписке на сайте mk.ru осуществляет ООО «Агентство МК»:  
105043 г. Москва, ул. Первомайская, д. 69, ОГРН 1067760583560.

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
По будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д.7,  
вход со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
4 декабря с 8.00 до 20.00,  
обед с 13.00 до 14.00
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а, у к/т «Энтузиаст»
5 декабря с 10.00 до 16.00
р-н Покровское-Стрешнево, ул. Свободы, д. 16
6 декабря с 10.00 до 16.00
м. «Печатники», ул. Гурьянова, вл. 2, стр. 3

7 декабря с 8.00 до 20.00
м. «Селигерская», Дмитровское шоссе, д. 80, у м-на 
«Перекресток»
8 декабря с 8.00 до 20.00
м. «Сокольники», ул. Русаковская, д. 26, у рест. 
«Макдоналдс»
9 декабря с 8.00 до 20.00
р-н Бескудниково, Бескудниковский бульвар, д. 12

РеКЛАМА 16+

Подробности по оформлению подписки 
по телефону 8(495)665-40-80

В почтовых отделениях Москвы и Подмосковья  
с 3 по 13 декабря пройдет Всероссийская декада подписки на 2021 год.  

Приглашаем всех подписаться на газету «Московский комсомолец». 
 Каждому подписавшемуся в редакционных пунктах «МК»  

дополнительно в подарок — книга, фирменный блокнот и ручка. 
Ждем всех.

Впервые спектакль «Кабаре «Тере-
зин» появился на австрийской сцене в 
1992 году благодаря актеру и режиссеру 
Александру Вехтеру, для которого Те-
резиенштадт стал частью трагической 
истории его семьи. За 27 лет спектакль 
представили в США и странах европы на 
разных языках. В Париже аналогичное шоу 
шло с аншлагами в сезоне 2009–2010, 
причем французское министерство про-
свещения рекомендовало показывать его 
школьникам в рамках изучения истории 
Второй мировой войны — ведь в основе 
подлинные воспоминания узников.

Но каждый раз это было чтение доку-
ментов, прерывающееся музыкальными 
номерами. Создатели российской версии 
— режиссер Нина Чусова и композитор 
Сергей Дрезнин — превратили драго-
ценный материал в единое театральное 
действие. «Все песни, которые вы сейчас 
услышите, написаны узниками лагеря. 
Для текстов, к которым не было музыки, 
ее написал я», — говорит Дрезнин перед 
спектаклем.

Так что же это за город такой? И по-
чему в нем оказались не просто евреи, 
а национальная интеллигенция? Тере-
зин — «образцовый концентрационный 
лагерь-гетто для пожилых», располагав-
шийся в крепости XVIII века вблизи Праги. 
Зачем? Во многом — в пропагандистских 
целях. Чтобы ни у кого в мире не осталось 
сомнений, что герр Гитлер заботится о 
людях. Например, строит евреям город, 
организовывает футбольную команду, 
создает театр…

За годы войны туда свезли 140 тысяч 
человек. Главным образом людей науки, 
политики, литературы и искусства, в том 
числе артистов из Германии, Австрии, 
Чехии и других оккупированных стран. 88 
тысяч из них потом были депортированы 
в Аушвиц. И там погибли.

Думается, что при такой жизни нет 
сил и глаза открыть с утра. Не то что песни 
сочинять и на сцене играть… А может, 
в этом и есть единственное спасение? 

Главные герои спектакля — известная 
писательница Ильзе Вебер (Мириам Се-
хон) из Праги вместе с мужем и младшим 
сыном (Иван Новоселов). Старшему сыну 
удалось оказаться за пределами лагеря. И 
именно к нему то и дело рвется материн-
ское сердце. С ними в новый «дом» при-
езжает и пожилой добродушный профес-
сор, который до последнего отказывался 
верить, что «подарок фюрера» окажется 
холодным застенком с многоярусными на-
рами, тяжелой работой и грохочущими на 
восток, в Освенцим, поездами смерти.

В первые же минуты кирпичные стены 
Дома актера становятся самой реальной 
тюрьмой и для зрителя тоже, в которой 
оглушительно громко звучит тихое маль-
чишеское «а колбаска такая вкусная… и 
масло… и хлеб… и оладушки». Но в Тере-
зиенштадте без боя не сдаются. Узники 
боролись с тиранией другим способом 
— искусством. Они создали яркое кабаре 
«Терезин», где громко пели смелые песни, 
шутили над жизнью и смертью и тем са-
мым спасали друг друга. Удивительно, но 
за все время существования гетто (вплоть 
до 9 мая 1945 года) были зафиксированы 
единичные случаи побега.

«Тра-ра-ра, пора бы нам грузить тела. 
Тра-ра-ра, погрузим и пора. Наш катафалк 
вперед бежит. Здесь труп лежит, там труп 
лежит. Тра-ра-ра, в повозке детвора», — 
задорно поет актриса кабаре вместе с 
новоприбывшим маленьким узником. 
Кажется, в кабаре допускались все жан-
ры, кроме трагедии. Артисты смеются: 
«Приезжайте все к нам — у нас можно 
похудеть!», «Чтоб не сгинуть с голодухи, 
не теряйте бодрость духа!».

Нина Чусова сумела сплести живое 
действие из актерской игры, вокала, му-
зыки, кадров хроники и подлинных детских 
рисунков (они появляются на кирпичной 
кладке декораций), писем и документов из 
Терезина. Это грустно и весело, страшно 
и смешно, ужасно и прекрасно. Все сразу 
и неразрывно. Как жизнь и смерть.

Иветта НЕВИННАЯ.

В Москве сыграли музыкальный спектакль  
об узниках концлагеря

✔ История промысла ондатры
✔ Вести с охоты
✔ Рассказы наших читателей
✔ Как сохранить дупеля
✔ Двустволка из Берлина
✔ Охота с трехлинейкой
✔ Вести с водоемов
✔ Щука и хорватское яйцо
✔ Рыбалка в предзимье
✔ Памятные эпизоды осени

Читайте в новом номере 
«Российской охотничьей 
газеты» №21–22 (11 ноября 
— 14 декабря 2020 г.):

НЕ ПРОПУСТИ!

Известный композитор Влади-
мир Дашкевич одержал побе-
ду. Но не творческую, как мож-
но подумать, а самую что ни на 
есть приземленную, бытовую. 
В течение двух лет классик от-
ечественной музыки защищал 
интересы Международной ассо-
циации композиторских органи-
заций (правопреемницы Союза 
композиторов СССР), у которой 
пытались отсудить помещение в 
центре Москвы — в знаменитом 
композиторском доме в Брюсо-
вом переулке.

Эта эпопея длилась 2,5 года, со-
стоялось 12 судебных заседаний. Суть 
ее в том, что руководство кооператива 
«Педагоги московской консерватории» 
подало иск на Ассоциацию компози-
торских организаций, возглавляемую 
Владимиром Дашкевичем, желая на 
якобы законных основаниях отобрать 
у нее часть площадей.

— Руководство кооператива тре-
бовало передать им 160 кв. метров 
из наших 474, включающих в себя по-
мещения, где в свое время находился 
и секретариат Союза композиторов, 
и кабинет Тихона Хренникова, — рас-
сказал «МК» Владимир Дашкевич. — А 
это в советское время была стартовая 
площадка, где решалась судьба всех 
музыкальных шедевров, начиная с 
симфоний Шостаковича и кончая пес-
ней Тухманова «День Победы». Здесь 
впервые Арам Ильич Хачатурян на двух 
роялях показал музыку к своему балету 
«Спартак», и после этого его поставили 
в Большом театре. Сейчас в этих поме-
щениях репетируют свои произведения 
российские авторы.

Но громкие имена и историче-
ские факты — это, как говорится, ли-
рика. У композиторской организации 
была реальная угроза потерять часть 

драгоценных площадей. И тогда бы 
историческая часть помещения пере-
стала бы существовать, не говоря о том, 
что музыканты лишились бы репетици-
онной базы.

— Я помню, как председатель коо-
ператива на всю страну по федерально-
му каналу простодушно заявил, что для 
музыкальных целей они помещение не 
собираются использовать и что они его 
буду сдавать, — рассказывает Влади-
мир Дашкевич.

Отстаивая права композиторов, ис-
полнительному директору Ассоциации 
Инге Шубиной пришлось покопаться в 
архивах, чтобы найти подлинные до-
кументы 1956–57 гг. или документы, 
подтверждающие подлинность копий. А 
также провести ряд экспертиз, которые 
явились бы для суда неопровержимым 
доказательством прав творческой ас-
социации на владение 474 кв. м в доме 
по Брюсовому переулку.

— Я за это время стал юридически 
образованным, теперь знаю, что такое 
виндикационный иск, преюдиция, — 
смеется Дашкевич. — И вот на послед-
нем заседании судья 9-го арбитражного 
суда приняла решение отказать истцам 
в полном объеме их претензий на поме-
щение. В общем, за нами оставили 444 
метра вместе с исторической частью. 
Дело, можно сказать, закрыто.

Правда, у этой победы остался не-
большой привкус горечи — права Ассо-
циации, в которую входит немало компо-
зиторов разных поколений, в судебных 
инстанциях отстаивал почему-то только 
один 85-летний Владимир Дашкевич. И 
слава Богу, что у него хватило сил, упор-
ства и мужества пойти до конца. Иначе 
именитым и молодым творцам остались 
бы лишь воспоминания об исторических 
событиях, происходивших в потерянных 
ими же помещениях.

Марина РАЙКИНА.

В Доме актера им. Яблоч-
киной рассказали трагиче-
скую историю обитателей 
концлагеря Терезиенштадт 
языком театра, музыки и 
юмора. Доподлинную лето-
пись жизни узников «образ-
цового концентрационного 
лагеря-гетто для пожилых», 
а на деле — тюрьмы с про-
пагандистскими целями в 
мире рассказывают уже 27 
лет. В России — впервые. 
Как искусство может нена-
долго вырвать человека из 
холодных лап смерти и что 
такое «здоровый» черный 
юмор — узнал корреспон-
дент «МК».

ДАШКЕВИЧ ОТСТОЯЛ 
В СУДЕ ПРАВА 
КОМПОЗИТОРОВ
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Этот извечный вопрос, который мы задаем 
сами себе в начале декабря, звучит почти по-
гамлетовски. Живая или искусственная? Под 
Новый год елка приходит в каждый дом, и какой 
она будет, решать только вам. 4 декабря в Под-
московье открылись елочные базары, а бойкая 
торговля пластмассовой хвоей уже давно на-
чалась и в магазинах, и на рынках. Бюджетные 
варианты есть везде. И есть эксклюзивные 
предложения на самый взыскательный вкус.

ЦЕНЫ НЕ КОЛЮТСЯ
Многие питомники решили сохранить цены на до-

кризисном уровне. Оптовая цена одного метра ели, 
например, в Пензе — всего 100 рублей. В Подмосковье 
300, а розничная чуть больше 1000.

Прайс на хвойные растения на елочных базарах 
будет примерно такой:

1 метр ели обыкновенной — от 1000 рублей.
1 метр ели голубой/сербской/канадской — от 3000 

рублей.
Охапка лапника — от 250 рублей.
1 метр пихты в горшке — от 5000 рублей.
1 метр датской ели — от 4000 рублей.
На цены во многом влияет скорость роста дерева. 

ель стоит относительно дешево, потому что прибавляет 
по 30–40 сантиметров в год, а вот, например, голубая вы-
растает всего лишь на 10 сантиметров за 12 месяцев.

ВОТ ЭТО АССОРТИМЕНТ
Продавцы живой зелени предполагают, что среди 

состоятельных клиентов особым спросом будет пользо-
ваться канадская ель. Это дерево выглядит как пушистый 
зеленый шарик. К тому же ее иголки очень мягкие, они 
совершенно не колются.

А кому хочется чего-то более экзотического, мож-
но смело отправляться не на елочный базар, а сразу в 
питомник. Карликовую сосну Банкса, которая примеча-
тельна серыми иголками, вам предложат за восемь тысяч 
рублей. А если покупатели не ограничены в средствах и 
захотят приобрести в кадке настоящий бонсай (дерево с 
изящно изогнутым стволом), вне зависимости от своего 
роста деревце будет стоить более 150 тысяч рублей.

— Последние 3 года у нас чаще всего заказывают 
датские ели в горшках или кадках, — рассказали нам в 
одинцовском питомнике. — Даже когда иголки засыхают, 
то не желтеют и не осыпаются. И каждая такая елочка 
точно с картинки. У них правильная конусовидная форма 
и яркий насыщенный цвет.

ЧТО НУЖНО ЗНАТЬ ПРО ЕЛОЧНЫЕ БАЗАРЫ
В Подмосковье в начале декабря начинают работать 

порядка 200 пунктов продажи хвойных деревьев. еще 
200 откроются в середине месяца. Соблюдать масочный 

режим там, скорее всего, придется, поскольку в таких 
торговых точках под открытым небом обычно наблюда-
ется ажиотаж. А вход для посетителей 65+ будет закрыт. 
Доставлять елки пенсионерам будут добровольцы.

— В связи с коронавирусом мы планируем в качестве 
пилота рассмотреть доставку елок жителям старше 65 
лет с помощью волонтеров, — отметил и.о. министра 
сельского хозяйства и продовольствия Московской об-
ласти Сергей Воскресенский. — Волонтерская служба 
подключена. Будут размещены на сайтах телефоны, по 
которым можно елку заказать.

В прошлом году в Подмосковье было продано 57 
тысяч елей. В этом году, предполагают в министерстве 
сельского хозяйства и продовольствия, спрос будет 
выше, так как домашний очаг станет главным местом 
празднования всех январских праздников.

Отправляться на елочный шоппинг лучше всего в 
первой половине дня, рекомендуют эксперты, потому 
что изучать кандидаток в нарядные красавицы надо при 
дневном освещении. Тогда все возможные недостатки 
откроются вам сразу. если хвоя осыпается от каждого 
прикосновения, если некоторые иголки уже желтые, а 
ствол кривоват, обратите внимание на другую лесную 
гостью. Позеленее и постройнее.

КАК ВЫБРАТЬ ЕЛКУ:
Живую. В целях практичности эксперты советуют 

останавливать свой выбор не на елях, а на соснах. У со-
сны, в отличие от ели, тонкие и длинные иголки. Поэтому 
выглядит она более пушистой и не так колется. Сосна, 
как правило, осыпается медленнее, чем ель, и обладает 
более сильным хвойным ароматом. Но еще приятнее 
наряжать пихту — она почти не колется. И простоять 
это деревце может в квартире больше двух месяцев, 
практически не осыпавшись. Однако у пихты все-таки 
слишком слабый запах хвои, чтобы она могла создать в 
доме по-настоящему новогоднее настроение.

А теперь о новогодних деревьях, которые выбирают 
в 95% случаев. Считается, что живую елку нужно ставить 
ближе к празднику, не раньше 27 декабря. В противном 
случае дерево просто не достоит до старого Нового года. 
Однако чем ближе праздник, тем меньше выбор.

Важно также знать, что для средней ели, сосны или 
пихты высотой 1,5–2 м минимальным считается диаметр 
6 см. На коре не должно быть плесени и темных пятен. 
А вот присутствие смолы, наоборот, хороший знак. Это 
показатель качества и здоровья дерева. Прочность веток 
не менее важна, чем свежесть самого дерева. Слабые 
просто не выдержат тяжести игрушек.

Не бойтесь косых взглядов продавцов, возьмите 
одну ветку и немного согните ее. Как и иголки, она должна 
быть эластичной. если сломается, тест провален.

Искусственную. Искусственная елка приобрета-
ется на несколько лет вперед, поэтому уже на момент 
изучения ассортимента стоит задуматься: как упаковы-
вать, хранить и собирать новогоднее деревце. Любое 
изделие представляет собой набор из ствола и ветвей. 
Последние могут быть:

отгибающимися на проволоке — после установки 
нужно просто расправить елочку и придать ей желанную 
форму;

на крючках — при помощи нехитрых приспособлений 
ветви крепятся к стволу в соответствии с маркировкой 
на ветках и на стволе (цвет или буквы);

шарнирными — раскрываются самостоятельно по 
принципу зонтика, что делает этот вариант наиболее 
простым.

Все остальное — дело вкуса: хотите вы заснеженную 
елку или дерево со встроенными лампочками, с игол-
ками из ПВХ или из лески. Сейчас заводские изделия 
одинаково безопасны в плане токсичности.

Светлана РЕПИНА.

Что нужно знать о новогодних 
деревьях из подмосковных 
питомников, елочных базаров 
и магазинов КАБАРЕ ПОСРЕДИ ГОЛОДА И СМЕРТИ
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ОНА ЖИВАЯ И СВЕТИТСЯ!

Помещения 
в Брюсовом 
переулке 
останутся 
за людьми 
искусства



В октябре перед Гран-при Порту-
галии стало известно, что Ро-
мен Грожан и Кевин Магнус-

сен покинут «Хаас» по окончании 
этого сезона, и тогда же академия 
«Феррари» объявила, что есть 
три кандидатуры «на выданье» 
— россиянин Роберт Шварцман, 
британец Каллум Айлотт и немец 
Мик Шумахер. Кто-то из них может 
подписать свой первый контракт в 
королевском классе гонок.

Имя новичков «Хаас» стало се-
кретом Полишинеля задолго до офи-
циального подписания, особенно после 
слов босса команды Гюнтера Штайнера, 
что талант гонщиков, конечно, очень важен, 
но некоторые из них могут привести с собой 
спонсоров. Среди наиболее вероятных кан-
дидатов фигурировали российский гонщик 
Никита Мазепин, за многолетний контракт 
которого его отцу, по информации портала 
Racingnews365, пришлось заплатить не менее 
$22 млн, а также Мик Шумахер — сын леген-
дарного Красного барона, чье имя приведет 
за собой любого спонсора.

● ● ●
Первый раз Мик вывел болид «Формулы-1» 

на трассу в апреле 2019 года во время тесто-
вых заездов. Тогда он уже стал чемпионом 
«Формулы-3» и перешел в «Формулу-2», и 
тогда же его подписала молодежная академия 
«Феррари». Поэтому и доверили управление 
болида сыну своей главной звезды во время 
тестовых заездов в Бахрейне, да и пиар-ход 
был прекрасный: за рулем красного автомо-
биля снова Шумахер.

Когда Мик после тестовых заездов с 
восторгом рассказывал, как здорово было 
управлять болидом «Ф-1», мы подумали, что 
это было бы невероятно красиво: Шумахер-
младший подписывает свой первый контракт 
в «Формуле-1» именно с «Феррари». «Мне 
очень понравилось! — говорил тогда он. — В 
гараже я почувствовал себя как дома, ведь 
тут полно людей, которые знают меня с дет-
ства. Спасибо «Феррари» за эту невероятную 
возможность. Я нахожусь под впечатлением 
от мощности и возможностей автомобиля. 
Казалось, что можно не торопиться с тормо-
жением, машина сама сделает поворот».

● ● ●
Без сомнений, фамилия легендарного 

отца обязывает, но для Мика Шумахера это 
никогда не было проблемой: «Сравнение с 
лучшим гонщиком в истории «Формулы-1»? Да 
это честь для меня! И даже цель, если хотите. 
Отец — мой кумир».

Впрочем, от давления никуда не деться. 
Спортивный директор «Формулы-1» Росс Браун, 
который, будучи еще инженером и конструкто-
ром, работал с Михаэлем в «Феррари», всегда 
сочувствовал Мику: «Я знаю этого мальчишку с 
детства, он замечательный. Был у него период 
неуверенности, но сейчас Мик закусил удила, 
он решительный молодой человек. Но давление 
на него будет огромным. Уверен, семья помо-
жет ему справиться с этими трудностями».

Когда Мик только начинал первые, детские 
шаги в картинге, отец настоял, чтобы сын высту-
пал под фамилией матери и звался Мик Бетч. 
В 2014 году Мик выбрал себе псевдоним Мик 
Джуниор. Раскрыть карты семья решила лишь 
в 2015-м, когда Шумахер-младший стал высту-
пать в немецкой «Формуле-4». К тому моменту 
с его блистательным отцом уже произошел тот 
несчастный случай в горах...

Конечно, Мик давно хотел в «Формулу-1», 
но все время говорил, что торопиться не надо: 
«Хочу прийти состоявшимся пилотом, макси-
мально подготовленным. Когда это произой-
дет? Не важно. Шаг за шагом буду идти туда, 
к своей цели».

Не все считали, что Мик готов повторить 
успех Михаэля, и многие эксперты не видели 
ничего такого в его выступлениях, чем можно 
было бы восхищаться. Берни Эклстоун еще 
тогда, при переходе Мика в «Формулу-2», 
сказал, что парню просто нужно игнорировать 
мнение экспертов: «Его всегда будут срав-
нивать с Михаэлем. И половина экспертов 

будет мечтать, чтобы он выиграл, а другая 
половина — чтобы проиграл. Это ведь тоже 

будет очень круто для прессы, шумихи и 
так далее. Не нужно включаться в эти 

дискуссии, пусть концентрируется на 
своих задачах».

● ● ●
Первый сезон в «Формуле-2» 

Мик Шумахер закончил без впе-
чатляющих результатов — двенад-
цатым в личном зачете. Но он сам 
тогда признавался, что это был 
«притирочный» сезон и все свои 
способности покажет в будущем. 
И сейчас он идет первым в зачете, 

опережая Каллума Айлотта на 14 
очков. Да, Айлотт все еще может обо-

гнать его на финише, но, учитывая уже 
состоявшееся подписание контракта 

с «Хаас», итоговое место уже не будет 
иметь большого значения.

«От осознания факта, что в следующем 
сезоне буду выступать в «Формуле-1», я про-
сто теряю дар речи», — говорит Мик и благо-
дарит «Хаас», академию «Феррари» и своих 
родителей, потому что именно благодаря им 
он реализует свою мечту.

Было бы совсем идеально, если бы 
Шумахер-младший вывел на трассу крас-
ный болид. Но если такое и произойдет, то 
не раньше, чем через два года. С Шарлем 
Леклером у «Феррари» контракт до 2024 года, 
а весной команда подписала на ближайшие 
два года Карлоса Сайнса.

● ● ●
Эксперты не ожидают от Мика блестя-

щего дебюта в «Формуле-1». В этом сезоне 
«Хаас» пять раз была самой медленной ко-
мандой на трассе, а из-за финансовых про-
блем они отказались от улучшения болида 
на следующий сезон. Глава команды Гюнтер 
Штайнер сказал, что в 2021 году они просто 
обкатают своих новичков, а к 2022 году уже 
сосредоточатся на машине.

Но каким бы ни были успехи Шумахера-
младшего на трассе, его приход в «Формулу-1» 
в 2021 году очень символичен. Во-первых, 
это произойдет спустя 30 лет после дебюта 
в королевских гонках его отца. А во-вторых, 
именно сейчас, когда Льюисом Хэмилтоном 
в этом сезоне были побиты все рекорды Ми-
хаэля, самое время начинать новую славную 
летопись семьи Шумахер.

Ульяна УРБАН.

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 4.12.2020
1 USD — 75,1996; 1 EURO — 91,1946.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

4 ДЕКАБРЯ
Тайра Бэнкс (1973) — американская супер-
модель, актриса, певица и телеведущая

Сергей Бубка (1963) — 35-кратный рекор-
дсмен мира в прыжках с шестом, олимпийский 
чемпион, 6-кратный чемпион мира
Николай Коляда (1957) — актер, прозаик, 
драматург, сценарист, театральный режиссер, 
заслуженный деятель искусств РФ
Роман Леденёв (1930–2019) — композитор 
и музыкальный педагог, профессор Москов-
ской консерватории, народный артист РФ
Симон Осиашвили (1952) — поэт-песенник, 
певец, заслуженный артист РФ
Сергей Ястржембский (1953) — государ-
ственный деятель, дипломат
5 ДЕКАБРЯ
Юрий Власов (1935) — тяжелоатлет, олим-
пийский чемпион, 4-кратный чемпион мира, 
писатель и политик
Абрам (Муся) Пинкензон (1930–1942) — 
советский пионер-герой
Нина Русланова (1945) — актриса театра и 
кино, народная артистка РФ
Наталия Стеценко (1945) — деятель теле-
видения, гендиректор телекомпании «Игра-
ТВ», почетный президент Международной 

ассоциации клубов «Что? Где? Когда?»
Афанасий Фет (1820–1892) — поэт-лирик, 
переводчик, мемуарист
6 ДЕКАБРЯ
Жанна Агалакова (1965) — журналист, спе-
циальный корреспондент, телеведущая
Борис Волчек (1905–1974) — кинорежиссер, 
сценарист и оператор
Владимир Наумов (1927) — кинорежиссер, 
киносценарист, актер, продюсер
Владимир Политов (1970) — певец, музы-
кант, участник группы «На-На»

пОД гРАДУСОм

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -7…-5°, 
днем в Москве -4…-2°. Облачно с прояснения-
ми, местами гололедица; ночью небольшой 
снег; днем местами небольшой снег, по об-
ласти; ветер ночью юго-восточный, 2–7 м/с, 
днем юго-восточный, 3–8 м/с.
Восход Солнца — 8.38, заход Солнца — 
16.00, долгота дня — 7.22.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 

магнитобиологии, ожидаются небольшие 
возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИй УгОЛОК

4 ДЕКАБРЯ
День заказов подарков и написания писем 
Деду Морозу
День информатики в России
Международный день гепарда
1930 г. — Вольфганг Паули изложил гипотезу 
о существовании нейтрино (нейтрона)
1980 г. — группа Led Zeppelin объявила о 
своем распаде
1995 г.  — основан контрольно-
профилактический отдел (КПО) в системе 
МВД РФ
2010 г. — аварийная посадка Ту-154 в Москве, 
из находившихся на его борту 171 человека 
погибли 2, еще 83 получили ранения
5 ДЕКАБРЯ
День добровольца (волонтера) в России
День начала контрнаступления советских 
войск под Москвой
Всемирный день почв

День ниндзя
1830 г. — впервые исполнена «Фантастиче-
ская симфония» Гектора Берлиоза
1965 г. — на Пушкинской площади в Москве 
прошел митинг гласности — первая публичная 
акция советских диссидентов
2009 г. — пожар в клубе «Хромая лошадь» 
в Перми, приведший к многочисленным 
жертвам
6 ДЕКАБРЯ
День образования подразделений по кон-
тролю за оборотом наркотиков системы 

МВД России
День Пермского края
День сетевика в России
День рождения микроволновой печи
1240 г. — после долгой осады монголо-
татарские войска ворвались в Киев
1590 г. — царь Федор Иоаннович издал указ, 
который запрещал переходы крестьян от 
одного хозяина к другому
2000 г. — в Объединенном институте ядерных 
исследований (г. Дубна) открыт 116-й сверхтя-
желый химический элемент — ливерморий

— Деньги — цветы жизни!
— Может, дети?
— Нет.

Говорят, что больше всего от пандемии 
пострадали рестораны, турагентства, 
салоны красоты, фитнес-центры.
То есть для меня вообще ничего не 

поменялось.

Население, стиравшее пакеты, трудно убе-
дить в том, что маска — одноразовая.

Существует три типа людей: те, кто умеет 
считать, и те, кто не умеет.

Только оплатив квитанцию ЖКХ, пони-
маешь, в какой шикарной квартире ты 
проживаешь.
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Непременным атрибутом новогодних 
застолий в доме у Топчанских были шортики, 
гольфики и картавое исполнение бессмертных 
строк «Идет бычок, качается…».

— Тебе уже сорок! — выговаривала 
Топчанская мужу. — А ты все лезешь на 
табуретку!

— В связи с наступающим годом Быка 
мой номер будет пользоваться ошеломляю-
щим успехом, — бодался Топчанский — И 
вообще, это мой год! Бык — это здоровье! А 
я посещаю тренажерку!

— Чтобы пить пиво со знакомым охран-
ником! — раскрыла суть тренировочного про-
цесса Топчанская.

— Я там качаюсь! — настаивал 
Топчанский.

— Накачиваешься! — уточняла супруга.
— Я уже три беговые дорожки измочалил! 

— попытался поиграть мускулами Топчанский 
в ходе почесывания живота.

— Конечно, измочалишь, если думать, 
что, топая по тренажеру, возвращаешься 

домой, — не снижала атакующий настрой 
жена. — Видео, где ты объясняешь тренажеру, 
куда ехать, набрало миллион просмотров в 
Интернете.

— Другая бы радовалась, что живет со 
звездой Интернета! — вздохнул Топчанский. — 
Я вообще для коллективного здоровья делаю 
больше, чем министр здравоохранения!

— Если ты пьешь за здоровье всех, кто 
находится в телефонном справочнике, это 
не значит, что ты министр здравоохранения! 
— попыталась ликвидировать звездную пыль 
Топчанская. — И вообще, от тебя толку, как от 
быка молока!

— Бык в стаде нужен для других целей! 
— гордо вскинулся муж.

— От тебя и в других целях толку — ноль! 
— опустила супруга на землю Топчанская.

— Но стадо довольно! — вырвалось у 
Топчанского.

— Вот и отмечай Новый год со своим 
стадом!

— Ну, куда я из стойла! — предпринял 
дипломатический маневр Топчанский. — И 
хорошо бы костюмчик быка сварганить… Но 
где взять рога?..

— Могу поспособствовать! — проявила 
неожиданную солидарность супруга.

— Оставь эту идею! — Топчанский отмах-
нулся от предложения, как бык от мухи. — По-
дожди, я еще забодаю тебя рогом изобилия!

— Кстати, об изобилии! — вернулась в 
реальность жена. — Говорят, что на новогод-
нем столе не должно быть ничего красного, 
чтобы не раздражать быка.

— Значит, икорницу вычеркиваем! — об-
радовался Топчанский.

— Какая икорница! Мы последний раз 
красную икру ели пинцетом! — напомнила 
жена.

— Точно! — озарило супруга. — Я тогда к 
пинцету оптический прицел приделал!

— А потом нас оштрафовали за неза-
конное хранение оружия! — продолжила нить 
воспоминаний Топчанская.

— Три месяца перебивались с хлеба на 
воду!

— Причем вода была из аквариума!
— А хлеб у голубей в парке отнимали!
И супруги синхронно вздохнули, напрочь 

сраженные воспоминаниями.
— Ну, в этом году все будет не так! — 

пообещал Топчанский.
— Опять твои козлы припрутся! — песси-

мистично отозвалась Топчанская.
— С телочками придут! — прикинул Топ-

чанский. — И только я буду с коровкой!
— Божьей! — поспешил добавить он, 

оценив выражение лица супруги.
— Эх, скорее бы год Быка! — резюмиро-

вал Топчанский.
— Какой бы год ни настал, для тебя он 

все равно будет годом белочки! — подума-
ла Топчанская, но промолчала, чтобы не на-
рушать неустойчивое состояние семейной 
идиллии.

Анатолий КОЛОМЕЙСКИЙ.

САТИРА И ЮмОР Ведущий рубрики Джангули Гвилава, e-mail: satira@mk.ru

Проза жизни Осенило

ИДЕТ БЫЧОК Женщину разрешается перебивать только 
комплиментами.

Олег КУЗНЕЦОВ.

Кто за «Спартак», тот тоже гладиатор!

Вот море Мертвое! Уже отволновалось.

— Вы верите в любовь? — Фому 
спросите!

Есть встречи неформальные — без 
масок.

Евгений МИНИН.

В «Формуле-1»
снова будет

Организатор торгов — Чулков Виталий Николае-
вич (ИНН 650403187818, ОГРИП 310774603901591, 
СНИЛС 122-454-532-26, 107370, г. Москва, а/я 5, 
член НП «СОАУ «Дело» (ОГРН 1035002205919, ИНН
5010029544, место нахождения: 127562, Москва, Ал-
туфьевское шоссе, д. 27, оф. 3210), сообщает, что 
торги по продаже имущества ООО «АРГОН» (ИНН 
5045054615, ОГРН 1135045001960, 142804, Мо-
сковская область, город Ступино, улица Калинина, 
дом 34а, II 1) признано банкротом Решением Арби-
тражного суда Московской области от 15.07.2020
по делу № А41-48941/2019, находящееся в залоге у 
ПАО Банк «ФК Открытие», проводимые на условиях 
опубликованных в газете «КоммерсантЪ» №196 от 
24.10.2020 г. (сообщение №34010015570) признаны 
несостоявшимися по причине отсутствия заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Шумахер
«Хаас» подписал контракт с сыном 

легендарного гонщика Миком

СпОРТ
ГЛАВНАЯ ТЕМА ТУРНИР

Имя Шумахера возвращается в «Формулу-1». Со следующего сезона сын легендарного гонщика 
мик будет выступать за команду «Хаас» в элитном дивизионе, а его партнером станет россиянин 
Никита мазепин. Шуми-младший, конечно, мечтал о «Феррари», но с приходом в «Скудерию» 
ему придется подождать.
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В Нижнем Тагиле на комплексе трам-
плинов «Аист» состоятся пятый и шестой 
этапы Кубка мира по прыжкам на лыжах 
с трамплина среди мужчин (5 и 6 дека-
бря). Наша команда после карантина 
выступит практически в сильнейшем 
составе.

Последняя новость от прыгунов на лы-
жах с трамплина, которая огорчила: команда 
России не приняла участия во втором эта-
пе Кубка мира, проходившем в последних 
числах ноября в Финляндии. Как раз там, 
где бурно открыли сезон наши лыжники-
гонщики. Пока Татьяна Сорина, Александр 
Большунов и Алексей Червоткин получали 
в Руке награды, команда «летающих лыжни-
ков» России, подчиняясь регламенту Между-
народной федерации лыжного спорта (FIS), 
вынуждена была уйти на карантин. После 
первого этапа Кубка мира, который прошел 
в Польше, положительный тест на корона-
вирус сдал Михаил Максимочкин. 

Последняя новость, которая греет душу 
болельщиков: стартует этап в Нижнем Та-
гиле. И вся команда, кроме Максимочкина, 
должна выступать. Но спорт гласит: даже в 
плохом нужно искать хорошее. Именно об 
этом сразу и сказал президент федерации 
прыжков с трамплина Дмитрий Дубровский, 
прокомментировав карантин команды. Мол, 
используем время изоляции команды, чтобы 
лучше подготовиться к домашнему этапу 
Кубка мира в Нижнем Тагиле. 

Домашние этапы, а Нижний Тагил уже 
в шестой раз будет принимать этапы Кубка 
мира, конечно, хотелось бы и отметить, и 
порадовать хорошими результатами. Пока 
в активе сборной лишь седьмое место в 
командных соревнованиях на этапе в Висле 
(Польша), там Роман Трофимов, Михаил Мак-
симочкин, Илья Манков и Евгений Климов 
показали результат 875,0 баллов. Победу 
же праздновала команда Австрии (1078,0), 
«серебро» — у сборной Германии (1069,3), на 
третьем месте оказались поляки (1061,5).

Из личных достижений порадовал полет 
на восьмой результат Евгения Климова: на 
этапе в Польше он улетел на 126 с поло-
виной метров в квалификации. Но уже на 
следующий день в радости было отказано: 
спортсмен ограничился прыжком лишь на 
113 м, оказавшись лучшим из тех, кто не по-
пал в заключительную попытку (то есть 31-м). 
Последнюю вакансию занял знаменитый 
словенец Петер Превц, который проиграл 
Климову метр, но потерял меньше баллов 
из-за поправок на ветер.

Заключительный день Кубка мира по 
прыжкам на лыжах с трамплина в финской 
Руке выиграл норвежский прыгун Халвор 
Эгнер Гранеруд с хорошими прыжками на 
137 и 142 м и с результатом 282 балла. Ли-
дер Кубка мира Маркус Айзенбихлер из 
Германии выполнил прыжки на 141 и 131 м, 
набрав почти на 10 баллов меньше, а поляк 

Давид Кубацки улетел на 132 и 139 м — он 
стал третьим с результатом 265,6 балла. 

Самый же далекий прыжок удался японцу 
Юкия Сато, во втором раунде он улетел на 146 
м, всего полтора метра недобрав до рекорда 
трамплина, который еще в 2017 году устано-
вил Штефан Крафт (потом его повторили Рею 
Кобаяши и Карл Гайгер).

Теперь свои рекорды готовится устано-
вить Нижний Тагил, встречая пятый и шестой 
этапы Кубка мира по прыжкам на лыжах с 
трамплина среди мужчин. Да, снова не будет 
зрителей. Но запрет на присутствие болель-
щиков на трибунах — одна из мер безопас-
ности практически во всех видах спорта. 
Пустовали трибуны у «летающих лыжников» 
на старте в Висле, Руке, те же меры примут 
и в Швейцарии, и в Германии…

А сам календарь полетов вообще пере-
живает всем понятные изменения: например, 
четыре старта в рамках этапов Кубка мира, 
которые должны были пройти в японском 
Саппоро уже в следующем году, тоже от-
менены. (Женские соревнования были за-
планированы на 9–10 января, мужские — на 
6–7 февраля.) В Японии же еще раньше был 
отменен и женский этап Кубка мира 15–17 
января. «У нас нет другого выбора», — заявили 
в японской ассоциации, и, к сожалению, эти 
слова становятся нормой.

Заявки на участие в этапах в Нижнем 
Тагиле подали команды из 12 стран: Болга-
рии, Чехии, Эстонии, Финляндии, Германии, 
Японии, Норвегии, Польши, России, Сло-
вении, Швейцарии и Австрии. Но сборная 
Финляндии в итоге отказалась от старта. 
И тут ничего не поделать: каждый в эпоху 
пандемии решает вопросы участия так, как 
считает правильным. 

Хотя, например, после того, как ведущие 
лыжники Норвегии, Финляндии и Швеции во 
главе с мировой звездой Йоханнесом Клебо 
вообще решили из-за пандемии не выступать 
в декабрьских этапах Кубка мира (возмож-
но, отказ перекинется и на следующий год), 
один из представителей Международной 
федерации лыжных видов сказал, что про-
блемы все же надо обсуждать всем вместе. И 
возможность улучшения схемы сезона есть. 
Но, чтобы все в будущем работало оптималь-
но, не должно преобладать видение только 
собственных интересов. Организации надо 
вместе со всеми сборными вычленить про-
блемы и понять, что еще можно сделать для 
безопасности.

После возвращения из Финляндии наша 
команда успешно прошла тестирование на 
коронавирус, затем еще одну проверку уже 
на Урале. «Очень важно, что соревнования 
состоятся, — считает Дмитрий Дубровский. 
— Все прибывшие положительно оценивают 
и нашу готовность, и наши возможности про-
водить международные соревнования в столь 
непростых эпидемиологических условиях». 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

СБОРНАЯ РОССИИ ЛЕТИТ НА УРАЛ
В Нижнем Тагиле 
стартует этап 
Кубка мира  
по прыжкам  
на лыжах  
с трамплина
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Мик Шумахер.


